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ALGÉRIE-ONU

L'Algérie commémore cette
année, parallèlement  au
soixantenaire de son
indépendance, le 67e
anniversaire de l'inscription  de
"la question algérienne" à
l'ordre du jour de l'Assemblée
générale de  l'ONU en 1955,
portée par le Front de libération
nationale (FLN), afin de  donner
une dimension mondiale à la
révolution algérienne, devenue
plus tard  une inspiration et un
modèle pour nombre de
mouvements de libération.
Une année après le
déclenchement de la glorieuse
Guerre de libération  nationale
le 1er novembre 1954, les
responsable de la Révolution
ont décidé  de mener, en plus
de la lutte armée, une action
diplomatique, avec comme
toile de fond, l'idée de
revendiquer ouvertement et
encore une fois,
l'indépendance "dans le but de
faire de la question algérienne
une réalité  pour le monde
entier avec l'appui de tous nos
alliés naturels", écrivaient  les
membres fondateurs du FLN. 

P. 24

De Bandung à l'ONU.. Quand la
"question algérienne" prenait
une dimension internationale



FÊTE DU MAWLID-ENNABAOUI ECHARIF 
Elle sera célébrée samedi
8 octobre (ministère)

La fête du Mawlid Ennabaoui Echarif sera célébrée sa-
medi 8 octobre 2022, a annoncé le ministère des Affaires
religieuses et des Wakfs dans un communiqué.

"A l'occasion de l'avènement du mois de naissance du
Prophète Mohamed (QSSSL) Rabie Al Awal de l'année
1444 de l'Hégire, la célébration de la fête du Mawlid En-
nabaoui Echarif sera célébrée samedi 12 Rabie Al Awal
1444 de l'Hégire correspondant au 08 octobre 2022", in-
dique le communiqué du ministère des Affaires reli-
gieuses et des Wakfs. A cette occasion, le ministre des
Affaires religieuses des Wakfs, ainsi que l'ensemble des
cadres et fonctionnaires du secteur, présentent leurs
vœux au peuple algérien et à toute la nation musulmane. 

PRÉPARATIFS DU SOMMET ARABE 
Bouslimani reçoit 
le DG de l'ASBU 

Le ministre de la Communication, Mohamed Bous-
limani a reçu, mardi à Alger, le Directeur général de
l'Union de radiodiffusion des Etats arabes (ASBU), Su-
leiman Abdel Rahim, accompagné du Directeur géné-
ral du Centre arabe d'échange d'informations et de
programmes, Mohcine Slimani, avec lesquels il a passé
en revue les derniers préparatifs du Sommet arabe,
prévu les 1 et 2 novembre à Alger, indique un commu-
niqué du ministère.

La rencontre a, par la suite, été élargie à "tous les di-
recteurs des institutions médiatiques publiques au-
diovisuelles en Algérie, en plus des représentants de
l'ASBU, pour évaluer les derniers préparatifs tech-
niques et artistiques avant une visite au Centre Inter-
national de Conférences (CIC) prévue ce soir".

ALGÉRIE TÉLÉCOM 
Lancement de 
la version anglaise 
du site web 

Algérie Télécom a lancé, mardi, son site web en langue
anglaise, indique un communiqué de l'entreprise pu-
blique.  "Les internautes anglophones pourront aisément
accéder à l’actualité de l’entreprise et découvrir ses offres
et services sur : www.algerietelecom.dz/en", précise le
communiqué qui souligne qu'à travers cette action Algérie
Télécom tend à satisfaire ses publics en leur offrant la pos-
sibilité de consulter son site web en plusieurs langues :
l’Arabe, le Tamazight, le Français, et désormais l’Anglais.

Avec ce lancement, Algérie Télécom confirme sa vo-
lonté d’être toujours plus proche, en s’ouvrant davantage
à un public plus large, ajoute la même source. 
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AÏN TÉMOUCHENT 
Entrée en exploitation
de deux établissements
hôteliers 

Le wali d’AïnTémouchent, M’hamed Moumen a pré-
sidé, récemment, la cérémonie de mise en service d’un
hôtel, réalisé dans le cadre d’un investissement privé à
la plage de Sassel, dans la commune de Ouled Boudje-
maa.

Cette nouvelle infrastructure hôtelière, qui offre
plusieurs prestations de service et promotionnelles, est
dotée d’une capacité de 200 lits, selon les explications
fournies sur le fonctionnement de cet établissement.

En outre, le chef de l’exécutif de la wilaya a octroyé
une autorisation d’exploitation d’un autre hôtel situé
dans la ville d’Aïn Témouchent, dans le cadre des me-
sures visant à lever les entraves sur les projets d’inves-
tissement.

SIDI BEL-ABBES 
Saisie de viandes
blanches impropres 
à la consommation 

Les éléments de la brigade territoriale de la Gendar-
merie nationale de Telagh (Sidi Bel-Abbes) ont opéré
une saisie de 19 quintaux de viandes blanches impro-
pres à la consommation, a-t-on appris mardi du grou-
pement territorial de ce corps de sécurité.

La chargée d’information et de communication, ca-
pitaine Mazhoud Amel, a indiqué que cette affaire a été
menée sur la base d’informations faisant état de l’exis-
tence d’un abattoir clandestin de poulets avariés où les
conditions d’hygiène sont inexistantes et évoluant sans
registre de commerce.

ORAN 
14.200 places
pédagogiques 
pour la prochaine
rentrée de la formation
professionnelle 

Le secteur de la formation et de l’enseignement
professionnels dans la wilaya d’Oran offre environ
14200 places pédagogiques en faveur des stagiaires au
titre de la prochaine rentrée de formation (session oc-
tobre 2022), a-t-on appris mardi de la direction du sec-
teur.

Plus de 8.550 places pédagogiques sont réservées à
la filière formation couronnée par un diplôme, 5.430
dans la formation qualifiante et 219 pour l'enseigne-
ment professionnel, selon la même source.

AIN DEFLA 
27.000 emplois
générés par le secteur
de l'artisanat 
et des métiers 

"Le secteur de l’Artisanat et des Métiers dans la wi-
laya d’Ain Defla a généré près de 27.000 emplois di-
rects dans plusieurs activités, notamment les
services", a affirmé à l’APS, le premier responsable
du secteur, Abdallah Lachouri, en marge de la célé-
bration de la journée mondiale du tourisme qui s’est
déroulée au niveau de la Chambre de l’Artisanat et
des Métiers (CAM).

Sur 12.000 artisans inscrits au niveau de la CAM
dans la wilaya d’Ain Defla, environ 7.200 artisans sont
actifs aujourd'hui, les autres ont gelé leurs activités
pour diverses raisons, notamment pour changement
de statut et décès, a expliqué M. Lachouri.

ALGER 
Deux suspects arrêtés
et des psychotropes
saisis 

Les services de la Sûreté de wilaya d'Alger ont
procédé à l'arrestation de deux suspects et à la
saisie de 6600 comprimés psychotropes et deux
armes blanches prohibées, a indiqué mardi un
communiqué de la Direction générale de la Sû-
reté nationale (DGSN).

Menée sous la supervision du parquet territo-
rialement compétent, l'affaire fait suite à une rixe
impliquant un groupe d'individus qui étaient à
bord d'un véhicule et sur le point de conclure un
deal de trafic de psychotropes, a ajouté la même
source, relevant que l'intervention a donné lieu à
l'arrestation de deux suspects, et à la saisie de
6600 comprimés psychotropes et deux armes
blanches prohibées.

DJELFA 
Formation de plus 
de 600 secouristes 

"La reprise, en mai dernier, du programme
+un secouriste par famille+, après un arrêt de
plus de deux ans en raison de la pandémie du co-
ronavirus, a permis la formation, à ce jour, de 635
secouristes des deux sexes et de différents âges",
a indiqué, à l’APS, le chargé de communication,
le lieutenant Abderrahmane Khadher.

Il a rappelé qu'au titre du même programme,
plus de 472 secouristes ont été formés en 2019,
avant la suspension de la formation dans le sil-
lage des mesures préventives contre la Covid-19.
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CONSEIL DU RENOUVEAU ÉCONOMIQUE ALGÉRIEN

Le Conseil salue la détermination du Président Tebboune 
à "réaliser l'Algérie nouvelle"

Le Conseil du renouveau économique algérien (CREA) a salué mardi dans un communiqué la détermination du président de la
République, M. Abdelmadjid Tebboune à réaliser "l'Algérie nouvelle".

"Le CREA salue la détermination
du président de la République, M.
Abdelmadjid Tebboune à réaliser
l'Algérie nouvelle en faisant le choix
de l'égalité des citoyens, de la soli-
darité, mais aussi de la compétitivité
et de la croissance durable", indique
le communiqué. Selon l'organisa-
tion patronale, "accompagner au
développement des projets créa-
teurs d'emploi et de richesses, an-
ticiper les mutations économiques,
promouvoir l'attractivité des terri-

toires sont des enjeux majeurs pour
conduire une relance économique
dynamique et porteuse d'espoir
pour nos concitoyens".

Se félicitant des directives et les
nouvelles prérogatives données aux
walis, le CREA assure que "ces nou-
velles prérogatives données aux
walis vont leur permettre ainsi de
développer de réelles stratégies
d'intelligence économique territo-
riale".

Dans le même cadre, le CREA

souligne que "la consolidation des
acquis soc iaux et des efforts consen-
tis par l'Etat pour l'amélioration
du pouvoir d'achat et des conditions
de vie des citoyens témoignent du
sens profond de la justice sociale
du président de la République".

Le CREA a réitéré son engage-
ment à "participer activement à la
redistribution des richesses par
l'intermédiaire de son action dans
le développement économique du
pays", selon le communiqué. 

INSTITUT NATIONAL D'ETUDES DE STRATÉGIE GLOBALE (INESG)

Lancement d’un cycle de conférences 
autour de la "citoyenneté participative"

L'Institut national d'Etudes de stratégie globale
(INESG), a lancé, mardi à Alger, un cycle de conférences
autour de "la citoyenneté participative", une notion
développée par divers spécialistes, sous l'angle des
mutations politiques, économiques et socioculturelles
de l'Algérie. "La citoyenneté est une responsabilité.
C'est une notion qui suppose des droits mais aussi
des obligations, et il s'agit de trouver l'équilibre entre
ces deux derniers", a déclaré le Directeur général de
l'INESG, Abdelaziz Medjahed, à l'ouverture de la ren-
contre inaugurale de la série de conférences annoncée.
Considérant que "le citoyen a une grande responsabilité
quant à son destin", il a estimé qu'"il appartient à
chacun d'aller de l'avant, en s'appuyant sur des valeurs
et en s'armant de volonté", citant, à titre d'exemple,
les élections locales désignant les représentants du
peuple au niveau local. M. Medjahed a mis l'accent, à
cet égard, sur "l'impératif de bien choisir ceux qui
sont appelés à gérer les Assemblées locales et à préparer
les lois de la République qui refléteront les aspirations
et les attentes des électeurs", notant, à ce titre, l'im-
portance des principes de "liberté et de justice" sur
lesquels s'appuie toute citoyenneté. Spécialiste des
sciences politiques, Mohamed Safou, a abordé, de son
côté, la question de "la citoyenneté et participation ci-
toyenne", en précisant que "si le concept de citoyenneté
remonte à la civilisation grecque, celui-ci est en train
de se renouveler aujourd'hui avec la réorganisation
des Etats autour des défis de sécurité et de développe-
ment".

Il a expliqué que "la citoyenneté est étroitement
liée au principe d'égalité, dont celui de la distribution
des richesses. Or, le sentiment d'exclusion peut entamer
celui de citoyenneté, d'appartenance à une terre et
par conséquent, de dévouement au pays".

"En revanche, a-t-il rappelé, la justice favorise le
dévouement à la patrie", relevant que "la citoyenneté
est différente de la nationalité", ajoutant que si cette
dernière est "un statut juridique, la citoyenneté n'est

pas juste une notion mais elle s'exprime à travers des
institutions". De son côté, l'historien Rabah Lounici,
de l'Université d'Oran, a abordé la question de la ci-
toyenneté en Algérie, sous l'angle de "la négation co-
loniale et de ses répercussions", affirmant que "la Dé-
claration du 1er novembre 1954 a revendiqué un Etat
de citoyennet é, bien avant que le fassent les pays dé-
veloppés". Ceci, a-t-il indiqué, en appelant à "l'accep-
tation de l'autre, quelles que soient ses différences,
l'essentiel étant de s'en tenir à l'unité nationale et au
dévouement à la patrie".

Il a rappelé, dans ce contexte, les pratiques de la
France coloniale visant à délester les Algériens de
leur pleine citoyenneté, à travers entre autres, la pro-
mulgation du décret Crémieux en 1870. Le juriste Na-
sedredine Bousmaha, de l'Université d'Oran, a relevé,
quant à lui, que l'exercice de la citoyenneté en Algérie
a connu une "évolution qualitative" sur le plan juridique,
à travers les amendements et enrichissements intro-
duits à ce concept dans la Constitution de 2020, et a
noté "une vision nouvelle pour le renforcement de la
citoyenneté" apportée dans ce texte.

Pour sa part, l'ancien ministre et économiste, Mo-
hamed Chérif Belmihoub, a considéré que  "la parti-
cipation citoyenne s'exprime lorsque l'individu prend
conscience de ses responsabilités locales et de son
territoire". A ce titre, il a insisté pour "une gestion dé-
centralisée" des affaires, citant la commune en tant
que "cellule de base de la collectivité", considérant, à
ce propos, qu'il ne s'agit pas pour les citoyens de "rem-
placer les fonctionnaires dans leurs prérogatives, mais
de contribuer à la gestion locale par l'information, le
contrôle, et l'éducation, entre autres".

A noter, que cette rencontre de 3 jours sera ponctuée
par nombre de conférences thématiques, dont no-
tamment celles portant sur "les fondements culturels
de la citoyenneté intégrée", "la société civile comme
force de soutien pour la consolidation de la citoyenneté",
et le thème de "citoyenneté et sécurité".

6E  RECENSEMENT GÉNÉRAL DE LA 
POPULATION ET DE L'HABITAT (RGPH)

Plusieurs mesures prises
pour assurer le succès 
de l'opération (Cherhabil)

Le ministre de la Numérisation et des Statistiques, Hocine
Cherhabil a affirmé, mardi à Alger, que plusieurs mesures
avaient été prises pour assurer le succès du 6e recensement
général de la population et de l'habitat (RGPH) lancé dimanche
dernier, qualifiant l'opération de démarche nécessaire à l'éla-
boration des politiques publiques et des plans de développe-
ment. S'exprimant lors d'une séance d'audition de la Com-
mission des Transports et des télécommunications à l'Assemblée
populaire nationale (APN) en présence de la ministre des Re-
lations avec le Parlement, Basma Azouar, le ministre a indiqué
que l'organisation et les résultats attendus du 6e RGPH consti-
tuaient un "pas important pour la réalisation des objectifs du
programme du Président de la République et la mise en œuvre
du Plan d'action du gouvernement visant l'élaboration de po-
litiques publiques et de plans de développement rationnels et
efficaces pour une Algérie souveraine économiquement".
Le ministère de la Numérisation et des Statistiques vise à
travers son plan d'action inhérent aux statistiques "la célérité
et l'efficacité dans la concrétisation du 26e engagement du
président de la République relatif à la mise en place d'un
réseau national de collecte de l'information statistique du
niveau local au niveau national pour le renforcement de la
fiabilité des statistiques et des indicateurs socioéconomiques
en vue de donner plus d’efficacité et d’efficience à l’action
publique et aux réformes à engager".
Evoquant les démarches entreprises pour assurer le succès
du 6e RGPH, M. Cherhabil a fait état de plusieurs mesures
prises portant essentiellement sur la coordination intermi-
nistérielle et la réussite des contacts directs entre les recenseurs
et les familles dans l'objectif d'"atteindre un taux de couverture
d'au moins 95%". Il a rappelé, à cet égard, l'utilisation, pour la
première fois en Algérie, des nouvelles technologies dans la
collecte des données statistiques, soulignant la mobilisation
de 57.000 tablettes et 2 millions de questionnaires en format
papier pour éviter tout éventuel problème lié à la couverture
internet dans certaines régions. L'utilisation du format papier
dans l'opération tourne autour des 20%, a-t-il précisé.
Un recensement type avait touché, il y a un mois, 11 communes
à l'échelle nationale, soit 196 circonscriptions, pour lequel
ont été mobilisés 197 agents de recensement e t 31 agents de
contrôle majoritairement des étudiants, a-t-il encore rappelé,
précisant que cette opération avait permis d'apporter des mo-
difications techniques sur les applications utilisées. Afin de
réussir le recensement, 84 superviseurs pour plus de 2000
formateurs et 61.000 agents exécutifs chargés du recensement
et du contrôle ont été mobilisés, outre la mise à disposition de
tablettes électroniques et de cartes élaborées des années avant
le lancement du recensement et mises à jour pour cadrer
avec tout éventuel changement d'adresse par exemple au
niveau des circonscriptions.
Un plan de communication a, par ailleurs, été mis en place,
sous forme de flashs publicitaires, la distribution de 80.000
dépliants et l'envoi de SMS aux citoyens afin de les sensibiliser
à l'importance du 6e RGPH. M. Cherhabil a mis en garde
contre certaines pages sur les réseaux sociaux qualifiées de
"destructrices", souvent "animées par des groupes versés dans
la diffusion de fausses informations", annonçant "la mise en
place d'une cellule de suivi des réseaux sociaux, laquelle
rebondit à chaque fois qu'une infox est relayée".
Le ministre a, enfin, affirmé le caractère "inclusif" du recen-
sement, rappelant la tenue, le 8 septembre passé, de la com-
mission nationale du RGPH, en présence de différents secteurs
a ppelés à coordonner les efforts en matière de communication,
en sus du ministère des Affaires religieuses chargé de conscien-
tiser quant à l'importance du recensement notamment lors
du prêche du vendredi. 

APS

Le secrétaire général du minis-
tère de l’Agriculture et du Dévelop-
pement rural, Hamid Bensaad a sou-
ligné, mardi à Mostaganem, que la
production agricole nationale couvre,
aujourd’hui, 74% des besoins natio-
naux. Présidant l'ouverture du Salon
international de l'agriculture "Mosta
Expo", M. Bensaad, représentant le
ministre de l'Agriculture et du Dé-
veloppement rural, Mohamed Ab-
delhafid Henni, a indiqué que l'agri-
culture est un secteur économique
et social par excellence qui, en 2021,
contribuait avec 14,1% au produit in-
térieur brut national et emploie un
quart de la population active natio-
nale, soit environ 2,7 millions de tra-
vailleurs. Selon le même responsable,
la valeur de la production agricole
au cours de l'année écoulée s'est éle-
vée à plus de 4500 milliards de da,
grâce aux actions entreprises par le
secteur et qui découlent du plan
d'action du Gouvernement et des
engagements du président de la Ré-
publique, M. Abdelmadjid Tebboune,
qui a mis l'accent à plusieurs reprises
sur la modernisation de l'agriculture
pour assurer la sécurité alimentaire

et répondre aux besoins nationaux.
Après avoir r appelé que ces efforts
visent à promouvoir les filières agri-
coles stratégiques, rationaliser les
importations, contribuer à l'ajuste-
ment de la balance commerciale, di-
versifier l'économie nationale, créer
des emplois et améliorer les condi-
tions de vie de la population, M. Ben-
saad a souligné que l'organisation
de ce type de manifestations est d'une
grande importance pour faire
connaître les réalisations en termes
de quantité et de qualité, ainsi que
les divers programmes de dévelop-
pement et avantages accordés par
l'Etat aux professionnels.

Cela comprend le développement
de produits stratégiques tels que les
céréales, les légumineuses, le lait,
les cultures oléagineuses et fourra-
gères, la mise à niveau de la base de
production en facilitant l'accès aux
terres agricoles et l'utilisation opti-
male de l'eau d'irrigation, le déve-
loppement de nouveaux périmètres
en leur fournissant des technologies
modernes, initiant des investisse-
ments structurés dans les zones dé-
sertiques et encourageant les pro-

priétaires de petites entreprises et
les jeunes organisés sous forme de
coopératives, a-t-il encore souligné.
Le secrétaire général du ministère
a également évoqué les avantages
liés à l'obtention de matériel agricole,
les exonérations des taxes sur la va-
leur ajoutée pour la vente de l'orge,
du maïs, de la vola ille et d'aliments
de bétail, et l'impôt sur le revenu
agricole brut. Le salon international
d'agriculture "Mosta Expo", initié
sous le mot d'ordre "le fruit du
soixantenaire d'un travail durable
pour parvenir à la sécurité alimen-
taire", qui se tient sous l'égide du
ministre de l'Agriculture et du Dé-
veloppement rural et du wali de Mos-
taganem, enregistre la participation
d'environ 200 exposants nationaux
et de l'etranger (11 pays). Il est orga-
nisé à l'initiative des chambres na-
tionale et de wilaya de l’agriculture
et de la direction de wilaya des ser-
vices agricoles (DSA) pour valoriser
le potentiel du secteur, développer
des technologies, trouver des solu-
tions innovantes et ouvrir de nou-
veaux horizons aux professionnels,
a-t-on indiqué. 

AGRICULTURE

La production agricole couvre plus 
de 70% des besoins nationaux
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Projet de jumelage pour le renforcement 
des capacités de la Cour des comptes 

Ce projet de jumelage,
conclu avec un consortium
constitué de la Cour des
comptes française et du
"Tribunal de contas" portu-
gais, vise à consolider les
capacités de la Cour des
comptes algérienne en
matière de certification des
comptes de l'Etat, d'audit de
performance et d'évalua-
tion des politiques
publiques, "et ce, en har-
monie avec les normes et
les meilleures pratiques
internationales", a expliqué
lors d'un discours, le prési-
dent de cette institution,
Abdelkader Benmarouf.

Rappelant que la loi
organique relative aux lois
de finances, qui sera mise
en œuvre à partir de 2023,
doit instaurer une logique
de performance et une cul-
ture de résultat dans la ges-
tion des deniers publics, M.
Benmarouf a fait savoir que
la Cour des comptes s'atte-
lait à s'adapter à cette

réforme marquée par le
passage d'une comptabilité
de caisse à une comptabilité
de type patrimonial basée
sur le principe des droits
constatés.

Selon le président de la
Cour des comptes, la réus-
site de ce projet de jume-
lage permettra "inélucta-
blement" à cette institution
de s'approprier les tech-
niques modernes de l'audit

"et de remplir pleinement à
l'horizon 2025 son rôle de
commissaire aux comptes
de l'Etat".

Pour sa part, le représen-
tant du premier président
de la Cour des comptes
françaises, Jean-Pierre
Bayle, ce jumelage doit per-
mettre à la Cour des
comptes algérienne de par-
faire ses méthodes d'audit
de performance, d'évalua-

tion des programmes et des
politiques publiques dans
le nouveau contexte de ges-
tion budgétaire axé sur la
performance et les résul-
tats.

Une part importante
sera consacrée au système
d'information de la Cour
des comptes à travers le
renforcement de l'audit des
systèmes d'information et
de l'utilisation des tech-
niques informatisées de
contrôle, a fait savoir M.
Bayle, soulignant que ce
jumelage mobilise une
trentaine d'experts.

A noter que ce projet
s'inscrivant dans le cadre
du Programme de facilité
d'appui aux priorités du
partenariat Algérie-UE
(FAPP) bénéficie d'un
financement à hauteur d'un
(1) million d'euros.

Sa durée est fixée de 24
mois, selon les données
présentées lors de la céré-
monie de lan 

Le lycée national des arts "Ali
Maâchi" sis dans la commune d'El Biar
(Alger), a été officiellement ouvert
mardi, à Alger en présence du ministre
de l'Education nationale, Abdelhakim
Belaabed et de la ministre de la Culture
et des Arts, Soraya Mouloudji.

La cérémonie d'ouverture a été
rehaussée par la présence du conseiller
du président de la République chargé
des affaires de l'Education nationale et
de l'Enseignement supérieur,
Noureddine Ghouali, du conseiller du
président de la République chargé de la
culture et de l'audio-visuel, Ahmed
Rachedi, du wali d'Alger, Rabehi
Abdennour, des autorités locales, et de
plusieurs responsables et directeurs
d'établissements culturels et éducatifs.

L'assistance a visité le nouvel éta-
blissement premier du genre en
Algérie, et écouté les explications don-
nées sur l'importance de cette struc-
ture. Le ministre de l'Education natio-
nal a affirmé, à cette occasion, que le
lycée "à l'instar du reste des établisse-
ments éducatifs, a fait sa rentrée le 21
septembre", soulignant que " le début
de la scolarité au sein de l'établisse-
ment vient en application des décisions
du pré sident de la République, M.
Abdelmadjid Tebboune, pour la créa-
tion d'un baccalauréat artistique".

Pour ce faire, poursuit le ministre,"
la filière des arts a été intégrée, cette
année, et vient s'ajouter aux six autres
filières de l'enseignement secondaire",

ajoutant qu'elle prévoit quatre choix à
savoir la musique, les arts plastiques, le
théâtre et l'audio-visuel.

157 élèves talentueux ont été ainsi
sélectionnés à travers 52 wilayas".

Le ministre a affirmé que les élèves
retenus pourront développer leurs
talents au service de l'art et de l'écono-
mie". Cette visite, ajoute le ministre, "a
permis de constater que tout le néces-
saire est assuré dans ce lycée y compris
la restauration et le transport scolaire
aller-retour de et vers les sites d'héber-
gement dans les deux lycées Hassiba
Ben Bouali et le lycée national des
mathématiques, Mohand Mokhbi de
Kouba ou pour les déplacements vers
les établissements relevant du minis-
tère de la Culture".

Pour la ministre de la Culture, ce
lycée "est un acquis pour l'Algérie et
pour son système éducatif", rappelant
que le ministère " en sa qualité de par-
tenaire dans ce projet ambitieux
accompagnera la filière des arts en
assurant tous les moyens humains et
matériels pour un encadrement et une
formation de qualité de la première
promotion de bachelie rs ès Arts en
2024". 

"Un travail colossal a été effectué en
collaboration avec le ministère de
l'Education nationale en vue d'arrêter
un programme de formation digne
d'une école d'élite dans le domaine des
arts tant sur le plan théorique que pra-
tique", a-t-elle souligné, ajoutant que

"ce programme sera dispensé par des
enseignants spécialisés relevant d'éta-
blissements sous tutelle du ministère
de la Culture".

Le lancement de cette filière, pour-
suit Mme Mouloudji, vise à former une
génération d'artistes algériens impré-
gnés des composantes de l'identité
nationale et répondant aux critères
internationaux de l'art universel".

Selon l'arrêté ministériel n 37 du 14
avril 2022 fixant les filières de l'ensei-
gnement secondaire général et tech-
nique, la création de cette filière tend à
"développer les talents artistiques des
élèves et à leur inculquer une culture
leur permettant de mieux appréhender
les dimensions culturelle, historique et
esthétique de la création artistique".

L'élève orienté vers cette filière "étu-
diera des matières spéciales dans le
domaine artistique, affectée chacune
d'un coefficient et d'un volume horaire
spécial, ainsi que d'autres matières en
commun avec les filières de la 2e année
secondaire.

Ce parcours scolaire sera sanctionné
par un baccalauréat d'enseignement
secondai re dans l'un des quatre choix",
selon l'arrêté ministériel.

Le lycée a été baptisé du nom du cha-
hid Ali Maachi en hommage à cet artiste
né en 1927 à Tiaret.

Il était membre du Front de libéra-
tion nationale (FLN) avant d'être arrêté,
torturé et guillotiné en 1958 par l'occu-
pation française.

TOURISME 
Nécessité d'engager une
nouvelle réflexion pour
attirer les touristes et
développer le tourisme
interne (Hamadi) 

Le ministre du Tourisme et de l'Artisanat, Yacine
Hamadi, a insisté, mardi à Alger, sur l'attachement des
autorités concernés par le secteur à une nouvelle
réflexion sur le tourisme en focalisant sur les spécifici-
tés qui attirent les visiteurs, outre le développement du
tourisme interne. "Le tourisme est un droit légitime du
citoyen algérien dans l'Algérie nouvelle", a fait savoir
M. Hamadi dans une allocution prononcée lors d'une
rencontre organisée à l'occasion de la célébration de la
journée mondiale du tourisme sous le slogan "un nou-
veau concept pour le tourisme", soulignant "l'impor-
tante d'engager une nouvelle réflexion sur le tourisme
en Algérie au vu des différentes potentialités qu'elle
recense, en sus de relever tous les défis".

Evoquant la saison estivale 2022, le ministre a
estimé qu'elle était "réussie" compte tenu de "l'activité
touristique qui l'a marquée, au-delà efforts consentis
par le Gouvernement dans l'objectif de concrétiser les
objectifs contenus dans le programme du président de
la République visant le développement et la relance du
secteur tour istique".

Selon le ministre, ce secteur a connu une augmen-
tation de la capacité d'accueil, où il a été procédé au
renforcement du parc hôtelier actuel cette saison par
58 nouveaux établissements hôteliers au niveau des
communes côtières, d'une capacité d'accueil de 7.022
nouveaux lits, permettant d'atteindre 97.000 lits au
niveau des 14 wilayas côtières.

Il a été également question de consolider le parc
d'hébergement en activant la formule "l'hébergement
chez l'habitant", qui permet aux habitants locaux de
louer leurs domiciles durant la saison estivale à même
d'augmenter la capacité d'accueil notamment dans les
villes côtières. M. Hamadi a affirmé, dans ce sens, que
ces efforts avaient donné leurs fruits à travers une sai-
son estivale "réussie" sur tous les plans, ajoutant que
selon les statistiques, "plus de 10.500.000 touristes
locaux et étrangers ont afflué sur les 14 wilayas côtières.

"D'après ces statistiques, nous concluons que le sec-
teur touristique avait enregistré, grâce à ses activités
liées à la saison estivale, un chiffre d'affaires de plus de
200 Mds Da, un chiffre rassurant qui nous encourage à
poursuivre nos efforts pour réaliser les objectifs
escomptés permettant le développement de ce secteur
et la contribution effective à l'économie nationale".

Pour le ministre, "il est t emps de mettre en place
une nouvelle conception pour développer le tourisme
et consolider sa position à travers l'élaboration de nou-
veaux mécanismes et législations à assurer, non seule-
ment à des fins économiques, mais aussi pour des
dimensions humanitaires à mettre au cœur des poli-
tiques générales en vue de faire du tourisme un droit
pour les citoyens à travers le monde, ce qui leur per-
mettra de mieux se connaitre".

Dans ce cadre, il a mis en exergue les "potentialités
touristiques de l'Algérie en matière de diversité cul-
tuelle, civilisationnelle et historiques qui remontent à
des milliers d'années", mettant l'accent sur la nécessité
de consacrer les valeurs humaines internationales en
vue de faire du secteur du tourisme un levier de l'éco-
nomie nationale et un alternatif du secteur des hydro-
carbures à long terme.

Dans ce cadre, il a souligné l'importance de l'orga-
nisation, dans les deux prochains jours, de la 21è édi-
tion du Salon international du tourisme et des voyages
qui fait son retour après une absence due à la pandé-
mie de Covid-19. 

A l'occasion de la célébration de la journée interna-
tionale du tourisme, le ministre a réaffirmé la volonté
de l'Organisation internationale du tourisme qui a ins-
titué ce thème "Nouveau concept de tourisme" de
changer le concept traditionnel du tourisme en se
basant sur l'expérience douloureuse qu'a connue le
secteur à travers le monde à cause de Covid-19 en
s'orientant vers un nouveau concept basé sur l'édifica-
tion d'un avenir de tourisme durable et plus fort.

Un projet de jumelage pour le renforcement des capacités institutionnelles et profes-
sionnelles de la Cour des comptes, notamment en matière de certification des comptes
de l'Etat, a été lancé mardi à Alger, et ce, dans le cadre du partenariat entre l'Algérie 
et l'Union européenne (UE).

EDUCATION 

Ouverture officielle à Alger du lycée national
des arts Ali Maâchi 

TERRORISME 

Sidi Bel-Abbes se remémore l'assassinat de 11 enseignants à Aïn Aden 
La région d’Aïn Aden dans la wilaya de Sidi

Bel-Abbes a commémoré, mardi, le 25e anni-
versaire de l’assassinat de 11 enseignantes et
enseignants, le 27 septembre 1997, par la
horde terroriste.

Le wali de Sidi Bel-Abbes, Samir Chibani a
présidé, à l’occasion, une cérémonie devant la
stèle immortalisant les noms des victimes,
marquée par la lecture de la Fatiha du Coran,
la pose d’une gerbe de fleurs et un hommage
aux familles des victimes. Les habitants d'Aïn
Aden, qui ont assisté avec les autorités locales
à la commémoration de ce douloureux évé-

nement, se souviennent encore avec une
grande tristesse de l'horrible massacre qui a
fait 11 victimes, enseignant et enseignantes,
tués dans la fleur de l'âge alors qu'ils reve-
naient chez eux après avoir accompli leur
devoir professionnel. Des terroristes leur ont
tendu une embuscade sur la route reliant Ain
Aden et Sfisef, avant de les égorger froide-
ment, dépouillant au préalable les ensei-
gnantes sans défense de leurs bijoux et tirant
à bout portant sur l’enseignant Saber qui ten-
tait de s'enfuir. La cérémonie de recueille-
ment a été une occasion pour rappel er cette

tragédie et de rendre hommage à la mémoire
des victimes, en visitant l'école primaire
"Lasri Laaredj" où enseignaient les 11 victimes
et qui est restée ouverte malgré le crime
odieux.

Le wali de Sidi Bel-Abbes a, par ailleurs,
visité, dans la commune d'Aïn Aden, une salle
de soins et une annexe administrative au vil-
lage d’Oued Mebtouh (commune de
Boudjebha El-Bordj), ainsi que l'école pri-
maire "Brahimi Abdelkader" et une salle de
soins dont les travaux ont été achevés.

M. Chibani a donné des instructions pour

accélérer l’opération d’équipement de cette
salle et de l'ouvrir aux citoyens dans "les plus
proches délais". Dans la commune de M’sid,
le wali a visité l'école primaire "Ghobali
Hachemi" et inspecté le chantier de réalisa-
tion d'une cantine scolaire à l'école primaire
"Drif Bendida".

Dans la commune de Sfisef, il a visité un
centre d’hémodialyse et une cantine scolaire,
avant d’inspecter un projet d’aménagement
urbain au douar "El-Ksir" et une salle de
soins.

APS
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La liste indépendante "Yulli
wess", a M’cisna (SeddouK) a fait un
constat empirique de la disparité
dans le niveau de développement
entre les villages, en l’absence d’in-
dicateurs sociaux économiques ou
comparatif, tout en plaidant pour
"un développement harmonieux et
homogène".

Igil Ouantar, Imoula, Amagaz,
Tighermine, Sid-Said, autant de vil-
lages qui composent la circonscrip-
tion, "n’avancent pas à la même
allure, notamment en matière d’in-
frastructures socio-économiques et
culturelles, bien que souffrant tous
de problèmes communs, dont l’ali-
mentation en eau potable, l’assai-
nissement et l’absence de vie cultu-
relle et sportive", a souligné un can-
didat de la liste indépendante,
Hakim Ait El Hadj, lors de rencon-
tres de proximité avec les citoyens
dans ces villages.

Selon ce cand idat, ces élections
doivent donner l’opportunité d'ins-
taurer "l’égalité entre villages et
l’imposer comme souci majeur
dans la gestion communale", dira-t-
il, en appelant à l’union et à l’impli-
cation "forte" de la société civile
pour tracer la voie y menant.

La même revendication est por-
tée par la liste "voix des indépen-
dants" d'Akbou qui soutient
qu'"unis tout devient possible",
affirme un de ses candidats,

Mustapha Gaya, qui inscrit la pro-
blématique dans un cadre général,
celui du développement "équilibré"
de la commune, non seulement à
travers ses démembrements géo-
graphiques, mais aussi dans tous
ses aspects socio-économiques.

Pour ce faire, il propose 60
mesures urgentes à mettre en
œuvre, allant du traitement des
déchets ménagers et industriels à la
création de structures culturelles et
sportives, en passant par l’investis-
sement et la mise en place des
conditions à même de les favoriser.

La mise en œuvre de ces
mesures, a-t-il précisé, "devra
concerner tous les villages et
hameaux périphériques". Le thème

des candidats en course dans les
quatre Assemblées Populaires
Communales (APC) concernées par
les prochaines élections partielles,
est essentiellement focalisé sur une
seule problématique, celle inhé-
rente au développement et à l’amé-
lioration du cadre de vie des
citoyens et de leur envi ronnement.

Les communes concernées par le
vote du 15 octobre à Bejaia, sont
Akbou, Toudja, Feraoun et M’cisna,
toutes situées à l’ouest de la wilaya
au cœur de la vallée de la
Soummam.

Elles comptent 47.000 électeurs
dont près de la moitié, concentrée
dans la seule région d’Akbou, 2eme
grande commune de la wilaya.

Des professionnels du
secteur du tourisme ont
plaidé mardi à
Tamanrasset pour l'exploi-
tation de la zone d'expan-
sion touristique (ZET)
d’Aguenar, située à l'entrée
de la capitale de l'Ahaggar,
afin de répondre aux
besoins des investisseurs
en matière de terrains des-
tinés à accueillir leurs pro-
jets, selon des propos
recueillis par l'APS, à l'occa-
sion de la célébration de la
Journée mondiale du tou-
risme.

Dans ce sillage, Ahmed
Hamdaoui, gérant d’une
agence de voyage et de tou-
risme basée à Tamanrasset,
a mis l’accent sur la néces-
sité de faire accélérer le
processus d’exploitation de
cette ZET appelée à abriter

divers projets touristiques,
conformément à la nou-
velle loi relative à l’investis-
sement. La ZET d’Aguenar
qui pourra accueillir plus
de 30 investissements tou-
ristiques, hôtels, bunga-
lows, parcs d’attraction et
boutiques de produits d'ar-
tisanat traditionnel, va
jouer un rôle important
dans l’amélioration des
prestations touristiques, a
indiqué M. Hamdaoui. Elle
contribuera aussi au ren-
forcement des installations
touristiques existantes dans
la wilaya de Tamanrasset
qui compte 17 établisse-
ments d’hébergement,
d'une capacité totale de
1.019 lits, en plus de 90
agences de voyage et de tou-
risme, a-t-il ajouté. Pour sa
part, le membre de l'office

local du tourisme, Ali
Bensebgag, estime que la
promotion et la valorisation
des potentialités touris-
tiques, avec le concours des
professionnels du secteur
et l’ensemble des acteurs,
contribuera de manière
significative au développe-
ment économique dans la
région. Ceci sera réalisé,
poursuit-il, à travers l’ex-
ploitation de toutes les
potentialités naturelles et la
formation du personnel du
secteur du tourisme, en
plus de faire face aux défis
actuels notamment en ce
qui concerne les nouveaux
modes de marketing tou-
ristique. Il a souligné, en
outre l'importance de trou-
ver de nouveaux méca-
nismes pour promouvoir le
tourisme intérieur et faire

connaître les atouts touris-
tiques de cette wilaya de
l’extrême-Sud du pays. A
noter que la wilaya de
Tamanrasset a bénéficié
récemment d’une décision
portant sur la création de
cette nouvelle ZET qui
s’étend sur 246 hectares
dans la localité d’Aguenar,
jouxtant l'aéroport Hadj
Bey Akhamok (chef-lieu de
wilaya). Considérée comme
un atout susceptible de
favoriser les opportunités
de l’investissement touris-
tique dans la région, la ZET
d’Aguenar, offrira, une fois
opérationnelle, la possibilit
é de réaliser de nouvelles
structures d’hébergement,
ainsi que la création de
3.300 postes d’emploi
directs et indirects, a-t-on
signalé.

L’université Mouloud-Mammeri de
Tizi-Ouzou a initié plusieurs projets visant
à développer l’utilisation des technologies
de l’information et de la communication
(TIC) afin de moderniser l’enseignement,
a-t-on appris, mardi auprès du Centre des
systèmes et réseaux d’information et de
communication et du télé-enseignement
de cette université.

Le responsable du Centre des systèmes
et réseaux d’information et de communi-
cation et du télé-enseignement, Ali Belaid,
a observé que "le monde est de plus en plus
connecté" et qu'"aujourd’hui, nous ne
pouvons nous passer de l’informatique, de
TIC ou d’autres plateformes web, particu-

lièrement à l’université et la crise sanitaire
liée à la Covid-19 a prouvé l’utilité de ces
Technologies". Au titre de la digitalisation
et du développement de l’utilisation des
TIC à l’université Mouloud-Mammeri de
Tizi-Ouzou (UMMTO), M. Belaid a indiqué
que des projets ont été réalisés alors que
d’autres sont sur le point d’aboutir.

L’université a finalisé l’étude du projet
de réalisation du réseau Internet et
Intranet du campus de Tamda. "L’étude a
été validée par la direction des R éseaux et
du développement du numérique du
ministère de l’Enseignement Supérieur et
de la Recherche Scientifique. Ce projet a
été financé pour un montant de plus de

280 millions de DA et une entreprise a été
retenue pour réaliser les travaux", a-t-il
noté. Par ailleurs, un projet d’acquisition
d’un Data Center aux normes internatio-
nales est en cours, a-t-il dit, informant que
l’opération portant rénovation des réseaux
en fibre optique des campus Hasnaoua et
Bastos "qui sont actuellement vétustes", a
été ficelée et soumise à la tutelle.

En outre, l’UMMTO a lancée officielle-
ment, depuis quelques jours, sa première
application mobile Android, disponible en
téléchargement sur Google Play Store.

Cette application compte déjà près de
10.000 téléchargements et est déjà classée
parmi les meilleures applications gra-

tuites à l’échelle nationale dans la catégo-
rie "enseignement et éducation", selon M.
Belaid. "Nous sommes la deuxième univer-
sité à l’échelle nationale, après celle de
M'sila à disposer d’une application
mobile", a précisé le même responsable.

Rappelant la convention signée hier,
lundi, entre l’université de Tizi-Ouzou et
la firme chinoise Huawei pour la création
d’une académie des TIC, il a noté que ce
partenariat "apportera certainement
beaucoup à l’UMMTO en termes de trans-
ferts de technol ogies et la mise en place
d’un écosystème de compétences pour
l’industrie des TIC".
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BEJAIA 
Elections communales partielles : 
les disparités villageoises, 
un réel souci à traiter 
Le thème des disparités villageoises dans la wilaya de Bejaia s’est invité, mardi, 
au 6ème jour de la campagne électorale pour les élections partielles communales,
prévues le 15 octobre prochain, comme un réel souci à traiter et à réduire, 
dans une vision économique d’ensemble.

TAMANRASSET 

Plaidoyer pour l'exploitation de la nouvelle
ZET d’Aguenar (professionnels) 

TIZI-OUZOU 

Plusieurs projets des TIC pour moderniser l'université 

RELIZANE 
Ouverture de 26 postes 
de maître assistant B à
l’université Ahmed Zabana 

Vingt-six (26) postes de maître assistant B ont été ouverts à
l’université chahid Ahmed Zabana de Relizane au titre de l’an-
née universitaire 2022-2023, a-t-on appris mardi auprès de cet
établissement d’enseignement supérieur.

Ces postes sont répartis entre la faculté des sciences et tech-
nologies (6), la faculté des sciences économiques, commer-
ciales et sciences de gestion (5), les facultés de droit, des
sciences politiques et de sciences sociales (10) et la faculté des
langues étrangères (5). Ces enseignants qui seront recrutés
dans 17 filières scientifiques viendront renforcer l’encadre-
ment pédagogique à l’université de Relizane qui recense
actuellement plus de 580 enseignants de différents grades et
spécialités encadrant plus de 16.000 étudiants.

Quelque 3.200 nouveaux étudiants répartis entre huit (8)
filières scientifiques et 35 spécialités ont rejoint dernièrement
l’université Ahmed Zabana de Relizane au titre de l’année uni-
versitaire au travers cinq facultés.

Une nouvelle spécialité en sciences islamiques a été
ouverte, cette année, à la faculté des sciences sociales et
humaines au niveau de cet établissement universitaire.

BOUMERDES 
Récolte de plus de 1,3
million de quintaux de
raisin depuis juillet dernier 

Une récolte de plus de 1,3 million de qx de raisin a été
engrangée à Boumerdes depuis le lancement des vendanges
en juillet dernier à ce jour, entraînant une stabilité des prix de
ce produit, a-t-on appris, lundi, auprès de la direction locale
des services agricoles (DSA).

La production "abondante" en différentes variétés de rai-
sin, réalisée à ce jour, est "encourageante" et "augure d’une
bonne saison" pour la filière, a indiqué à l’APS le directeur par
intérim des services agricoles, Abderrahmane Bouisri.

Il a ajouté qu'en cas de maintien de ce rythme de produc-
tion, une récolte "record", qui pourrait dépasser les quatre (4)
millions de qx de raisins, avec une moyenne de rendement se
situant entre 220 et 230 qx/ha, pourrait être réalisée.

L'augmentation de la production, cette année est de plus
de 1 million de qx comparativement à la saison dernière, a-t-
il précisé, relevant que la récolte effectuée à ce jour a
concerné une superficie de plus de 7.600 ha, représentant
environ 50% de la superficie totale consacrée à la viticulture,
qui est de plus de 18.000 ha. Soulignant que les vendange s
seront clôturées à fin novembre prochain, le même responsa-
ble a rappelé que 50% de la superficie totale récoltée concerne
la variété "Sabel", 18% la "Red Globe" et 17% la variété
"Cardinale".

Le reste de la superficie se repartit entre les variétés
"Victoria", "Muscat", "Italie", "Dattier" et "Gros-noir", a-t-il dit.

Pour M. Bouisri, l'amélioration de la production est due à
plusieurs facteurs, dont une extension de 1000 ha de la super-
ficie en production, des conditions climatiques propices
ayant empêché la prolifération des insectes et des maladies
nuisibles, et l’usage rationnelle des engrais et des pesticides.

L'abondance de la production a impacté positivement les
cours du raisin au niveau des marchés locaux, où les prix se
sont stabilisés dans une fourchette entre 100 et 300 DA le kg
pour le Sabel notamment, variété la plus prisée par les
consommateurs, est-il constaté.

A noter que la wilaya de Boumerdes assure près de 53% de
la production nationale de raisins.

Elle est leader nationale dans la production de différentes
variétés de ce fruit. Les vergers viticoles irrigués représentent
un taux de 30% de la superficie totale consacrée aux vigno-
bles, sachant que près de 3000 agriculteurs, entre perma-
nents et saisonniers, activent dans la filière.

Les vignobles de la wilaya sont particul ièrement concen-
trés dans les communes de Dellys, Baghlia, Sidi Daoud et
Bordj Menail, au vu de la qualité de leur sol adapté à ce type de
culture, rappelle-t-on.



Ces actions visent à permettre aux
startups algériennes d'évoluer dans un
environnement qui favorise leur crois-
sance, et ce, en mettant un cadre juri-
dique adapté ainsi que des nouveaux
instruments de financement et d'ac-
compagnement, est-il expliqué dans ce
document qui sera présenté devant
l'Assemblée populaire nationale (APN),
en séance plénière, le 3 octobre pro-
chain, par le Premier ministre, M.
Aïmene Benabderrahmane.

Il a été procédé, ainsi, à la création
d'une nouvelle forme juridique pour

les startups, en l'occurrence la société
par action simplifiée, la finalisation du
projet de loi portant statut de l'auto-
entrepreneur et l'élaboration d'un
avant-projet de loi relative au com-
merce électronique, est-il mentionné
dans le document.

Au volet accompagnement, le gou-
vernement a lancé le programme  d'ac-
célération des startups via l'accéléra-
teur public "Algeria Venture", avec la
labélisation, au cours de la période
allant de septembre 2021 à août 2022, de
45 incubateurs, entre privés et publics,
répartis sur 21 wilayas, tout en mettant
en place un système pour leur évalua-
tion et leur mise à niveau en partena-
riat avec des experts internationaux.

Il a été, en outre, procédé à l'organi-
sation de plusieurs salons et confé-
rences dédiés aux startups, avec
notamment la préparation pour l'orga-
nisation prochaine d'une conférence
internationale "Africa Disrupt". Sur le
plan financier, des avantages fiscaux
"supplémentaires" au profit des star-
tups ont été introduits, ayant bénéficié
à 1.040 porteurs de projets innovants,
startups et incubateurs.

Le gouvernement a, de plus, encou-
ragé le capital risque par l'introduction
dans la Loi de finances 2022 d'orga-
nismes de placement collectif (OPC)
ainsi que de fonds communs de place-
ment à risque (FCPR). Le document
met en exergue aussi la signature d'une

convention signée entre la Direction
générale du trésor et de la gestion
comptable des opérations financières
de l'Etat au ministère des Finances
(DGTGCOFE) et l'"Algerian Startup
Fund", qui permettra à ce dernier de
gérer les fonds d'investissement de
wilayas (1 milliard DA par wilaya).

Renforcement de l'économie de la
connaissance, de la R&D et de l'inno-

vation 

Le gouvernement a engagé, en
outre, des actions répondant à l'"impé-
ratif de passer vers un nouveau modèle
économique basé sur la connaissance
et l'innovation", notamment en
allouant 500 millions DA au dispositif
de soutien au prototypage et à la pro-
priété intellectuelle, mis en place en
mars dernier, et qui "concerne 540 por-
teurs de projets ayant obtenu le label
"projet innovant". Ce dispositif ayant
permis l'enregistrement de 170 brevets
d'invention, grâce notamment à la
mise en place d'une plateforme élec-
tronique pour le dépôt de brevet d'in-
vention en ligne par l'Institut national
algérien de la propriété industrielle
(INAPI).

Le document souligne, en outre, la
réalisation de trois centres de prototy-
page (makerspace) qui seront finalisés
au premier semestre 2023, mais aussi la
création d'une cellule nationale de

veille contre les dépendances techno-
logiques. Le gouvernement a, de plus,
élaboré un avant-projet de la loi-cadre
sur l'économie de la connaissance, en
plus d'introduire dans la Loi n 22-18 du
24 juillet 2022 relative à l'investisse-
ment, de dispositions portant sur l'éli-
gibilité des investissements réalisés à
travers l'acquisition d'actifs immaté-
riels aux régimes d'incitation prévus
dans ce cadre. D'autre part, des actions
visant "la modernisation et la réorgani-
sation" du système statistique national
(SSN), en vue de "remédier aux insuffi-
sances enregistrées en la matière" ont
été entreprises, souligne le document.
Il a été question, ainsi, de la redynami-
sation du Conseil national de la statis-
tique (CNS) et de l'installation de
groupes de travail, notamment ceux
chargés respectivement du suivi et de
l'évaluation des classements de
l'Algérie dans les rapports des diffé-
rentes institutions internationales et
du diagnostic et de l'audit du système
statistique agricole.

Le gouvernement a, de plus, pro-
cédé au lancement de deux opérations
portant sur le "rebasage" du Produit
intérieur brut (PIB) et l'audit des
comptes nationaux établis par l'Office
national des statistiques (ONS), ainsi
que l'introduction, pour la première
fois, des TIC (57.000 tablettes) pour la
réalisation du 6ème Recensement
général de la population et de l'habitat.

Jeudi 29 septembre 20226 DK NEWS ÉCONOMIE NATIONALE
DÉCLARATION DE POLITIQUE GÉNÉRALE  DU GOUVERNEMENT

Une batterie de mesures pour promouvoir
l'écosystème des startups 

Une batterie de mesures a été mis en œuvre par le gouvernement durant les 12 derniers mois, dans l'objectif de promouvoir l'écosys-
tème des startups et de l'innovation, selon la Déclaration de politique générale du gouvernement dont l'APS a obtenu une copie.

OUARGLA  

La création des
coopératives de
la pêche, thème
d’une journée
d’étude

Les modalités de montage et de ges-
tion des coopératives de la pêche et
d’aquaculture ont été au centre d’une
journée d’étude tenue, mardi à
Ouargla, à l’initiative de la direction
locale de la pêche et des ressources
halieutiques (DPRH).

Tenue au siège du commissariat au
développement de l’agriculture en
régions sahariennes (CDARS) en prévi-
sion de la promulgation du décret exé-
cutif afférent au thème, cette journée
vise à sensibiliser les professionnels et
concernés par cette filière de la wilaya
en vue de se structurer en coopératives
leur permettant d’améliorer leurs
conditions socioprofessionnelles et
économiques et la qualité des produits
halieutiques à commercialiser, a expli-
qué le DPRH, Salah Oudaïniya.

M. Salah a expliqué que ces futures
entités aquacoles sont appelées  contri-
buer à l’amélioration de la capacité pro-
ductive aquacole et l’utilisation ration-
nelle des différents moyens et équipe-
ments disponibles. Le directeur de la
chambre inter-wilayas de la pêche et de
l’aquaculture (DIPRH) de Ouargla,
Kaddour Mokadem, a, de son coté, indi-
qué que ces coopératives à m ettre en
place constituent un mécanisme à
même d’encourager les professionnels
à œuvrer d’une manière collective et
harmonisée pour surmonter les
diverses contraintes qu'ils peuvent ren-
contrer sur le terrain.

Les coopératives permettent égale-
ment aux professionnels de faire face
aux préoccupations liées notamment
au soutien de l'Etat et aux problèmes de
la commercialisation du produit ainsi
que de l’acquisition des aliments de
poissons, a-t-il ajouté.

Cette journée a donné lieu à l’anima-
tion des communications s’articulant
autour des thèmes inhérents à "la créa-
tion des mutualités aquacoles", "finan-
cement des coopératives de la pêche et
des ressources halieutiques", "l’apport
de l’agence nationale de gestion des
microcrédits dans la création d’emplois
dans la filière aquacole", "la mission de
l’entrepreneuriat dans l’accompagne-
ment des porteurs de projets", "l’inno-
vation dans les incubateurs" et "les
opportunités d’investissement dans la
pêche et l’aquaculture".

Cette journée d’étude a été initiée
avec le concours de la DIPRH, en coor-
dination avec le centre de recherches et
de développement de la pêche et de
l’Organisation de solidarité nationale
des étudiants. 

Le ministère de l'Industrie a signé, mardi, deux conventions
de coopération avec le ministère de la Pêche et des Produits
halieutiques dans l'objectif de moderniser et de renforcer les
moyens de production, la flotte, les produits de pêche tout en cou-
vrant les besoins du marché local, et ce dans le cadre des
démarches entreprises par le Gouvernement pour la consolida-
tion de l'action participative et la coordination intersectorielle.
Signée par les ministres des deux secteurs, respectivement M.
Ahmed Zaghdar et M. Hicham Sofiane Salaouatchi, la première
convention concerne un accord cadre entre les deux ministères
pour le développement de la construction et de la maintenance
des navires de pêche. Elle prévoit la codification de l'activité
construction et maintenance des navires de pêche, l'appui de
l'aquaculture et la fabrication des moteurs et leurs intrants ainsi
que les équipements de pêche et de navigation. Il s'agit également
de développer un écosystème propice à la sous-traitance en
termes de construction e de réparation des bateaux de pêche, de p
roduction des pièces de rechange, de promotion de l'industrie
manufacturière et de valorisation des produits halieutiques, en
sus du renforcement de la coopération dans le domaine de la
recherche scientifique et du développement technologique.

Le deuxième document a été signé par le PDG du groupe
public des industries mécaniques (AGM), Bachir Dehimi et le
chargé de gestion de la Chambre algérienne de la pêche et de
l'aquaculture, Nabil Aouich. Il permettra la mise en place d'un
cadre de partenariat en vue d'accompagner les professionnels du
secteur de la pêche et de l'aquaculture en matière de modernisa-
tion des moyens de production à travers le développement de la
construction et la maintenance des bateaux de pêche à l'aide des
capacités nationales.

Il s'agit de la fabrication des pièces de rechange, des moteurs à
propulsion, des accessoires de pêche et des bateaux de soutien
pour l'aquaculture ainsi que la contribution à la normalisation
des ateliers de construction et de réparation des bateaux, outre la
fabrication des équipements d'amarrage et le développement de
l'industrie de l'aquaculture, notamment les cageots  flottants.
Dans son allocution à cette occasion, M. Zeghdar a mis en avant la
teneur et l'importance de ces deux conventions qui s'inscrivent
dans le cadre des orientations du Gouvernement visant à dévelop-
per les moyens de production, à réduire les importations et à pro-
mouvoir le produit national, relevant qu'une convention simi-
laire sera signée dans l'avenir avec d'autres opérateurs industriels
dans l'objectif de développer cette filière. A ce propos, il a salué le
rôle des entreprises publiques et privées qui œuvrent à être un
modèle d'entreprises réussies capables de devenir un nouveau
levier de l'économie nationale grâce à leurs services de fabrica-
tion et de maintenance des différents types des bateaux". Le

ministre a évoqué le programme du ministère en termes de déve-
loppement de fabrication des bateaux en Algérie, annonçant la
finalisation de l'élaboration de première version du texte régle-
mentaire élaborée par son secteur régissant cette activité en vue
d'attirer et encourager les investisseurs dans le domaine de fabri-
cation des bateaux, tous types, volumes et usages confondus, esti-
mant que la fabrication des bateaux "constitue actuellement un
défi pour l'industrie nationale au regard de la qualité des res-
sources hydrauliques nationales et la demande croissantes sur les
produits de la pêche". En vue d'augmenter la production des
usines sidérurgiques, satisfaire la demande des opérateurs et
renforcer la fabrication des bateaux, M. Zeghdar a mis l'accent sur
la nécessité de doubler d'efforts pour augmenter la production
des usines sidérurgiques maritimes. Le ministère a finalisé l'éla-
boration de la première mouture du texte réglementaire qui
encadrera cette activité en tant que catalyseur pour attirer les
investisseurs dans le domaine de fabrication de tous types de
navires, a fait savoir le ministre.

La sous-traitance pour relancer la fabrication des navires et les
produits halieutiques 

Le développement et la valorisation du réseau de sous-trai-
tance en Algérie constituent un axe principal pour relancer et
promouvoir cette filière et fabriquer des navires intégrés confor-
mément aux normes internationales, a affirmé le ministre. M.
Salaouatchi a, quant à lui, affirmé que la conclusion de ces deux
conventions s'inscrit dans le cadre de l'accompagnement de la
dynamique que connait le secteur de la pêche et l'aquaculture.

La première convention va asseoir les fondements d'un éco-
système favorable pour le développement du tissu industriel en
amont et en aval des activités productives et explorer les opportu-
nités d'accès aux marchés extérieurs notamment africains, a-t-il
dit. Elle permettra également "l'adoption et la codification de l'ac-
tivité de construction et de réparation des navires de pêche et
ceux de service pour l'aquacultu re", a relevé le ministre qui a sou-
tenu que son secteur s'attelle à travers ce partenariat au dévelop-
pement d'un écosystème de sous-traitance en matière de
construction et de réparation des navires et à la promotion de l'in-
vestissement dans les intrants industriels maritimes notamment
les fibres de verre et les panneaux métalliques.

Il s'agit également, poursuit le ministre, de booster le dévelop-
pement de fabrication des matériels et des équipements aqui-
coles notamment les cages flottantes et les aliments. Quant à la
deuxième convention, elle permettra au secteur de tirer profit des
connaissances techniques du Groupe public AGM et de ses
filiales, a affirmé M. Salaouatchi. 

INDUSTRIE-PÊCHE

Deux conventions signées en matière de construction
navale et de production d'équipements maritimes
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Le prix du baril
de Brent de la mer
du Nord pour li-
vraison en novem-
bre a gagné 2,62%,
pour clôturer à
86,27 dollars. Quant
au baril de West
Texas Intermediate
(WTI) américain,
également pour
échéance en no-
vembre, il a pris
2,33%, à 78,50 dol-
lars. Il avait fini
lundi à son plus bas

prix en clôture de-
puis la première
séance de l'année,
le 3 janvier.

Les deux gazo-
ducs Nord Stream
1 et Nord Stream 2
qui vont de Russie
en Allemagne sous
la mer Baltique ont
été touchés par
trois fuites ma-
jeures au total, pré-
cédées d'explo-
sions, près d'une île
danoise.

ENERGIE

Le pétrole rebondit grâce à des incidents
sur les gazoducs Nord Stream

Les cours du pétrole ont rebondi mardi, portés par la nouvelle de fuites sur les deux
gazoducs européens Nord Stream, dues à un sabotage selon le Danemark, qui fait

craindre que la crise énergétique n'entre dans une nouvelle phase.

BOURSES MONDIALES

Les Bourses chinoises
toujours dans le rouge 

à l'ouverture
Les Bourses chinoises ont une nouvelle fois ouvert

dans le rouge mercredi, pour la sixième séance consé-
cutive, suivant la tendance à la baisse à New York et en
Europe, sur fond de craintes de récession. Dans les pre-
miers échanges à Hong Kong, l'indice Hang Seng cédait
0,88% à 17.703,39 points. De leur côté l'indice composite
de la Bourse de Shanghai reculait de 0,15% à 3.089,10
points et la place de Shenzhen perdait 0,28% à 1.983,90
points.

Les Bourses européennes
à nouveau en baisse 

à l'ouverture
Les Bourses européennes ont ouvert en baisse mer-

credi, Francfort et Paris évoluant à leur plus bas niveau
de l'année, affaiblies encore par la force du dollar et la
montée des taux sur le marché de la dette. Paris reculait
de 1,07%, Francfort de 0,94% et Londres de 0,85% à l'ou-
verture. L'euro a touché un nouveau plus bas depuis 20
ans face au dollar, tombant à 0,9536 dollar peu avant
07H00 GMT.

La Bourse de Tokyo en
repli dans le sillage de

Wall Street
La Bourse de Tokyo démarrait à reculons mercredi,

suivant la tendance baissière du Dow Jones à Wall Street
la veille, qui s'est contracté pour la sixième séance
consécutive sur fond de nouvelle remontée des taux
obligataires aux Etats-Unis. L'indice vedette Nikkei
baissait de 0,51% à 26.435,30 points vers 00H40 GMT et
l'indice élargi Topix perdait 0,47% à 1.864,18 points. Le
yen était stable face au dollar, à raison d'un dollar pour
144,77 yens à 00H40 GMT contre 144,80 yens mardi à
21H00 GMT. L'euro baissait par rapport à la monnaie
japonaise, s'échangeant pour 138,61 yens contre 138,92
yens la veille. Et la monnaie européenne se repliait face
au billet vert, un euro valant 0,9576 dollar contre 0,9594
dollar mardi. Le marché du pétrole stagnait mercredi
matin en Asie, après avoir rebondi la veille à la nouvelle
de fuites inexpliquées sur les deux gazoducs européens
Nord Stream faisant craindre un durcissement de la
crise énergétique. Vers 00H30 GMT le baril de WTI
américain gagnait tout juste 0,09% à 78,57 dollars et le
baril de Brent de la mer du Nord lâchait 0,05% à 86,23
dollars.

MARCHÉS DES CHANGES
L'euro de nouveau proche de son plus bas 

depuis 20 ans face au dollar
L'euro reculait de nouveau mardi face au dollar, à un

souffle de son record depuis 20 ans, déséquilibré par les
inquiétudes liées au gazoduc Nord Stream, tandis que
plusieurs autres devises atteignaient aussi des niveaux
plus vus depuis des années face au billet vert. La monnaie
unique cédait 0,13% face au "greenback", un des surnoms
du dollar, à 0,9596 dollar pour un euro, proche du plan-
cher de 20 ans enregistré dans la nuit de dimanche à
lundi, à 0,9554 dollar. La devise commune à 19 pays euro-
péens n'aura profité que brièvement d'une timide tenta-
tive de rebond des marchés actions et obligataires, assez
vite coupée dans son élan. "L'euro rencontre des difficul-
tés supplémentaires avec cette situation sur le gaz natu-
rel", a expliqué Brad Bechtel, de Jefferies. "Personne ne
sait ce qui se passe avec ces gazoducs."     L'euro n'est pas

la seule devise en difficulté face au dollar. Si la livre est
parvenue à rebondir après son record historique au plus
bas de la nuit de dimanche à lundi, le zloty polonais et le
forint hongrois sont descendus mardi à un niveau inédit
face au dollar.

Cours de mardi  Cours de lundi
18H40 GMT  21H00 GMT

EUR/USD    0,9596     0,9609
EUR/JPY    138,94     139,09
EUR/CHF    0,9513     0,9549
EUR/GBP    0,8959     0,8990
USD/JPY    144,78     144,75
USD/CHF    0,9914     0,9937
GBP/USD    1,0711     1,0689.

PLAN DE RELANCE EUROPÉEN 

Bruxelles approuve un versement de 21 milliards d'euros à l'Italie
La Commission européenne a

approuvé mardi un nouveau versement
d'un montant de 21 milliards d'euros à
l'Italie dans le cadre du plan de relance
européen, constatant que le pays avait tenu
ses promesses de réformes. En vue du ce
versement, les autorités italiennes "ont
fourni des éléments de preuve détaillés et
complets" sur les réformes menées dans
"l'emploi public, les marchés publics, la
profession d'enseignant, l'administration

fiscale et les soins de santé territoriaux", a
détaillé la Commission, dans un commu-
niqué. "Bravo à l'Italie et continuez de la
sorte ! La Commission est à vos côtés sur la
voie de la reprise" a déclaré la présidente
de la Commission européenne, Ursula von
der Leyen, citée dans le communiqué.

Cette évaluation positive devrait per-
mettre à l'Italie de toucher d'ici à quelques
semaines 10 milliards d'euros sous forme
de subventions et 11 milliards sous forme

de prêts dans le cadre de ce plan européen
d'un montant global de 750 milliards d'eu-
ros. Financé par un endettement commun
inédit, ce plan incarne la solidarité euro-
péenne face à la crise de Covi d-19 et doit
financer la modernisation de l'économie
en particulier dans la protection de l'envi-
ronnement et le numérique.

L'Italie est le deuxième bénéficiaire du
plan de relance européen post-covid
NextGenerationEU. Au total, elle est éligi-

ble à près de 192 milliards d'euros de sub-
ventions et de prêts jusqu'en 2026. Mais les
versements, effectués par tranches, sont
conditionnés au respect d'un calendrier
précis de réformes qui a été négocié avec la
Commission et les autres Etats membres
de l'UE. Rome a déjà perçu 46 milliards
d'euros dans ce cadre et doit avoir le feu
vert des Vingt-Sept pour les 21 milliards
d'euros que vient d'approuver la
Commission.

Le yuan a atteint mercredi un
niveau record depuis 2010 par rap-
port au dollar dans les échanges offs-
hore, malgré les récents efforts de la
banque centrale chinoise pour soute-
nir la monnaie. Le yuan offshore - qui
circule en dehors de Chine continen-
tale et est échangé de manière plus
libre que sur le marché intérieur - est
tombé à 7,2386 contre un dollar, selon
l'agence d'information financière
Bloomberg. C'est le niveau le plus fai-

ble depuis que les chambres de com-
pensation de Hong Kong ont reçu le
feu vert pou  ouvrir librement des
comptes en monnaie chinoise en
2010. La banque centrale américaine
(Fed) adopte un ton de plus en plus
ferme pour lutter contre l'inflation
aux Etats-Unis et pourrait imposer de
nouvelles hausses des taux d'intérêt.

Cette tendance pousse les investis-
seurs à se ruer sur le dollar, l'en-
voyant vers des sommets records par

rapport aux autres principales
devises. La monnaie chinoise s'est
également renchérie sur le marché
chinois des changes intérieur ("ons-
hore"), grimpant mercredi jusqu'à
7,2297 yuans pour un dollar, son plus
bas niveau depuis 14 ans. Le yuan en
Chine n'est pas entièrement converti-
ble et la banque centrale  du pays fixe
chaque jour un taux pivot, de part et
d'autre duquel elle autorise une fluc-
tuation de plus ou moins 2%.

Le yuan au plus bas face au dollar

Plusieurs établisse-
ments de Wall Street ont
accepté de payer au total
1,82 milliard de dollars
de pénalités aux autori-
tés américaines des
marchés financiers
pour ne pas avoir cor-
rectement conservé les
messages échangés par
leurs employés depuis
leurs appareils mobiles
personnels.

Citigroup, Goldman
Sachs, Deutsche Bank,
UBS et les autres "n'ont
pas maintenu ou pré-

servé la grande majorité
de ces communications
effectuées hors des
canaux officiels, en
infraction des lois bour-
sières", explique
l'agence en charge de la
Bourse, la SEC, à qui a
été versé 1,1 milliard de
dollars.

L'agence en charge
de la régulation des
marchés à terme, la
CFTC, a de son côté
annoncé séparément
avoir récupéré 710 mil-
lions de dollars. Les éta-

blissements effectuant
des opérations sur les
marchés sont de fait
censés conserver toutes
les communications
relatives à leurs activi-
tés. Or des employés ont
eu tendance à utiliser de
plus en plus leur propre
compte WhatsApp,
Signal ou adresse e-
mail, pour échanger
avec des collègues, en
particulier pendant la
pandémie.

La plus grande
banque américaine par

actifs, JPMorgan Cha se,
avait déjà accepté fin
2021, pour des raisons
similaires, de payer une
pénalité de 125 millions
de dollars à la SEC et
une autre de 75 millions
à la CFTC. L'enquête
chez JPMorgan avait
conduit au lancement
d'investigations dans
d'autres institutions
financières. Ce sont
donc 16 établissements
au total, dont cinq
filiales, qui sont concer-
nés mardi.

USA

Les géants de Wall Street accusés de ne pas
avoir correctement gardé des messages 
de leurs employés

IRLANDE
11 milliards d'euros en 2023 
pour faire face à l'inflation

Le gouvernement irlandais a dévoilé mardi son budget 2023, qui
consacre 11 milliards d'euros, plus de 10% du total, aux mesures
contre la crise du coût de la vie, et en particulier l'envolée des prix
l'énergie. En plus d'aides déjà mises sur la table cet été et chiffrées
à 6,9 milliards d'euros, le ministre des Finances de la coalition tri-
partite au pouvoir en Irlande, Paschal Donohoe, a annoncé 4,1 mil-
liards de dépenses supplémentaires et ponctuelles. Le budget pré-
voit notamment 600 euros de crédits énergie pour les ménages,
une hausse à 40.000 euros du seuil de revenus auquel s'applique le
taux d'imposition le plus élevé ou encore des aides aux factures
énergétiques des entreprises, dans la limite de 10.000 euros par
mois et par société.

Le financement de ces dépenses sera aidé par une hausse des
recettes fiscales, chiffrée à 10 milliards d'euros sur un an pour la
seule période de janvier à fin août 2022, tirées surtout par l'impôt
sur les sociétés, à précisé le ministre irlandais des Finances.



ORAN 
Initiative pour la réhabilitation 
du fort "Tabana" (association)

Ce site archéologique et
historique, appelé autrefois
"San Salvador" et laissé long-
temps à l’abandon, fait l’objet
d’une vaste opération de net-
toiement visant à le réhabili-
ter et à en faire une destina-
tion touristique par excel-
lence, a indiqué à l’APS le
président de l'association.

Situé dans une zone mon-
tagneuse, entre les quartiers
"Dada Ayoub" et "Hansli
Lahcen" dans la commune
côtière de Mers El Kebir, ce
monument historique béné-
ficie de deux opérations de
nettoiement manuel et une
troisième similaire dans
laquelle du matériel adéquat
est utilisé afin de préserver
son architecture.

Ces opérations sont
menées sous l’égide de la
Direction de la culture de la
wilaya, a-t-on indiqué de

même source. L’initiative,
entreprise en coordination
avec la commune de Mers El
Kebir, la daïra d’Ain Turck, la
circonscription des forêts de
Boutlélis et la commiss ion
chargé du tourisme à
l’Assemblée populaire de

wilaya (APW), vise à donner
un nouveau look au fort de
"Tabana" pour attirer les tou-
ristes nationaux et étrangers.

Un musée sera créé en son
sein où des livres, des revues
et des produits d’artisanat
seront exposés dans l'objectif

de contribuer à l’animation
de la vie touristique et cultu-
relle dans la commune de
Mers El Kebir, a souligné
Rachid Herkous.

L’association de jeunes
pour l’échange touristique
d'Oran envisage d’organiser
une exposition de livres et
programmer des activités
culturelles dans le cadre de la
célébration du 68 anniver-
saire du déclenchement de la
glorieuse guerre de libéra-
tion nationale, a indiqué son
président.

Le fort "Tabana", édifié en
1576 après le fort de Santa
Cruz, fait partie du système
de défense historique
d’Oran.

Il s'étend sur une superfi-
cie de 1.500 mètres carrés et
englobe neuf pièces,
construites en pierres et en
argile, et deux cours.

ALGER 
Arrestation d'un individu
impliqué dans des
affaires d'escroquerie 

Les services de la Sûreté de wilaya d'Alger ont
arrêté, mardi, l'individu répondant aux initiales "M.
M", suspecté dans des affaires d'escroquerie et
d'usurpation d'une qualité légalement réglementée,
indique un communiqué de ces services.

"Conformément aux dispositions de l'article 17 du
Code de procédure pénale et en vertu du mandat
délivré par le parquet de la République près le tribu-
nal de Sidi M'hamed (Alger), les services de la sûreté
de wilaya d'Alger portent à la connaissance des
citoyens que l'individu répondant aux initiales +M.
M+ a été arrêté pour escroquerie et usurpation d'une
qualité légalement réglementée", précise le commu-
niqué.

A cet effet, les mêmes services ont invité "toute
personne ayant été victime du susnommé (rencon-
tré personnellement ou ayant des informations en
tant que témoin) à se présenter au parquet de la
République près le tribunal de Sidi M'hamed (Alger),
au siège de la sûreté de wilaya d'Alger centre ou au
commissariat le plus proche dans le territoire de la
République en vue de déposer plainte ou témoigner
dans cette affaire", conclut la même source.

EL OUED 
Saisie de plus de 34500
comprimés psychotropes 

Les éléments de la brigade territoriale de la gen-
darmerie nationale de la commune de Mih Ouensa,
située à 30 km à l'ouest de la wilaya d'El Oued, ont
saisi 34500 comprimés psychotropes, a indiqué cette
institution sécuritaire. Agissant sur information
signalant un mouvement suspect de trois individus,
des repris de justice, qui transportaient des quanti-
tés considérables de psychotropes pour les distri-
buer dans les différentes communes de la wilaya d'El
Oued et dans les wilayas avoisinantes, a précisé le
chef de la brigade territoriale.

Ainsi, tous les moyens humains et logistiques ont
été mobilisés pour mettre un terme à cette activité
criminelle, souligne la même source.

Grâce aux points et patrouilles de contrôle, les
éléments de la gendarmerie ont arrêté les trois
membres de ce réseau, en flagrant délit de détention
de 34500 comprimés psychotropes soigneusement
dissimulés dans les sièges d'un véhicule utilitaire.

Après la saisie du véhicule et la finalisation de
l'enquête, les mis en cause ont été déférés devant le
juge d'instruction près la Cour territorialement
compétente qui a ordonné leur placement en déten-
tion provisoire jusqu'au procès.

LUTTE CONTRE LES BANDES
DE QUARTIERS 
Arrestation de 15 individus
dans la commune de Larbaâ 

Les services de la Gendarmerie nationale de la
commune de Larbaâ (Blida) ont arrêté 15 individus
et saisi une quantité de kif traité, des comprimés
psychotropes et des armes blanches, a indiqué
mardi un communiqué des mêmes services.

"Dans le cadre de la lutte contre les bandes de
quartiers et la criminalité sous toutes ses formes et
agissant sur informations selon lesquelles des
bandes criminelles organisées agressaient des
citoyens et portaient atteinte à leurs biens dans la
commune de Larbâa, précisément dans la cité 5
Juillet 1962, la Gendarmerie nationale a mis en place
un plan sécuritaire bien ficelé en déployant des
patrouilles fixes et mobiles qui ont encerclé la cité et
fermé tous ses éventuels accès", précise le communi-
qué.

Soutenus par les éléments de la brigade d'inter-
vention, les éléments de la Brigade territoriale de la
Gendarmerie nationale de Larbaâ a effectué des
décentes dans ladite cité où elle a arrêté un groupe
d'individus parmi lesquels se trouvent des per-
sonnes recherchées de recherche et qui ont été tous
conduits au siège de la Brigade", ajoute le c ommuni-
qué.

Au total, quinze individus ont été arrêtés, note la
même source qui a ajouté que la Gendarmerie natio-
nale a procédé à la saisie d'une quantité de kif traité,
de comprimés psychotropes destinés au trafic, une
somme d'argent de 150.000 DA issue de ce trafic,
cinq sabres, deux couteaux et un bâton".

La Gendarmerie nationale met à la disposition
des citoyens le numéro vert (1055) pour demander
assistance ou intervention en cas de besoin, ainsi
que le site Web "www.ppgn.mdn.dz".

Une campagne de nettoiement et d’aménagement du fort "Tabana", situé dans 
la commune de Mers El Kebir à l’ouest d’Oran, a été lancée récemment par l'association
de jeunes pour l’échange touristique d’Oran, a-t-on appris vendredi de son président
Herkous Rachid.

La wilaya de Tébessa accueillera à
partir de samedi prochain les travaux du
premier forum des jeunes d’Algérie,
organisé par le Conseil supérieur de la
jeunesse (CSJ) et consacré au thème de
"la citoyenneté et l’accès des jeunes à la
politique", ont indiqué mardi les services
de la wilaya.

Selon la même source, ce regroupe-
ment de trois jours, premier du genre à
l’échelle nationale, verra la tenue de
multiples rencontres, ateliers et
séances-débats au niveau de l’amphi-
théâtre de l’université Larbi-Tebessi. Ce

forum figure parmi les mécanismes
retenus pour jeter les bases d’un futur
prospère pour les jeunes et débattre des
moyens pour impliquer les jeunes dans
les grands engagements du pays et leur
permettre de contribuer activement à la
vie publique notamment dans sa dimen-
sion politique, est-il noté de même
source.

De son côté, Abderraouf Saïghi, mem-
bre du CSJ pour la wilaya de Tébessa, a
déclaré à l’APS que ce forum définira les
concepts liés à la citoyenneté et les
moyens de participation des jeunes à la

vie publique et activera les mécanismes
de leur participation dans la vie poli-
tique. Il y sera également que stion de la
consolidation de l’esprit citoyen chez les
jeunes algériens et des valeurs positives
du bénévolat, selon des responsables de
la wilaya. Les organisateurs ont baptisé
ce forum prévu entre le 1er et le 3 octobre
prochain à l’université de Tébessa du
nom de la chahida et héroïne Dounia
Bouhlassa qui a sacrifié sa vie pour sau-
ver des enfants scouts durant les incen-
dies qu’a connus la wilaya d’El-Tarf au
cours du mois d’août passé.

JEUNESSE 

Tébessa : premier forum des jeunes d’Algérie
samedi prochain 
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OUM EL-BOUAGHI 

Le tourisme alternatif, un appui pour 
le développement local (participants) 

Les participants au sémi-
naire international "La ville et
son rapport au tourisme : une
opportunité de consolider le
développement local", orga-
nisé à l’université d’Oum El-
Bouaghi, ont affirmé mardi
que le tourisme alternatif
constitue un appui pour le
développement local.

"Le tourisme alternatif
représente une forme alterna-
tive au tourisme traditionnel
de masse profitant surtout aux
agences de voyages et aux
hôtels", a souligné Nadjm
Dhaher, de l’université de
Carthage (Tunisie) dans une
intervention durant cette ren-
contre de deux jours, initiée
par l’Institut de gestion des

techniques urbaines et la
direction de wilaya du tou-
risme et de l’artisanat tradi-
tionnel avec la participation
d’universitaires nationaux et
étrangers. Pour le même inter-
venant, le tourisme alternatif
investit dans les spécificités
des territoires, leurs res-
sources naturelles et leur
patrimoine historique et cul-
turel pour en développer l’at-
trait touristique et contribuer
à l’amélioration des conditions
économiques et de vie de leurs
habitants. "L’investissement
dans les localités habitées et
reculées ayant un potentiel
archéologique et historique
peut constituer une forme
alternative de tourisme à

condition de contribuer au
cycle économique local par la
valorisation des ressources,
l’implication des autorités
locales, des citoyens et des
associations et leur mise en
valeur sur les réseaux sociaux
notamment", a ajouté cet uni-
versitaire. 

De son côté, Saïd El Batoti,
enseignant à l’université de
Francfort (Allemagne) et
conseiller à l’Organisation
mondiale du tourisme, a
donné une communication
sur la situation actuelle du tou-
risme dans le monde, l’impact
négatif de la situation sanitaire
liée à la Covid-19 et la situation
politique mondiale, insistant
sur l’importance d’une indus-

trie touristique génératrice de
revenus directs aux sociétés
locales. Selon le conférencier,
un tourisme durable doit à la
fois être bénéfique à l’écono-
mie du pays et à la société
locale tout en préservant l’en-
vironnement. Les travaux de
cette rencontre se poursui-
vront mercredi par des ateliers
sur notamment la place du
tourisme dans la durabilité des
villes, le tourisme urbain
comme source de développe-
ment local. Des universitaires
d’Algérie ainsi que l’Arabie
saoudite, d’Egypte, d’Irak, de
Syrie et de Tunisie participent
à ce séminaire en mode pré-
sentiel et par visioconférence,
selon les organisateurs.

EL OUED 
Saisie d'une quantité de cocaïne et de l'argent liquide 

La brigade de sécurité et d'investiga-
tion relevant de la Gendarmerie natio-
nale d'El Oued a arrêté un véhicule tou-
ristique avec à bord trois (03) individus,
avec en leur possession une quantité de
cocaïne et de l'argent liquide, a indiqué
mardi un communiqué des services de
la Gendarmerie nationale.

Les éléments de la brigade de sécu-
rité et d'investigation ont arrêté un
véhicule touristique avec à son bord
trois (03) individus dont une femme",
précise la même source, ajoutant
qu'après perquisition du véhicules et

des individus, les gendarmes ont trouvé
un sac en plastique contenant une
quantité de cocaïne, de l'argent liquide
d'une valeur de 120.500 da et 23 bou-
teilles de boissons alcooliques".

Les mis en cause ont été, ensuite
arrêtés et transférés à la brigade territo-
riale à Debila pour poursuivre l'en-
quête.

"Après avoir fouillé le domicile de
l'un des mis en cause en vertu d'un
mandat de perquisition, les mêmes élé-
ments ont saisi deux sacs en plastique
contenant 53 gr de cocaïne, 45 gélules

de prégabaline (300 mg) et 2.505 da.
Le propriétaire de la maison a été

également arrêté", indique le commu
niqué.

Selon la même sources, les mis en
cause seront déférés devant les juridic-
tions compétentes.

La Gendarmerie nationale rappelle
aux citoyens le numéro vert 1055 mis à
leur disposition pour tout signalement
ou appel de secours ou d'urgence, outre
le site de pré-plainte
(www.ppgn.mdn.dz ).

APS
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RÉPUBLIQUE DÉMOCRATIQUE DU CONGO 
34 morts dans un accident de la route 
dans le sud-est du pays 

Au moins 34 personnes ont
péri dans un accident de la

circulation survenu lundi soir
au village de Tanaka, en

territoire de Lubudi, dans la
province du Lualaba, située

dans le sud-est de la
République démocratique du

Congo (RDC), ont annoncé
mardi les autorités locales.

Un camion chargé de marchandises et
de passagers en provenance de
Mbudjimayi, dans la province du Kasaï-
central (centre), a heurté dans la soirée
de lundi un garde-fou sur la route, a pré-
cisé Clémentine Mutanda, l'administra-
trice du territoire de Lubudi.

Trente-quatre personnes sont mortes
sur place et 37 autres ont été blessées, a-t-

elle précisé. Les accidents sont fréquents
sur les voies routière et ferroviaire de

Lubudi qui relie la province de Lualaba à
celle du Kasaï-central.

OURAGAN IAN 
Après avoir ravagé
Cuba, l'ouragan
menace la Floride 

L'ouragan Ian a ravagé mardi l'ouest de
Cuba sans faire de victimes mais laissant der-
rière lui d'innombrables scènes de désolation,
avant de mettre le cap vers la Floride, où habi-
tants et autorités étaient en alerte face à un
phénomène "extrêmement dangereux".

"L'îHuracanIan s'éloigne du territoire
national, mais ses effets destructeurs persis-
tent", a tweeté la Défense civile cubaine, dans
un appel à la prudence, après le passage de
l'ouragan.

Son centre a quitté le territoire cubain à
09H50 (13H50 GMT) aux environs de Puerto
Esperanza, selon l'Institut de météorologie de
Cuba (Insmet).

Le Centre national des ouragans (NHC)
américain a prévenu dans son bulletin de
17H00 (21H00 GMT) que l'ouragan, de catégo-
rie 3, allait s'approcher de la côte ouest de la
Floride comme un "ouragan intense extrême-
ment dangereux".

Ian, qui a touché terre aux premières
heures du matin dans la province de Pinar del
Rio, à l'ouest de Cuba, se trouvait mardi après-
midi à 375 kilomètres de Sarasota, en Floride,
et avançait, avec des vents soutenus de 195
km/h, à une vitesse de 17 km/h.

Aucune victime n'est pour l'heure à déplo-
rer, selon les autorités cubaines, mais les
vents violents et les pluies intenses persis-
taient dans l'ouest de l'île où l'ouragan a semé
la désolation dans plusieurs localités.

CUBA 
Coupure de courant
généralisée après 
le passage de 
l'ouragan Ian 

Cuba était plongé dans le noir mardi soir
en raison d'une coupure de courant générali-
sée due aux dégâts sur son réseau électrique
occasionnés par l'ouragan Ian, a annoncé la
compagnie d'électricité étatique Union
Eléctrica.

Le pays se trouve "sans service électrique",
a tweeté l'entreprise, expliquant cette panne
nationale par le passage de l'ouragan de caté-
gorie 3 qui a ravagé l'ouest de l'île, sans faire
de victimes, avant de mettre le cap vers la
Floride.

SUISSE 
Climat: record de fonte
des glaciers en 2022 

Les glaciers suisses ont "pulvérisé" tous les
records de fonte en 2022, sous le double effet
d'un hiver sec et d'une vague d'intense cha-
leur estivale. Trois kilomètres cubes de glace
ont été perdus, soit 6% du volume total des
glaciers suisses. Une perte de 2% en une
année était jusque-là considérée comme
"extrême" note la Commission d'experts
réseau de mesures cryosphère de l'Académie
suisse des sciences naturelles, citée par des
médias. Et cela va aller en s'empirant.

"Il n'est pas possible de ralentir la fonte à
court terme", explique à des médias, le doc-
teur Matthias Huss, qui fait autorité sur le
sujet et dirige le Réseau suisse de relevés gla-
ciologiques (Glamos).

Si on réduit les émission de CO2 et qu'on
protège le climat, "cela pourrait sauver envi-
ron 1/3 des volumes totaux en Suisse dans le
meilleur des cas".

Sans cela les glaciers auront quasiment
disparus en Suisse "d'ici la fin du siècle", selon
lui.

Au printemps, l'épaisseur de neige dans les
Alpes n'avait jamais été aussi faible et les
poussières de sable du Sahara sont venues
souiller la neige.

Selon le rapport du Groupe d'experts inter-
gouvernemental sur l'évo lution du climat
(Giec) paru au printemps, la fonte des glaces
et neiges est l'une des dix menaces majeures
causées par le réchauffement climatique.

BULGARIE 
Trois Syriens morts foudroyés en plein centre de Sofia 

Trois Syriens qui s'étaient
abrités sous un arbre ont été
tués mardi par la foudre en
plein centre de la capitale bul-
gare Sofia, a indiqué une
porte-parole du service des
urgences, citée par les médias
locaux. Une quatrième per-
sonne de même nationalité,
qui se trouvait avec eux, a été

hospitalisée dans un état
grave, a-t-elle précisé, ajoutant
que les victimes étaient "âgées
de 20 à 30 ans". Selon des infor-
mations de la radio publique
BNR, un autre homme a été
blessé par la foudre dans un
jardin public de l'ouest de la
capitale. Quelque 800 éclairs
nuage-sol ont frappé Sofia en

moins d'une heure, selon le
service météorologique.
L'orage accompagné de grêle a
provoqué des coupures d'élec-
tricité et des inondations de
sous-sols et de passages sou-
terrains. La probabilité d'être
frappé par la foudre est de 1 sur
1 million, selon des données
des autorités sanitaires améri-

caines. "Dès qu'il y a de la fou-
dre, vous devez vous réfugier
dans un endroit sûr.

Les arbres, bien entendu,
ne sont pas des endroits sûrs",
avaient rappelé les pompiers
en août, quand trois per-
sonnes étaient mortes fou-
droyées devant la Maison
Blanc he à Washington.

GUINÉE 

Mort de la plus vieille des chimpanzés 
des forêts du pays à l'âge de 71 ans 

La plus vieille des chimpanzés
vivants dans les forêts de Guinée a été
retrouvée morte dans la forêt de Gban,
préfecture de Lola, a annoncé mardi le
ministère guinéen de l'Environnement
et du Développement durable dans un
communiqué officiel.

Fana, le chimpanzé femelle qui
vivait jusque-là dans les forêts tropi-
cales guinéennes, est née vers 1951 dans
la jungle de Bossou et était la plus âgée
de toute la population des chimpanzés
de cette forêt.  

"Son corps sans vie a été découvert le
lundi 19 septembre 2022 dans la forêt

sacrée du mont Gban", indique le com-
muniqué, qui précise que la "défunte"
Fana a laissé derrière elle trois petits,
dont deux mâles et une femelle.

Selon un constat dressé par les ser-
vices techniques du ministère de
l'Environnement et du Développement
durable, l'animal serait décédé à cause
de son âge avancé et aussi d'une paraly-
sie, qui a fortement contribué à la
dégradation de son état de santé.

"Dans l'incapacité de grimper les
arbres suite à un accident (chute dans
les branches) au mont Bletwon dans les
années 1995, qui lui a infligé une para-

lysie à vie du memb re supérieur
gauche, Fana était souvent réduite à
faire la nidification au sol", a indiqué le
ministère.

D'après des techniciens de l'envi-
ronnement, les rapports de surveil-
lance de juillet, d'août et de début sep-
tembre 2022 attestent que Fana était
visiblement affaiblie avec des difficul-
tés de déplacement et qu'elle était
vouée à une vie solitaire.

"C'est dans cette solitude que la
vieille Fana a trouvé la mort dans la
forêt sacrée située au mont Gban",
explique le communiqué.

DROGUE 

Séminaire européen sur la lutte 
contre le trafics de stupéfiant 

Tous les acteurs euro-
péens engagés dans la lutte
contre les trafics de stupé-
fiants en Europe du Sud-Est,
dite Europe balkanique, se
retrouvent mardi et mer-
credi à Athènes pour un
séminaire destiné à renfor-
cer leur coopération poli-
cière, ont rapporté
dimanche des médias.

Ce séminaire, qui se
déroulera à huis clos, est
organisé à l'initiative de la
Direction de la coopération
internationale de sécurité
(DCIS) du ministère français
de l'Intérieur.

"La coopération policière
avec cette région sensible,
qui est le flanc sud-est de la
sécurité intérieure française
et européenne, est une prio-
rité de la France", a fait valoir
la DCIS dans un communi-
qué.

Cette plaque tournante du
trafic international de stupé-
fiants se décompose en trois
modes d'acheminement
selon le type de drogue.

Il y a la "voie balkanique
de l'héroïne afghane qui est
acheminée par les organisa-
tions criminelles albano-
phones et turcophones". 

La "voie balkanique de la
cocaïne sud-américaine,
massivement importée par
les organisations criminelles
slavophones connues sous
l'appellation +Balkan
Cartel+". Et enfin, la "zone de
producti on et d'exportation

du cannabis" en Albanie,
premier producteur euro-
péen.

Le séminaire d'Athènes
est une traduction de la réu-
nion en mai dernier à
Zagreb (Croatie) organisée
par le directeur général de la
police nationale, Frédéric
Veaux, avec les chefs de
polices de pays d'Europe du
Sud en présence de la direc-
trice d'Europol. Cette réu-

nion avait décidé du "renfor-
cement de la coopération
policière face aux princi-
pales menaces sur la sécu-
rité intérieure européenne,
notamment les trafics de
stupéfiants", a poursuivi la
DCIS. Ce séminaire régional
d'Athènes rassemblera
l'Ofast, chef de file français
dans la lutte contre les tra-
fics de stupéfiants, un
magistrat spécialisé de la
Junalco du tribunal de Paris,
plusieurs agences et organi-
sations européennes
(Europol, Eurojust, OEDT,
IISG), les directeurs de la
lutte contre les trafics de
drogue des 12 pays d'Europe
du Sud-est ainsi que les par-
quets spécialisés de la
région.

"Cette initiative française
est une première et illustre",
a insisté la DCIS, "le renfor-
cement de notre action en
Europe balkanique, notam-
ment dans le domaine cru-
cial de la sécurité inté-
rieure".



Le chef de service hémato-
logie au Centre hospitalo-
universitaire (CHU) de Béni
Messous "Hassani Isaad", Pr.

Salim Nikal, a appelé
mardi à Alger au renforce-
ment en lits des 17 centres des
maladies du sang répartis sur
le territoire national, afin de
leur permettre de prendre en
charge le plus grand nombre
de patients. 

Lors d'une journée
d'études sur la sensibilisation
aux hémopathies notamment
les cancers étant "de lourdes
pathologies sur les plans psy-
chologique et social", le
même professeur a indiqué
que la majorité de ces mala-
dies sont curables si on
assure la disponibilité des
médicaments nécessaires",
appelant à appuyer les ser-
vices spécialisés en la matière
en un nombre suffisant de

lits. Après avoir défini les dif-
férentes tumeurs affectant
les cellules du sang, le profes-
seur a indiqué que "les
enfants atteints de ces
tumeurs suivent leur proto-
coles thérapeutiques au

niveau des services de pédia-
trie ou des services oncologie
réservés aux adultes, ajoutant
que les patients touchés par
ces tumeurs sont soumis à
des traitement extrêmement
couteux qui doivent être

accompagné par un autre
traitem ent pour avoir une
efficacité optimale. "95% des
cas de cancers chez les
enfants sont curables si on
leur assure la disponibilité
des médicaments néces-
saires", a-t-il assuré. 

Par ailleurs, il a fait savoir
que le service hématologie au
niveau du CHU de Beni
Messous ne supporte plus ce
grand nombre de patients
venus des quatre coins du
pays, d'où la nécessité d'ou-
vrir de nouveau services dans
d'autres hôpitaux". 

Il a plaidé, en outre, pour
le dépistage précoce de la leu-
cémie tout en réduisant les
prix des analyses au niveau
des laboratoires privés, d'au-
tant que les spécialistes de
ces pathologies ne peuvent
dépister la maladie sans ana-
lyses approfondies.
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8 nouveaux cas et aucun décès 

HÉMOPATHIES 
Appel au renforcement des centres des maladies
du sang (spécialiste)

Huit (8) nouveaux cas confirmés de
coronavirus (Covid-19) et  cinq (5) guérisons

ont été enregistrés, alors qu'aucun décès 
n'a été déploré ces dernières 24 heures 

en Algérie, a indiqué, hier, le ministère 
de la Santé dans un communiqué.

Le total des cas confirmés s'établit ainsi à 270662, celui des
décès reste inchangé (6879 cas), alors que le nombre total 
des patients guéris passe à 182302 cas.

Par ailleurs, un (1) patient est actuellement en soins 
intensifs, souligne la même source, relevant que 41 wilayas
n'ont recensé aucun nouveau cas.

Le ministère de la Santé rappelle, par la même occasion, la
nécessité de maintenir la vigilance, en respectant les règles
d'hygiène, la distanciation physique et le port du masque.

MÉDICAMENTS 
L’insuline sera
produite par Saïdal 
le "plus vite possible"
(ministre) 

Le ministre de l’Industrie pharmaceu-
tique, Ali Aoun, a fait part lundi depuis la
wilaya de Constantine de la décision de son
département ministériel de produire l’insu-
line par le groupe Saïdal le "plus vite possi-
ble".

En visite à l’unité de production de
Constantine relevant du Groupe public
Saïdal, le ministre a indiqué qu’il "faudrait
que cette usine reprenne sa vocation ini-
tiale, à savoir la production de l’insuline et
prévoir également la fabrication des stylos
injectables".

Au cours d’une conférence de presse ani-
mée au siège de cette unité, M. Aoun a estimé
que la production de l’insuline "était à la
portée des cadres de cette usine", en les
appelant à se redéployer, aujourd’hui plus
que jamais, pour permettre à l’Algérie de
"sortir des griffes" des laboratoires qui ne
cessent de spéculer à ce sujet.

A ce titre, le ministre qui a indiqué qu’il
"comptait sur l’équipe de Saïdal" pour réus-
sir l’opération de production de l’insuline,
d’autant plus, a-t-il ajouté que la "volonté et
l’outil de production existent", a appelé les
responsables concernés à reprendre la pro-
duction d e l’insuline "dans les meilleurs
délais".

"Je veux des résultats d’ici à la fin d’année
et c’est possible", a soutenu le ministre de
l’Industrie pharmaceutique, qui a fait part
de la volonté de développer ce marché en
réalisant une "extension pour les stylos
injectables".

L’avenir de cette unité de production
"n’est pas condamné", a-t-il insisté, préci-
sant qu’il s’agit de "faire rapidement un
audit concernant cette unité de production,
cerner les lacunes et le ministère est là pour
aider et intervenir au service de l’intérêt
national".

Saluant les efforts déployés par les cadres
locaux de Saïdal qui sont parvenus à préser-
ver l’outil de production et les postes de tra-
vail, le ministre a donné des instructions
pour poursuivre la production des vaccins et
d’œuvrer pour la "développer davantage".

Le pôle Constantine de Saïdal couvre
entre 30% à 40% du chiffre d’affaire de tous
le Groupe, a rappelé le ministre qui a insisté
sur l’importance de la formation dans l’opti-
misation du rendement de ce domaine stra-
tégique.

Au cours de sa visite à Constantine, le
ministre a visité le site devant abriter l’usine
de production des médicaments d’oncologie
située non loin des sites de production de
Saïdal à la zone industrielle Palma, d’une
capacité de 100 millions (comprimés et
gélules confondus) pour un investissement
de 4.800.000.000 DA.

Sur place le ministre a donné des instruc-
tions pour réduire les délais de réalisation
fixé à 15 mois (du 1 octobre 2022 au 31 mars
2024). Il a également inspecté les travaux de
réalisation de l’annexe du Laboratoire
national des produits pharmaceutiques à la
circonscription administrative Ali-Mendjeli
affichant un taux d’avancement dépassant
les 85%.

L'unité de traitement de l’Alzheimer
de Blida, unique du genre en Algérie,
joue un rôle important dans la prise en
charge psycho-médicale des malades et
de leur proches, en vue de leur appren-
dre à vivre avec la maladie et surtout d’en
éviter les complications.

"L'Alzheimer est une maladie neuro-
dégénérative qui affecte les personnes
âgées, et nécessitant un traitement dès
les premiers symptômes, pour éviter des
complications", a indiqué la responsable
de cette unité, Pr. Souhila Amalou, dans
un entretien avec l’APS, à la veille de la
célébration de la Journée mondiale de
l'Alzheimer (21 septembre).

Entrée en service en 2017, l'unité de
traitement de l'Alzheimer du CHU
Franz-Fanon est sollicitée par de nom-
breux malades et leurs proches, de diffé-
rentes wilayas du pays, en quête d’un
traitement pour ralentir la progression
de cette maladie, mais surtout pour
apprendre à vivre avec, en vue des cham-
boulements qu’elle implique dans la vie
de la famille concernée, a-t-elle ajouté.

S’appuyant sur sa longue expérience
dans le domaine, la neurologue a relevé
que l’âge des person nes atteintes

d’Alzheimer, en majorité des femmes
(moyenne de deux cas de femmes contre
un cas chez les hommes) se situe entre 65
et 85 ans. Sachant que les complications
de la maladie affectent les hommes plus
que femmes.

"Si le rétablissement des personnes
atteintes d’Alzheimer est quasiment
impossible, du moins scientifiquement,
du fait qu’il s’agit d’une maladie qui
touche les cellules nerveuses du cerveau,
également affectées par le vieillissement,
il n’en demeure pas moins que le proto-
cole thérapeutique adopté par cette unité
est de nature à leur éviter une dégrada-
tion de leur état, tout en les aidant à
s’adapter avec leur nouveau mode de vie,
notamment si la maladie est prise en
charge à ses débuts", a souligné le Pr.
Amalou.

Explicitant le protocole de prise en
charge de cette maladie, assurée par un
staff médical spécialisé en psychologie et
psychiatrie, le Pr. Amalou a indiqué que
celui-ci se base sur un traitement médi-
cal portant sur la prescription d’antidé-
presseurs et d'anxiolytiques, entre
autres.

Cette méthode de traitement dont
l’efficacité est prouvée, selon les témoi-
gnages mêmes des proches des malades,
consiste, également, à répartir les
malades en groupes pour l’exercice d’ac-
tivités divers ( jardinage, couture) et pour
stimuler leur mémoire, dont les jeux
d’échecs et les puzzles, pour leur éviter
toute complication due au sentiment de
vide et d’ennui ressenti par le malade.

Un intérêt particulier est également
conféré par les responsables de cette
unité, pour l’accompagnement des
proches des malades, pour les aider à
s’adapter à leur nouvelle situation, à tra-
vers l’organisation de rencontres régu-
lières à leur profit, avec les psychologues
de l'unité.

Hausse des cas accueillis par l'unité 

Le Pr. Amalou a fait cas d’une hausse
des malades accueillis au niveau de
l'unité de traitement de l’Alzheimer, soit

une moyenne de 20 nouveaux cas/mois,
contre 10 à 13 cas à l'ouverture du centre.

Elle a expliqué cette hausse par une
prise de conscience chez les citoyens, de
plus en plus convaincus de l'importance
d’un traitement dès le début de la mala-
die, pour éviter sa progression rapide.

Ellea aussi noté que majorité des
malades ignorent qu’ils sont affectés par
cette maladie, à l’exception d’un petit
nombre dont le niveau d’instruction per-
met d'assimiler cette maladie.

Une quinzaine de malades sont quoti-
diennement pris en charge au niveau de
l’unité.

Un nombre appelé à la hausse en cas
de son renforcement par des ressources
humaines et matérielles suffisantes pour
la prise en charge de tous les malades,
d'autant plus que la durée d'une séance
de traitement e st de 45 à 50 minutes, a
expliqué la responsable.

Sur place, le fils d'un malade septua-
génaire de la wilaya de Tipasa, a affirmé
"l’amélioration sensible de l'état de son
père, après avoir bénéficié du protocole
thérapeutique de l’unité, depuis une
année". Il s’est, également, félicité du
bon traitement du personnel médical
qui a encouragé son père à mieux accep-
ter son traitement.

Néanmoins, le Pr. Amalou a relevé
que la pandémie du coronavirus a
entravé l'achèvement de l’équipement
de cette structure avec le matériel néces-
saire, notamment la salle de rééducation
fonctionnelle, dont beaucoup de patients
ont grand besoin.

Elle a, également, recommandé à
toute personne observant des symp-
tômes ou comportements inhabituels
chez ses parents ou proches, âgés de plus
de 65 ans, dont notamment la perte de la
capacité d’exprimer verbalement une
pensée, l’oubli d’événements récents, la
difficulté d’accomplissement d’activités
habituelles, en plus d'un comportement
nerveux et de l'irritabilité injustifiée, de
se rapprocher dans les plus brefs délais
de médecins spécialisés ou de cette
unité.

APS

UNITÉ DE TRAITEMENT DE L'ALZHEIMER DE BLIDA 
Une bouffée d'oxygène pour les patients 
et leurs proches 

MÉDÉA 
Des polycliniques équipées 
de numériseurs de radiologie 

Plusieurs polycliniques de la wilaya de
Médéa ont été équipées récemment de
numériseurs de radiologie, à la faveur
d’un programme de modernisation de
l’outil de travail au niveau de ces struc-
tures sanitaires, a-t-on appris mardi
auprès de la direction locale de la santé et
de la population.

L’installation de numériseurs de radio-
logie au sein des salles de consultations
médicales a ciblée, selon la même source,
des polycliniques situées dans les com-
munes de Benchicao, Ouamri, Draa-Smar,
ainsi que la polyclinique de Tniet-El-
Hdjar, dans la commune de Médéa. La

généralisation de ces équipements à d’au-
tres structures sanitaires se fera "graduel-
lement" a-t-on ajouté, précisant que la
dotation de ces polycliniques en numéri-
seurs de radiologie permet au médecin de
recevoir sur écran l’image de l’organe ou
de la partie du corps réalisée en salle de
radiologie et lui faciliter, ainsi, d’établir le
bon diagnostic.

Cet appareil permet également une
prise en charge rapide du patient, par
l’analyse en "temps réel" de l’image four-
nie sur écran, et un gain économique "non
négligeable", car il réduit le recours aux
films radiologiques, a-t-on expliqué.
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PANDEMIE DE COVID-19 
La partie continentale de la Chine signale

119 nouveaux cas confirmés locaux 
La partie continentale de

la Chine a signalé mardi
119 cas confirmés de

Covid-19 transmis
localement, dont 56 au

Guizhou, selon le rapport
de la Commission

nationale de la santé
publié hier.

Un total de 625 porteurs asymptoma-
tiques locaux ont été nouvellement iden-
tifiés.  Au total, 169 patients de la Covid-
19 sont sortis de l'hôpital après leur réta-
blissement mardi, portant à 241.906 le
nombre total de patients de la Covid-19

ayant quitté l'hôpital.  Mardi, aucun nou-
veau décès lié à la Covid-19 n'a été enre-

gistré, le bilan total s'établissant à 5.226
morts.

CANCER DU SEIN  
Bruxelles recommande
d'abaisser l'âge de
dépistage à 45 ans 

La Commission européenne a recommandé
mardi d'élargir le public concerné par le dépis-
tage du cancer dans l'UE, notamment en abais-
sant à 45 ans l'âge à partir duquel les femmes sont
éligibles à un dépistage organisé du cancer du
sein.

"Nous devons dépister plus et mieux", a
déclaré la commissaire européenne à la Santé
Stella Kyriakides devant la presse.

"Nous proposons d'élargir le dépistage du
cancer du sein (qui concerne selon les recom-
mandations européennes actuelles les femmes
de 50 à 69 ans) aux femmes de 45 à 74 ans", a indi-
qué la commissaire chypriote, qui a elle-même
survécu à un cancer du sein.

"En outre, nous recommandons le recours à
l'imagerie par résonance magnétique (IRM)
pour les femmes dont les seins sont particulière-
ment denses", a-t-elle ajouté.

La Commission préconise aussi que le test
HPV (infection à papillomavirus humains) soit
proposé aux femmes de 30 à 65 ans tous les cinq
ans, plutôt que l'examen cytologique ("test Pap").

Pour détecter le cancer colorectal, sont
recommandés des tests immunochimiques
fécaux chez les personnes âgées de 50 à 74 ans
afin de déterminer la néc essité d'un suivi par
endoscopie.

La Commission propose aussi d'introduire un
dépistage du cancer du poumon, du cancer de la
prostate et, dans certaines conditions, du cancer
de l'estomac.

Contre le cancer du poumon, elle préconise
un dépistage pour les gros fumeurs et anciens
gros fumeurs âgés de 50 à 75 ans.

Contre le cancer de la prostate, elle propose
d'introduire un test (antigène prostatique spéci-
fique) pour les hommes jusqu'à 70 ans, avec une
IRM supplémentaire en tant que test de suivi.

Elle recommande enfin un dépistage du can-
cer de l'estomac dans les pays ou régions où l'in-
cidence et le taux de mortalité de ce cancer sont
élevés.

Stella Kyriakides a exprimé le souhait que ces
recommandations soient approuvées par le
Conseil - institution représentant les Etats mem-
bres - d'ici décembre.

ETATS-UNIS 
Biden exhorte 
à nouveau les
Américains à adopter
une meilleure
alimentation 

Le président américain, Joe Biden, s'apprête à
exhorter mercredi à nouveau les Américains à
l'effet de modifier leurs habitudes alimentaires et
s'attaquer au problème de l'obésité dans le pays.

Le président démocrate s'exprimera lors de la
conférence baptisée "Faim, nutrition et santé"
organisée à la Maison Blanche, dans le cadre d'un
sommet sur l'alimentation, où seront réunis des
responsables gouvernementaux et associatifs
ainsi que des experts académiques cherchant à
mettre en avant une Amérique plus saine,
d'après un haut responsable.

Selon la Maison Blanche, le but sera "de met-
tre un terme à la faim et de limiter les maladies
liées à l'alimentation aux Etats-Unis d'ici 2030".

Un objectif "ambitieux mais atteignable" qui
nécessitera des décrets présidentiels mais aussi
une approbation du Congrès, selon ce haut res-
ponsable, qui s'exprimait sous le couvert de
l'anonymat. "Les Etats-Unis n'ont toujours pas
éliminé la faim et sont confrontés à une crise
sanitaire urgente liée à la nutrition" et cela plus
de 50 ans après un sommet similaire organisé
par Richard Nix on, a détaillé la Maison Blanche.

Le pays déplore notamment une hausse des
cas de maladies liées à l'alimentation comme le
diabète de type 2, l'obésité, l'hypertension et cer-
tains cancers.

"Les conséquences de l'insécurité alimentaire
et des maladies liées à l'alimentation sont graves
et d'une portée considérable, affectant de façon
disproportionnée les populations défavorisées",
a souligné l'exécutif dans un communiqué.

"Il n'y a pas de recette miracle pour venir à
bout de ces problèmes complexes", a ajouté la
Maison Blanche tout en notant que nombre de
ces maladies étaient évitables.

APS

L'Agence européenne des
médicaments (EMA) a déclaré
mardi que malgré la baisse des
cas de COVID-19 en Europe, la
pandémie n'était pas encore ter-
minée, et que le bloc devait se
préparer à une nouvelle vague.

"Les données montrent
qu'au cours des dernières
semaines, il y avait une diminu-
tion du nombre total de cas et de
décès liés à la COVID-19 en
Europe", a indiqué lors d'une
conférence de presse Marco

Cavaleri, responsable des
Menaces sanitaires et de la
Stratégie vaccinale de l'EMA.

"A l'approche de l'automne,
nous devons cependant nous
préparer à une nouvelle vague
d'infections", a-t-il déclaré.

M. Cavaleri a souligné qu'un
scénario similaire s'était déjà
produit au cours des deux der-
nières années, et que la ten-
dance à voir arriver une nou-
velle vague à l'automne devrait
revenir cette année. Il a égale-

ment insisté sur l'importance
de suivre et de détecter les nou-
veaux variants de coronavirus.

"Le variant Omicron BA.5 est
toujours le variant dominant en
Europe. Nous devons rester
vigilants quant à d'autres
variants. Par exemple, la souche
BA.4.6 se répand rapidement
aux Etats-Un is, et a déjà été
détectée en Europe. Le variant
BA.2.75 est également préoccu-
pant", a-t-il affirmé.  "Ce qui est
clair pour moi, et qui devrait

ressortir clairement de l'exposé
du Dr Cavaleri, c'est que nous
considérons que la pandémie
est toujours en cours en
Europe", a déclaré Steffen
Thirstrup, médecin-chef de
l'EMA. Le Comité des médica-
ments à usage humain (CHMP)
de l'EMA a recommandé l'auto-
risation des vaccins spécifique-
ment adaptés aux sous-variants
BA.4 et BA.5 d'Omicron, en plus
de la souche originale du coro-
navirus.

EBOLA 
Fin de l'épidémie en République démocratique du
Congo, une autre évolue rapidement en Ouganda 

La République démocratique du Congo
(RDC) a déclaré mardi la fin d'une nouvelle
"épidémie" d'Ebola, au cours de laquelle un
seul cas a été confirmé, alors que l'Ouganda
voisin tente d'en endiguer une autre, non
liée, qui "évolue rapidement", a annoncé le
bureau Afrique de l'Organisation mondiale
de la Santé (OMS).

Le virus était réapparu il y a six semaines
dans la province du Nord-Kivu (est de la
RDC), un pays qui a connu une quinzaine
d'épidémies d'Ebola depuis la découverte
de cette maladie en 1976.

Un seul cas ayant cette fois été confirmé,
cette épidémie est "l'une des moins catas-
trophiques" que la RDC ait connue.

Une précédente épidémie, la 14e, qui
avait fait cinq morts en trois mois dans

l'ouest du pays, avait été déclarée terminée
le 4 juillet dernier, rappelle l'OMS-Afrique
dans un communiqué.

Cette annonce survient alors que
l'Ouganda, voisin de la RDC, est "lancé dans
une course pour endiguer une autre épidé-
mie" d'Ebola, non liée à celle de RDC,
annoncée la semaine dernière.

Selon des chiffres du ministère ougan-
dais de la Santé, il y a eu depuis lors 18 cas
confirmés, 18 probables, cinq morts confir-
més et 18 morts "probables". Le bureau
régional de l'OMS précise que les épidémies
d'Ebola en RDC ont été causées par
"l'Ebolavirus Zaïre - l'une des six espèces du
genre Ebola". Il ajoute que "l'Ouganda lutte
contre une épidémie évoluant rapidement
causée par l'Ebolavirus Soudan". Le texte

souligne qu'en RDC, "l'amélioration de la
préparation et de la riposte aux épidémies
d'Ebola porte ses fruits".

Quelques jours après que l'épidémie
dans le Nord-Kivu a été déclarée, "les auto-
rités sanitaires ont déployé une campagne
de vaccination selon la stratégie de la cein-
ture", indique encore l'OMS.

Selon elle, "plus de 500 personnes ont été
vaccinées, dont 350 contacts, contacts de
contact et travailleurs en première ligne".

La RDC "a développé une extraordinaire
expertise dans la maîtrise du virus et nous
pouvons nous appuyer sur ces enseigne-
ments pour faire reculer l'épidémie d'Ebola
en Ouganda", déclare dans le communiqué
la Dre Matshidiso Moeti, directrice régio-
nale de l'OMS pour l'Afrique.

L'agence sanitaire de l'UE exhorte l'Europe à 
se préparer à une nouvelle vague de COVID-19 

VARIOLE DU SINGE 
Chine : les spécialistes déconseillent 

tout contact avec des étrangers 
Un haut représentant des

services de santé chinois a
recommandé à la population
d'éviter tout "contact direct peau
à peau avec des étrangers" après
l'apparition du premier cas de
variole du singe dans le pays. La
Chine a enregistré vendredi son
premier cas, chez une personne
récemment entrée dans le pays
et se trouvant en quarantaine.

"Pour prévenir toute infec-
tion à la variole du singe", Wu

Zunyou, chef épidémiologiste
au Centre chinois pour le
contrôle et la prévention des
maladies, a formulé plusieurs
recommandations.

"N'ayez pas de contact direct
peau à peau avec des étrangers",
a notamment écrit sur le réseau
social Weibo. Figure de la lutte
contre le Covid-19 en Chine, Wu
Zunyou a aussi appelé la popu-
lation a éviter ce genre de
contact avec des personnes

ayant été à l'étranger lors des
trois semaines précédentes,
ainsi qu'avec des "inconnus".
"Le patient dont a fait état la
Chine a été diagnostiqué après
avoir développé des symp-
tômes, notamment une érup-
tion cutanée", ont indiqué les
services de santé de la munici-
palité de Chongqing (sud-
ouest) dans un rapport.

"Placé immédiatement en
isolement", le patient "se trouve

dans un état stable", selon le
rapport, précisant que "le
risque de transmission est fai-
ble". La variole du singe ("mon-
keypox" en anglais) se traduit
d'abord par une forte fièvre et
évolue rapidement en éruption
cutanée. La maladie guérit
d'habitude spontanément après
deux à trois semaines, mais elle
peut entraîner de graves com-
plications, notamment des
infections bactériennes.

Plus de 25.000 cas de variole du singe signalés aux Etats-Unis
Les Etats-Unis ont confirmé, à la date de

lundi, plus de 25.000 cas de variole du singe,
ont révélé les dernières données du Centre
pour le contrôle et la prévention des mala-
dies (CDC) des Etats-Unis.

Selon les données du CDC, parmi les
Etats américains, c'est la Californie qui
compte à ce jour le plus grand nombre de
cas confirmés avec 4.886 cas, suivie de New
York avec 3.881 et de la Floride avec 2.455 cas.

Les infections à la variole du singe sont

rarement mortelles, la plupart des cas se
résolvant en deux à quatre semaines,
l'Organisation mondiale de la santé (OMS)
précisant que la maladie a un taux de mor-
talité d'environ 3 à 6%.

Cependant, a noté le CDC, les personnes
immunodéprimées sont plus susceptibles
de souffrir d'une maladie grave lorsqu'elles
sont infectées. Par ailleurs, selon un article
du New York Times, près de quatre mois
après le premier signalement de la variole

du singe aux Etats-Unis, le virus montre des
signes prometteurs de recul.

"Mais malheureusement, le nombre de
cas s'accélère dans quelques Etats et juridic-
tions, dont l'Indiana, la Virginie et le
Massachusetts.

Les hommes noirs et hispaniques repré-
sentent près des deux tiers des personnes
infectées, mais seulement environ un quart
des personnes vaccinées jusqu'à présent",
indique également l'article.
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Reins :
identifier

les malades
à risque

de dialyse
Pour la première fois en

France des milliers de malades
du rein vont être suivis au long
cours afin d’identifier les fac-
teurs de risque pour ces mala-
dies qui affectent plus de 5% de la
population adulte.

Y a-t-il des marqueurs qui
permettraient d’identifier les
facteurs de risque de maladie ré-
nale chronique ? C’est ce que les
chercheurs de l’Inserm ont l’in-
tention de découvrir en lançant
la première grande enquête avec
suivi au long cours de milliers de
malades du rein. Cette enquête
de type "cohorte" (à savoir l'étude
d'un large échantillon d'indivi-
dus sur un temps long) a pour
objet « de mieux comprendre ce
qui se passe chez ces malades qui
restent en France mal connus", a
expliqué Maurice Laville, prési-
dent de la Société de néphrolo-
gie, à l'occasion de la Journée
mondiale du rein.

Cette première étude du
genre en France, baptisée « co-
horte CKD –rein » (CKD pour
chronic kidney disease) suivra
3.600 patients pendant au moins
cinq ans pour comprendre com-
ment le mode de vie, l'environ-
nement, la génétique et les
pratiques médicales interagis-
sent sur le devenir de la maladie
rénale chronique. L’objectif
principal étant d’identifier les
éventuels facteurs de risque dans
le but de mettre en place des
moyens de prévention, avant que
les personnes à risque de mala-
die rénale chronique ne se re-
trouvent en dialyse.

Demain, c’est la
Journée mondiale du

rein
Entre 2 et 3 millions des Fran-

çais souffrent de maladie chro-
nique des reins. Une maladie
loin d’être anodine car les reins
ont plusieurs fonctions essen-
tielles à l’équilibre de l’orga-
nisme : l’élimination des déchets
toxiques dans les urines, le
contrôle de l’équilibre hydrique
et minéral, la sécrétion d’hor-
mones, d’enzymes et de vita-
mines.

En entraînant progressive-
ment le dysfonctionnement des
reins, les maladies rénales chro-
niques aboutissent à une insuffi-
sance rénale terminale, pour
laquelle il n’existe à ce jour
aucun traitement efficace en de-
hors de la dialyse et de la trans-
plantation rénale.

La greffe de reins sera d’ail-
leurs le thème de la Journée
mondiale du rein qui se déroule
demain. A cette occasion, une
rencontre débat sera organisée
toute la journée, dès 9h, avec les
associations de patients atteints
de maladie rénale, à l’Académie
nationale de médecine.

LA DIALYSE RÉNALE,
ÇA SE PASSE COMMENT ?

Même si la dialyse rénale, qui consiste à filtrer le sang chez des patients dont les reins ne fonctionnent plus, de-
meure une contrainte, la vie du dialysé a changé. Finis le teint gris, la mine fatiguée, l'haleine chargée qui handi-

capaient ces malades. Comment cela se passe ? Quels sont les effets secondaires ? Y a-t-il un régime à suivre ?
Toutes les réponses à vos questions sur la dialyse rénale. 

La fameuse « fatigue » qui accompagne
cette épuration du sang n'est plus systéma-
tique. Patrick 60 ans, s'en étonne même :
«Je ne sais pas si c'est dû aux vitamines et à
l'EPO (hormone qui stimule les globules
rouges ) qu'on nous injecte mais je me sens
plutôt en forme après la dialyse ... » Les cen-
tres se veulent plus accueillants, à l'image
de l'unité rénovée du CHU de Créteil.
Chaque lit dispose de son écran.  « Avant,
j'apportais des mots croisés, des livres,
confie Annette, 56 ans.  Maintenant, nous
avons la télé. Par les émissions, les docu-
mentaires, on s'ouvre sur le monde alors
que la maladie tend à nous replier et nous
recentrer sur soi. » En France, 3 millions de
personnes souffrent d'insuffisance rénale.

La dialyse, c'est quoi au
juste ?

Quand la fonction rénale est insuffisante,
les déchets s'accumulent dans le sang. Il
faut alors filtrer régulièrement ce sang :
c'est la dialyse, qui devient nécessaire
quand la fonction rénale atteint 18 % de la
normale, en attendant la greffe . Deux mé-
thodes existent...

L'hémodialyse consiste à prélever du
sang dans une veine , à le faire passer au tra-
vers d'une machine qui le filtre puis à le ré-
injecter dans la circulation sanguine .

La dialyse péritonéale consiste à intro-
duire une solution dans l'abdomen, à laisser
les échanges se faire entre cette solution et
les petits vaisseaux du péritoine. Le liquide
usagé est ensuite retiré.

Comment branche-t-on le
malade ?

Pour qu'une hémodialyse soit efficace, il
faut filtrer des quantités importantes de
sang. Or, le débit dans les veines superfi-
cielles est faible.  « On crée donc une fistule
(raccordement d'une veine superficielle à
une artère ). Au départ, la veine a un diamè-
tre de 2 mm et un débit de 50 ml/min, ex-
plique le Dr Boutheina Ben Taarit,
néphrologue au CHU Henri-Mondor, à Cré-
teil,  alors  qu'il faut un diamètre de 6 mm et
un débit de 600 ml/min. Au bout de 5 se-
maines, la fistule s'est développée et le débit
est suffisant. » « L'idéal est de créer la fistule
6 mois avant le début des dialyses, mais 35 %
des patients arrivent en dialyse en urgence
» , précise le Pr Philippe Lang, chef du ser-
vice de néphrologie au CHU Henri-Mondor.

Faut-il suivre un régime
particulier ?

L'alimentation doit être adaptée , notam-
ment pour éviter l'accumulation de potas-
sium dans le sang.  « Le potassium, ça
paralyse », prévient le Dr Hamid Abbassi,
chef du pôle dialyse aux Hôpitaux de Saint-
Maurice. L'excès de potassium entraîne des
crampes, des fourmillements, des troubles
du rythme cardiaque, voire un infarctus . Le

sel est aussi à proscrire. À l'hôpital, la diété-
ticienne apprend quels aliments éviter
(chocolat, banane...), comment cuisiner...
Mais la veille de la dialyse, on peut faire des
excès ! Et pendant, tout est permis, même le
chocolat , puisque le sang est en train d'être
filtré.

Est-on obligé d'aller dans un
centre ?

La plupart des patients sont suivis dans
des centres dédiés, 3 ou 4 fois par semaine.
Mais la dialyse est possible à domicile .
Moins de 10 % des patients en profitent : 7 %
optent pour la dialyse péritonéale et un peu
plus de 0,5 % pour l'hémodialyse.

Les séances à domicile permettent de
poursuivre une activité professionnelle.
Cela se passe comme à l'hôpital , mais avec
des machines plus petites (de la taille d'une
grosse imprimante, pas toujours facile à
stocker chez soi). Les séances sont quoti-
diennes (six jours sur sept) et durent 2
heures. On peut aussi la réaliser de nuit (un
jour sur deux).

La méthode nécessite une formation
préalable et la présence d'une autre per-
sonne au domicile (parent, conjoint...).

C'est l'association Aura (Association pour
l'utilisation du rein artificiel), avec ses cor-
respondants en province, qui se charge de
la logistique.

La dialyse péritonéale est-
elle aussi efficace ?

Toutes les méthodes sont efficaces. Mais
la dialyse péritonéale fonctionne sur le

mode d'une filtration naturelle, donc plus
lente. C'est le péritoine, la fine membrane
riche en petits vaisseaux qui tapisse l'abdo-
men, qui sert de filtre. On injecte un liquide
à forte concentration en sucre, en bicarbo-
nate et autres minéraux entre les deux feuil-
lets du péritoine. Au contact de ce liquide, et
par osmose, des échanges se font jusqu'au
moment où le liquide est saturé. Il est alors
purgé.

Cette dialyse peut se faire de jour (4
séances à 8 heures, midi, 16 heures et 20
heures) ou de nuit. Comme l'hémodialyse à
domicile, elle autorise certains écarts diété-
tiques , car son mode d'action est plus
proche de celui du rein .

Peut-on partir en vacances ?
Les équipes soignantes se mettent en

rapport avec un centre de la région. Il existe
même des croisières qui proposent des dia-
lyses à bord. Ou des voyagistes qui organi-
sent des séjours... où la dialyse fait partie du
programme. Pour ceux qui pratiquent la
dialyse à domicile (hémodialyse ou dialyse
péritonéale), tout type de voyage est possible
pour autant que l'on puisse transporter les
poches de dialysat !  « Une de mes patientes
voulait visiter la Thaïlande, on s'est dé-
brouillés pour qu'elle soit livrée », raconte
le Dr Abbassi. Plus incroyable, l'épopée de
Jean-Louis Clémendot, qui préparait un
tour du monde à la voile lorsqu'on a décou-
vert son insuffisance rénale . Moyennant
une livraison à chaque étape, il a pu le réa-
liser !

Le piment serait un allié santé. Manger épicé permettrait de vivre plus longtemps selon les résultats d'une
étude publiée dans la revue médicale BMJ.

LE PIMENT PERMET DE VIVRE
PLUS LONGTEMPS

LE PIMENT A DES EFFETS PROTECTEURS
CONTRE LE CANCER COLORECTAL

Les épices avaient déjà la
bonne réputation de nous aider à
lutter contre le cancer, les mala-
dies coronariennes et respira-
toires, le piment nous aiderait
aussi à vivre plus longtemps. En
effet, les consommateurs régu-
liers de piment ont 14% de chance
en moins de décéder prématuré-
ment que ceux qui mangent épicé
moins d'une fois par semaine.

Les chercheurs de l'Académie
chinoise des sciences médicales
ont suivi les données médicales
d'un demi-million de chinois et
ont observé leurs habitudes ali-
mentaires.

Les conclusions de l'étude rap-
porte que «ceux qui consomment
une nourriture épicée presque
tous les jours ont 14% de chance
en moins de décéder comparé à
ceux qui mangent épicé moins
d'une fois par semaine».

«Ces résultats vont dans le sens
de précédents travaux montrant
de potentiels effets protecteurs
sur la santé humaine des aliments
épicés», explique les auteurs de

l'étude. En réaction à cet article,
Dr Nita Forouhi, spécialiste de nu-
trition et d'épidémiologie à l'Uni-
versité de Cambridge publie un
commentaire et s'interroge sur le
lien entre les boissons tel que
l'eau et le thé, consommés en plus
grande quantité par ceux qui
mangent plus de piment et la lon-
gévité.

«On ne sait pas si les corréla-
tions observées sont le résultat di-
rect de la consommation de
piment ou bien découlent simple-
ment d'autres éléments positifs
dans l'alimentation qui n'ont pas
été mesurés.

Le piment, un aliment
santé

Cette nouvelle vertu santé
s'ajoute à la liste déjà intéressante
des intérêts du piment. En effet,
grâce à la capsaïcine, le piment est
un anti-inflammatoire très effi-
cace. Grâce à son effet analgé-
sique, il permettrait, d'atténuer
les douleurs articulaires

(arhtrose...) ainsi que certaines
douleurs musculaires. Il a aussi la
capacité d'abaisser le taux de cho-

lestérol et de doper la santé du
cœur. Cet alcaloïde qui augmente
aussi les dépenses énergétiques

serait aussi un allié pour maigrir.
Plus un piment est fort plus il
contient de la capsaïcine.

Le piment protègerait du cancer colo-
rectal, selon une nouvelle étude scienti-
fique américaine. La capsaïcine du piment
n'aurait pas que la faculté de rendre épicé
les aliments et de vous brûler la langue,
selon les résultats d'une étude publiée dans
la revue médicale le Journal of Clinical In-
vestigation. Elle serait excellente pour lut-
ter contre le cancer de la prostate.

Les chercheurs de l'Université de Cali-
fornie, San Diego School of Medicine ont
découvert que ce composé du piment , en
activant un récepteur sur les cellules qui ta-
pissent l'intestin, déclenche une réaction
protectrice contre le risque de tumeurs co-
lorectales. Cette substance serait capable de
tuer certaines cellules cancéreuses. L'injec-
tion de capsaïcine dans des cellules prosta-
tiques cancéreuses de souris a conduit à
leur apoptose (la mort des cellules cancé-
reuses mais pas des cellules saines). 80 %
des cellules cancéreuses de la prostate por-
tées par les rongeurs ont été détruites. Elle

a aussi permis de prolonger la durée de vie
des souris de plus de 30%.

« La capsaïcine a eu un profond effet
anti-proliférant sur les cultures de cellules
humaines de cancer de la prostate », a sou-
ligné l'un des chercheurs ayant participé à
l'étude. « Mais ce traitement est encore plus
efficace lorsqu'il est combiné avec le célé-
coxib, un anti-inflammatoire non stéroï-
dien déjà approuvé pour le traitement de
certaines formes d'arthrite et la prise en
charge de la douleur » explique le Dr Eyal
Raz, professeur de médecine, co-auteur de
l'étude.

Le piment, un aliment santé
Cette nouvelle vertu santé s'ajoute à la

liste déjà intéressante des intérêts du pi-
ment. En effet, grâce à la capsaïcine, le pi-
ment est un anti-inflammatoire très
efficace. Grâce à son effet analgésique, il
permettrait, d'atténuer les douleurs articu-
laires (arhtrose...) ainsi que certaines dou-

leurs musculaires. Il a aussi la capacité
d'abaisser le taux de cholestérol et de doper
la santé du cœur. Cet alcaloïde qui aug-
mente aussi les dépenses énergétiques se-
rait aussi un allié pour maigrir . Plus un
piment est fort plus il contient de la capsaï-
cine. Le cancer colorectal est le 2ème can-

cer le plus mortel, tous sexes confondus,
derrière le cancer du poumon. Et avec 42
152 nouveaux cas estimés en 2012 en France
dont 55 % chez l'homme, le cancer colorec-
tal est, le troisième cancer le plus fréquent
après le cancer de la prostate (56 841 nou-
veaux cas) et le cancer du sein (48 763).

Si la capsaïcine, issue du piment augmente le risque de
cancer du poumon, la combinaison avec le 6-gingérol
composé du gingembre inverserait ce processus et
réduirait la probabilité à 20%. Le piment et le gingembre
seraient efficaces pour protéger du cancer du poumon ,
selon les résultats d'une étude publiée dans la revue
médicale Journal of Agricultural and Food Chemistry. Ces
conclusions ont été obtenues sur des souris. Cette
nouvelle étude met à nouveau en exergue les bienfaits de
certains aliments sur notre santé. Des chercheurs chinois
ont observé que le 6-ginergol, un composé du gingembre
et la capsaïcine issue du piment s'ils étaient consommés

ensemble, pouvaient avoir des effets protecteurs contre
le cancer du poumon.
Les chercheurs de l'Université de Henan en Chine ont
réalisé une étude avec des souris génétiquement
modifiées pour développer facilement le cancer du
poumon . Ils les ont nourries avec de la capsaïcine ou du 6-
gingérol seul ou une combinaison des 2.
Les scientifiques ont observé que les rongeurs nourris à la
capsaïcine seule ont affiché un risque accru de carcinome
du poumon. Seule la moitié des rongeurs alimentés avec
du 6-gingérol seul ont été touchés par cette pathologie.
En revanche les souris nourries avec les 2 composés ont

eu un risque de carcinome du poumon limité à 20%.
« Nous avons montré que l'incidence de carcinome du
poumon augmentait avec la capsaïcine. En revanche, la
combinaison du 6-ginergol et de capsaïcine aurait inversé
les effets multiplicateurs de risque de cancer du poumon
de la capsaïcine », explique Jiahuna Li, professeur au
collège de pharmacie de l'Université de Henan et auteur
de l'étude.
Pour l'instant, les chercheurs n'ont pas identifié les
processus moléculaires qui expliquent comment cette
interaction démultiplie l'effet anticancéreux du 6-
gingérol.

LE PIMENT ET LE GINGEMBRE RÉDUIRAIENT
LE RISQUE DE CANCER DU POUMON

L'hémodialyse
Le sang du malade est prélevé dans une
veine (via un cathéter). Il passe ensuite
dans une machine pour être filtré, puis ré-
injecté dans la circulation sanguine . Les
séances quotidiennes durent 2 heures.

La dialyse péritonéale
Le liquide de dialyse « frais » est in-
jecté dans la cavité abdominale, via un
cathéter souple implanté au préalable.
Le sang est épuré en passant à travers
le péritoine, qui sert de filtre naturel.

Le liquide contenant les déchets est
vidé dans une autre poche . 4 séances
quotidiennes de 30 minutes environ
sont nécessaires. Le reste du temps, le
patient peut vaquer à ses occupations.

LES DEUX TECHNIQUES DE DIALYSE À DOMICILE
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de dialyse

Pour la première fois en
France des milliers de malades
du rein vont être suivis au long
cours afin d’identifier les fac-
teurs de risque pour ces mala-
dies qui affectent plus de 5% de la
population adulte.

Y a-t-il des marqueurs qui
permettraient d’identifier les
facteurs de risque de maladie ré-
nale chronique ? C’est ce que les
chercheurs de l’Inserm ont l’in-
tention de découvrir en lançant
la première grande enquête avec
suivi au long cours de milliers de
malades du rein. Cette enquête
de type "cohorte" (à savoir l'étude
d'un large échantillon d'indivi-
dus sur un temps long) a pour
objet « de mieux comprendre ce
qui se passe chez ces malades qui
restent en France mal connus", a
expliqué Maurice Laville, prési-
dent de la Société de néphrolo-
gie, à l'occasion de la Journée
mondiale du rein.

Cette première étude du
genre en France, baptisée « co-
horte CKD –rein » (CKD pour
chronic kidney disease) suivra
3.600 patients pendant au moins
cinq ans pour comprendre com-
ment le mode de vie, l'environ-
nement, la génétique et les
pratiques médicales interagis-
sent sur le devenir de la maladie
rénale chronique. L’objectif
principal étant d’identifier les
éventuels facteurs de risque dans
le but de mettre en place des
moyens de prévention, avant que
les personnes à risque de mala-
die rénale chronique ne se re-
trouvent en dialyse.

Demain, c’est la
Journée mondiale du

rein
Entre 2 et 3 millions des Fran-

çais souffrent de maladie chro-
nique des reins. Une maladie
loin d’être anodine car les reins
ont plusieurs fonctions essen-
tielles à l’équilibre de l’orga-
nisme : l’élimination des déchets
toxiques dans les urines, le
contrôle de l’équilibre hydrique
et minéral, la sécrétion d’hor-
mones, d’enzymes et de vita-
mines.

En entraînant progressive-
ment le dysfonctionnement des
reins, les maladies rénales chro-
niques aboutissent à une insuffi-
sance rénale terminale, pour
laquelle il n’existe à ce jour
aucun traitement efficace en de-
hors de la dialyse et de la trans-
plantation rénale.

La greffe de reins sera d’ail-
leurs le thème de la Journée
mondiale du rein qui se déroule
demain. A cette occasion, une
rencontre débat sera organisée
toute la journée, dès 9h, avec les
associations de patients atteints
de maladie rénale, à l’Académie
nationale de médecine.

LA DIALYSE RÉNALE,
ÇA SE PASSE COMMENT ?

Même si la dialyse rénale, qui consiste à filtrer le sang chez des patients dont les reins ne fonctionnent plus, de-
meure une contrainte, la vie du dialysé a changé. Finis le teint gris, la mine fatiguée, l'haleine chargée qui handi-

capaient ces malades. Comment cela se passe ? Quels sont les effets secondaires ? Y a-t-il un régime à suivre ?
Toutes les réponses à vos questions sur la dialyse rénale. 

La fameuse « fatigue » qui accompagne
cette épuration du sang n'est plus systéma-
tique. Patrick 60 ans, s'en étonne même :
«Je ne sais pas si c'est dû aux vitamines et à
l'EPO (hormone qui stimule les globules
rouges ) qu'on nous injecte mais je me sens
plutôt en forme après la dialyse ... » Les cen-
tres se veulent plus accueillants, à l'image
de l'unité rénovée du CHU de Créteil.
Chaque lit dispose de son écran.  « Avant,
j'apportais des mots croisés, des livres,
confie Annette, 56 ans.  Maintenant, nous
avons la télé. Par les émissions, les docu-
mentaires, on s'ouvre sur le monde alors
que la maladie tend à nous replier et nous
recentrer sur soi. » En France, 3 millions de
personnes souffrent d'insuffisance rénale.

La dialyse, c'est quoi au
juste ?

Quand la fonction rénale est insuffisante,
les déchets s'accumulent dans le sang. Il
faut alors filtrer régulièrement ce sang :
c'est la dialyse, qui devient nécessaire
quand la fonction rénale atteint 18 % de la
normale, en attendant la greffe . Deux mé-
thodes existent...

L'hémodialyse consiste à prélever du
sang dans une veine , à le faire passer au tra-
vers d'une machine qui le filtre puis à le ré-
injecter dans la circulation sanguine .

La dialyse péritonéale consiste à intro-
duire une solution dans l'abdomen, à laisser
les échanges se faire entre cette solution et
les petits vaisseaux du péritoine. Le liquide
usagé est ensuite retiré.

Comment branche-t-on le
malade ?

Pour qu'une hémodialyse soit efficace, il
faut filtrer des quantités importantes de
sang. Or, le débit dans les veines superfi-
cielles est faible.  « On crée donc une fistule
(raccordement d'une veine superficielle à
une artère ). Au départ, la veine a un diamè-
tre de 2 mm et un débit de 50 ml/min, ex-
plique le Dr Boutheina Ben Taarit,
néphrologue au CHU Henri-Mondor, à Cré-
teil,  alors  qu'il faut un diamètre de 6 mm et
un débit de 600 ml/min. Au bout de 5 se-
maines, la fistule s'est développée et le débit
est suffisant. » « L'idéal est de créer la fistule
6 mois avant le début des dialyses, mais 35 %
des patients arrivent en dialyse en urgence
» , précise le Pr Philippe Lang, chef du ser-
vice de néphrologie au CHU Henri-Mondor.

Faut-il suivre un régime
particulier ?

L'alimentation doit être adaptée , notam-
ment pour éviter l'accumulation de potas-
sium dans le sang.  « Le potassium, ça
paralyse », prévient le Dr Hamid Abbassi,
chef du pôle dialyse aux Hôpitaux de Saint-
Maurice. L'excès de potassium entraîne des
crampes, des fourmillements, des troubles
du rythme cardiaque, voire un infarctus . Le

sel est aussi à proscrire. À l'hôpital, la diété-
ticienne apprend quels aliments éviter
(chocolat, banane...), comment cuisiner...
Mais la veille de la dialyse, on peut faire des
excès ! Et pendant, tout est permis, même le
chocolat , puisque le sang est en train d'être
filtré.

Est-on obligé d'aller dans un
centre ?

La plupart des patients sont suivis dans
des centres dédiés, 3 ou 4 fois par semaine.
Mais la dialyse est possible à domicile .
Moins de 10 % des patients en profitent : 7 %
optent pour la dialyse péritonéale et un peu
plus de 0,5 % pour l'hémodialyse.

Les séances à domicile permettent de
poursuivre une activité professionnelle.
Cela se passe comme à l'hôpital , mais avec
des machines plus petites (de la taille d'une
grosse imprimante, pas toujours facile à
stocker chez soi). Les séances sont quoti-
diennes (six jours sur sept) et durent 2
heures. On peut aussi la réaliser de nuit (un
jour sur deux).

La méthode nécessite une formation
préalable et la présence d'une autre per-
sonne au domicile (parent, conjoint...).

C'est l'association Aura (Association pour
l'utilisation du rein artificiel), avec ses cor-
respondants en province, qui se charge de
la logistique.

La dialyse péritonéale est-
elle aussi efficace ?

Toutes les méthodes sont efficaces. Mais
la dialyse péritonéale fonctionne sur le

mode d'une filtration naturelle, donc plus
lente. C'est le péritoine, la fine membrane
riche en petits vaisseaux qui tapisse l'abdo-
men, qui sert de filtre. On injecte un liquide
à forte concentration en sucre, en bicarbo-
nate et autres minéraux entre les deux feuil-
lets du péritoine. Au contact de ce liquide, et
par osmose, des échanges se font jusqu'au
moment où le liquide est saturé. Il est alors
purgé.

Cette dialyse peut se faire de jour (4
séances à 8 heures, midi, 16 heures et 20
heures) ou de nuit. Comme l'hémodialyse à
domicile, elle autorise certains écarts diété-
tiques , car son mode d'action est plus
proche de celui du rein .

Peut-on partir en vacances ?
Les équipes soignantes se mettent en

rapport avec un centre de la région. Il existe
même des croisières qui proposent des dia-
lyses à bord. Ou des voyagistes qui organi-
sent des séjours... où la dialyse fait partie du
programme. Pour ceux qui pratiquent la
dialyse à domicile (hémodialyse ou dialyse
péritonéale), tout type de voyage est possible
pour autant que l'on puisse transporter les
poches de dialysat !  « Une de mes patientes
voulait visiter la Thaïlande, on s'est dé-
brouillés pour qu'elle soit livrée », raconte
le Dr Abbassi. Plus incroyable, l'épopée de
Jean-Louis Clémendot, qui préparait un
tour du monde à la voile lorsqu'on a décou-
vert son insuffisance rénale . Moyennant
une livraison à chaque étape, il a pu le réa-
liser !

Le piment serait un allié santé. Manger épicé permettrait de vivre plus longtemps selon les résultats d'une
étude publiée dans la revue médicale BMJ.

LE PIMENT PERMET DE VIVRE
PLUS LONGTEMPS

LE PIMENT A DES EFFETS PROTECTEURS
CONTRE LE CANCER COLORECTAL

Les épices avaient déjà la
bonne réputation de nous aider à
lutter contre le cancer, les mala-
dies coronariennes et respira-
toires, le piment nous aiderait
aussi à vivre plus longtemps. En
effet, les consommateurs régu-
liers de piment ont 14% de chance
en moins de décéder prématuré-
ment que ceux qui mangent épicé
moins d'une fois par semaine.

Les chercheurs de l'Académie
chinoise des sciences médicales
ont suivi les données médicales
d'un demi-million de chinois et
ont observé leurs habitudes ali-
mentaires.

Les conclusions de l'étude rap-
porte que «ceux qui consomment
une nourriture épicée presque
tous les jours ont 14% de chance
en moins de décéder comparé à
ceux qui mangent épicé moins
d'une fois par semaine».

«Ces résultats vont dans le sens
de précédents travaux montrant
de potentiels effets protecteurs
sur la santé humaine des aliments
épicés», explique les auteurs de

l'étude. En réaction à cet article,
Dr Nita Forouhi, spécialiste de nu-
trition et d'épidémiologie à l'Uni-
versité de Cambridge publie un
commentaire et s'interroge sur le
lien entre les boissons tel que
l'eau et le thé, consommés en plus
grande quantité par ceux qui
mangent plus de piment et la lon-
gévité.

«On ne sait pas si les corréla-
tions observées sont le résultat di-
rect de la consommation de
piment ou bien découlent simple-
ment d'autres éléments positifs
dans l'alimentation qui n'ont pas
été mesurés.

Le piment, un aliment
santé

Cette nouvelle vertu santé
s'ajoute à la liste déjà intéressante
des intérêts du piment. En effet,
grâce à la capsaïcine, le piment est
un anti-inflammatoire très effi-
cace. Grâce à son effet analgé-
sique, il permettrait, d'atténuer
les douleurs articulaires

(arhtrose...) ainsi que certaines
douleurs musculaires. Il a aussi la
capacité d'abaisser le taux de cho-

lestérol et de doper la santé du
cœur. Cet alcaloïde qui augmente
aussi les dépenses énergétiques

serait aussi un allié pour maigrir.
Plus un piment est fort plus il
contient de la capsaïcine.

Le piment protègerait du cancer colo-
rectal, selon une nouvelle étude scienti-
fique américaine. La capsaïcine du piment
n'aurait pas que la faculté de rendre épicé
les aliments et de vous brûler la langue,
selon les résultats d'une étude publiée dans
la revue médicale le Journal of Clinical In-
vestigation. Elle serait excellente pour lut-
ter contre le cancer de la prostate.

Les chercheurs de l'Université de Cali-
fornie, San Diego School of Medicine ont
découvert que ce composé du piment , en
activant un récepteur sur les cellules qui ta-
pissent l'intestin, déclenche une réaction
protectrice contre le risque de tumeurs co-
lorectales. Cette substance serait capable de
tuer certaines cellules cancéreuses. L'injec-
tion de capsaïcine dans des cellules prosta-
tiques cancéreuses de souris a conduit à
leur apoptose (la mort des cellules cancé-
reuses mais pas des cellules saines). 80 %
des cellules cancéreuses de la prostate por-
tées par les rongeurs ont été détruites. Elle

a aussi permis de prolonger la durée de vie
des souris de plus de 30%.

« La capsaïcine a eu un profond effet
anti-proliférant sur les cultures de cellules
humaines de cancer de la prostate », a sou-
ligné l'un des chercheurs ayant participé à
l'étude. « Mais ce traitement est encore plus
efficace lorsqu'il est combiné avec le célé-
coxib, un anti-inflammatoire non stéroï-
dien déjà approuvé pour le traitement de
certaines formes d'arthrite et la prise en
charge de la douleur » explique le Dr Eyal
Raz, professeur de médecine, co-auteur de
l'étude.

Le piment, un aliment santé
Cette nouvelle vertu santé s'ajoute à la

liste déjà intéressante des intérêts du pi-
ment. En effet, grâce à la capsaïcine, le pi-
ment est un anti-inflammatoire très
efficace. Grâce à son effet analgésique, il
permettrait, d'atténuer les douleurs articu-
laires (arhtrose...) ainsi que certaines dou-

leurs musculaires. Il a aussi la capacité
d'abaisser le taux de cholestérol et de doper
la santé du cœur. Cet alcaloïde qui aug-
mente aussi les dépenses énergétiques se-
rait aussi un allié pour maigrir . Plus un
piment est fort plus il contient de la capsaï-
cine. Le cancer colorectal est le 2ème can-

cer le plus mortel, tous sexes confondus,
derrière le cancer du poumon. Et avec 42
152 nouveaux cas estimés en 2012 en France
dont 55 % chez l'homme, le cancer colorec-
tal est, le troisième cancer le plus fréquent
après le cancer de la prostate (56 841 nou-
veaux cas) et le cancer du sein (48 763).

Si la capsaïcine, issue du piment augmente le risque de
cancer du poumon, la combinaison avec le 6-gingérol
composé du gingembre inverserait ce processus et
réduirait la probabilité à 20%. Le piment et le gingembre
seraient efficaces pour protéger du cancer du poumon ,
selon les résultats d'une étude publiée dans la revue
médicale Journal of Agricultural and Food Chemistry. Ces
conclusions ont été obtenues sur des souris. Cette
nouvelle étude met à nouveau en exergue les bienfaits de
certains aliments sur notre santé. Des chercheurs chinois
ont observé que le 6-ginergol, un composé du gingembre
et la capsaïcine issue du piment s'ils étaient consommés

ensemble, pouvaient avoir des effets protecteurs contre
le cancer du poumon.
Les chercheurs de l'Université de Henan en Chine ont
réalisé une étude avec des souris génétiquement
modifiées pour développer facilement le cancer du
poumon . Ils les ont nourries avec de la capsaïcine ou du 6-
gingérol seul ou une combinaison des 2.
Les scientifiques ont observé que les rongeurs nourris à la
capsaïcine seule ont affiché un risque accru de carcinome
du poumon. Seule la moitié des rongeurs alimentés avec
du 6-gingérol seul ont été touchés par cette pathologie.
En revanche les souris nourries avec les 2 composés ont

eu un risque de carcinome du poumon limité à 20%.
« Nous avons montré que l'incidence de carcinome du
poumon augmentait avec la capsaïcine. En revanche, la
combinaison du 6-ginergol et de capsaïcine aurait inversé
les effets multiplicateurs de risque de cancer du poumon
de la capsaïcine », explique Jiahuna Li, professeur au
collège de pharmacie de l'Université de Henan et auteur
de l'étude.
Pour l'instant, les chercheurs n'ont pas identifié les
processus moléculaires qui expliquent comment cette
interaction démultiplie l'effet anticancéreux du 6-
gingérol.

LE PIMENT ET LE GINGEMBRE RÉDUIRAIENT
LE RISQUE DE CANCER DU POUMON

L'hémodialyse
Le sang du malade est prélevé dans une
veine (via un cathéter). Il passe ensuite
dans une machine pour être filtré, puis ré-
injecté dans la circulation sanguine . Les
séances quotidiennes durent 2 heures.

La dialyse péritonéale
Le liquide de dialyse « frais » est in-
jecté dans la cavité abdominale, via un
cathéter souple implanté au préalable.
Le sang est épuré en passant à travers
le péritoine, qui sert de filtre naturel.

Le liquide contenant les déchets est
vidé dans une autre poche . 4 séances
quotidiennes de 30 minutes environ
sont nécessaires. Le reste du temps, le
patient peut vaquer à ses occupations.

LES DEUX TECHNIQUES DE DIALYSE À DOMICILE
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TUNISIE 
Incidents de Mornag : douze gardes 
à vue pour "entente criminelle"

Dans un communiqué publié mardi,
le ministère tunisien de l'Intérieur a in-
diqué que dans le cadre du suivi de l'évo-
lution de la situation dans la ville de Mor-
nag dimanche dernier, "une centaine de
personnes, dont la plupart des délinquants,
se sont rassemblées au carrefour du mar-
ché à Mornag et ont lancé des cocktails
Molotov sur les unités de sécurité, brûlé
des pneus et bloqué la route". 

Aussitôt informées, "les forces de l'ordre
ont dû intervenir pour disperser les émeu-
tiers et ont procédé à l'arrestation de 12
agresseurs", précise le ministère. Inter-
rogées par les enquêteurs, les mis en cause
ont "avoué avoir reçu une somme d'argent
d'une personne appartenant à un parti
politique dans le dessein de provoquer
des troubles et exacerber la tension". Le
parquet a ordonné l'ouvertu re d'une en-
quête sur fond de constitution d'une en-
tente criminelle dans le but de porter at-
teinte à l'ordre public et aux biens privés

et publics. A cet effet, douze personnes
ont été placées en garde à vue et d'autres

ont été interpellées pour suspicion d'in-
citation et de distribution d'argent.

ATTAQUE DE LUNDI 
AU BURKINA
Au moins 11 soldats
tués et 50 civils
portés disparus

Au moins onze soldats ont été tués dans une
attaque terroriste contre un convoi de ravitaille-
ment lundi dans le nord du Burkina Faso, un
bilan qui pourrait toutefois être beaucoup plus
lourd, une cinquantaine de civils étant toujours
portés disparus. 

"Un convoi de ravitaillement à destination de
la ville de Djibo a été la cible d'une attaque lâche
et barbare. Le bilan provisoire est de 11 corps de
militaires retrouvés et 28 blessés", a écrit le porte-
parole du gouvernement Lionel Bilgo dans un
communiqué. 

"Une cinquantaine de civils sont aussi portés
disparus et les recherches se poursuivent", pour-
suit le texte. 

Le bilan pourrait toutefois être beaucoup plus
lourd, une source sécuritaire évoquant "une
soixantaine de victimes". "Pratiquement tout le
convoi, véhicules et vivres, a été incendié", a
poursuivi cette source. 

Un précédent bilan, de sources sécuritaires,
faisait état d'une "dizaine de morts" et de "nom-
breux blessés". 

Le convoi a été la cible d'une embuscade, près
de la localité de Gaskindé, localité située dans la
province du Soum, avait indiqué l'état-major
lundi soir dans un com muniqué. 

NIGER-MALI
Le Niger suspend le
transit des produits
pétroliers vers le
Mali

Le Niger a décidé la semaine dernière de "sus-
pendre" le transit des produits pétroliers destinés
au Mali, ont assuré mardi plusieurs membres
du gouvernement à Niamey. 

Dans une note de service datée du 21 septem-
bre, la direction générale des Douanes du Niger
a annoncé "la suspension de la délivrance des
autorisations de transit de produits pétroliers
accordées aux usagers sur le Mali". 

Les produits destinés à la Mission des Nations
unies pour la stabilisation du Mali (Minusma)
sont toutefois exemptés de cette suspension, a
ajouté cette note. 

En outre, le texte a annoncé la "suspension"
des autorisations "déjà délivrées" pour la four-
niture des produits pétroliers au Mali et qui ne
sont pas destinées à la mission onusienne. 

"Cette mesure de suspension ne concerne pas
les exportations des produits pétroliers raffinés
du Niger qui continuent d'être exportés vers le
Mali", a précisé dans un communiqué Tidjani
Abdoulkadri, le porte-parole du gouvernement
du Niger. 

NIGÉRIA 
Sept otages
secourus par
l'armée dans 
le nord du pays

Les troupes de l'armée nigériane ont secouru
au moins sept personnes enlevées par des
hommes armés lors d'une récente opération
dans l'Etat de Kaduna, dans le nord du pays, a
déclaré mardi le commissaire à la sécurité inté-
rieure et aux affaires intérieures de Kaduna, Sa-
muel Aruwan. 

Les troupes ont ratissé les forêts situées entre
les zones de Birnin-Gwari et de Chikun, dans
l'Etat de Kaduna, et ont eu un violent échange
de coups de feu avec certains hommes armés,
au cours duquel plusieurs d'entre eux se sont
enfuis, abandonnant les captifs sous leur garde,
a-t-il poursuivi. 

Les sept otages libérés ont pu retrouver donc
leurs familles, a ajouté M. Aruwan. 

Les attaques armées constituent une menace
majeure pour la sécurité dans les régions du
nord et du centre du Nigeria.

APS

LIBYE
La situation sécuritaire au cœur 
d'une réunion du Conseil présidentiel

Le Conseil présidentiel li-
byen, avec ses membres Ab-
dullah al-Lafi et Moussa al-
Koni en leur qualité de com-

mandant suprême de l'armée,
a tenu lundi une réunion sur
les derniers développements
militaire et sécuritaire dans

le pays, ont rapporté des mé-
dias locaux. 

La réunion, qui s'est tenue
au siège du Conseil à Tripoli,

a vu également la présence
du Premier ministre, Abdel-
hamid Debeibah, en sa qualité
de ministre de la Défense. 

Selon le Conseil présiden-
tiel, "cette rencontre s'inscrit
dans le cadre du suivi continu
par le commandant suprême
de l'armée libyenne de la si-
tuation militaire et sécuritaire
et pour coordonner davantage
le travail de toutes les unités
et secteurs militaires". 

L'armée libyenne a réitéré
récemment sa détermination
à construire une institution
militaire moderne et loyale
pour tous les Libyens, rap-
pelle-t-on. 

"L'armée libyenne, avec
toutes ses unités et institu-
tions, atteindra, malgré tous
les défis et obstacles, son ob-
jectif qui est de construire une
institution militaire moderne
et loyale pour la Libye, pour
que le pays retrouve sa sou-
veraineté et sa stabilité et bâ
tisse l'Etat souhaité, l'Etat des
institutions", avait indiqué
l'état-major de l'armée dans
un communiqué. 

Les activités étaient paralysées mardi
pour le deuxième jour consécutif dans
la ville de Goma et tournaient au ralenti
dans celle de Bukavu, qui s'est jointe à
un mouvement de la société civile dé-
nonçant l'occupation d'une localité de
l'est de la RD Congo par les rebelles du
M23, ont constaté des médias. 

Les associations appellent les autorités
à déloger le M23 (pour "Mouvement du
23 mars") de Bunagana, un important
carrefour commercial à la frontière ou-
gandaise occupé par les rebelles depuis
plus de 100 jours. 

Comme la veille, les tenanciers des
boutiques, les vendeurs des marchés et
autres acteurs économiques du secteur
privé n'ont pas ouvert leurs portes mardi
à Goma, chef-lieu de la province du Nord-
Kivu, où les organisations de la société
civile avaient appelé à deux journées
"villes mortes" lundi et mardi. 

Quelques personnes ont tenté de ma-

nifester avant d'être rapidement disper-
sées par les forces de l'ordre. 

Quelques établissements publics sont
toutefois restés ouverts, comme la mairie
de Goma ou encore le commissariat pro-
vincial de la police. 

De l'autre côté du lac Kivu, à Bukavu,
capitale de la province voisine du Sud-
Kivu, les activités ont tourné au ralenti,
la circulation était très fluide tandis que
les écoles ont renvoyé les élèves qui
s'étaient présentés, selon l'AFP. 

Dans un communiqué, le "Bureau ur-
bain de la société civile forces vives" -
une organisation qui regroupe associa-
tions, ONG, syndicats - avait demandé à
la population de Bukavu d'observer une
grève générale mardi "en solidarité avec
la population de Goma". 

"106 jours d'occupation dans l'indif-
férence de ceux qui ont la charge de
nous sécuriser. De cœur avec Bunagana. 

Il n'y a pas de Congo sans toi", a écrit

sur Twitter le mouvement congolais Lutte
pour le changement (Lucha), un des or-
ganisateurs de la grève générale. La
Lucha s'insurge contre "le silence de la
république". 

Ancienne rébellion à dominante tutsi
vaincue en 2013, le M23 a repris les armes
en fin d'année dernière en reprochant à
Kinshasa de ne pas avoir respecté des
accords sur la démobilisation et la réin-
sertion de ses combattants. 

Kinshasa accuse Kigali de soutenir
cette rébellion, ce que le Rwanda conteste. 

Les associations de la société civile
appellent aussi les autorités à "mettre
fin à l'état de siège au Nord-Kivu et en
Ituri pour ces résultats mitigés". 

Cette mesure exceptionnelle a été ins-
taurée en mai 2021 par le prési dent Félix
Tshisekedi dans le but de mettre fin à
l'insécurité causée par la présence de
dizaines de groupes armés dans ces pro-
vinces. 

Douze personnes ont été placées en garde à vue pour ''constitution d'une entente
criminelle'', a annoncé mardi le ministère tunisien de l'Intérieur suite aux incidents
survenus dimanche à Mornag, dans le gouvernorat de Ben Arous, lorsqu'un vendeur
ambulant s'est suicidé par pendaison à son domicile, samedi dernier. 

KENYA 
Le président William Ruto nomme 
son gouvernement

RÉPUBLIQUE DÉMOCRATIQUE DU CONGO 
Manifestation à Goma et Bukavu pour dénoncer 
la présence des rebelles

Le nouveau président kényan William
Ruto, élu le mois dernier au terme d'une
élection serrée, a annoncé mardi la compo-
sition de son gouvernement. M. Ruto, 55 ans,
qui s'est présenté durant la campagne élec-
torale comme le candidat des "débrouillards"
et a annoncé vouloir relancer l'économie, a
nommé Njuguna Ndung'u, ancien gouver-
neur de la Banque centrale du Kenya, au
poste de ministre des Finances. 

Sept femmes ont été nommées, sur un
total de 22 ministres. Abraham Kithure Kin-
diki, qui a défendu M. Ruto devant la Cour
suprême du pays après les recours déposés
par l'opposant Raila Odinga, a été nommé
au ministère de l'Intérieur. Aden Barre Duale
prend de son côté les rênes du ministère de
la Défense. Simon Chelugi est le seul ministre
qui a servi sous l'ancien président Uhuru
Kenyatta à avoir été prolongé par le nouveau

chef de l'Etat, passant du ministère du Travail
à celui des Petites et moyennes entreprises.
Lors de sa cérémonie d'investiture le 13 sep-
tembre, William Ruto a promis de "travailler
avec tous les Kényans". 

La Cour suprême a confirmé le 5 sep-
tembre, près d'un mois après le scrutin du 9
août, la victoire électo rale de M. Ruto avec
environ 233.000 voix d'avance (sur 14 millions
de votes) sur Raila Odinga, figure historique
de la politique kényane. 

Si le Kenya est l'économie la plus dyna-
mique d'Afrique de l'Est, elle fait face à d'im-
portantes difficultés, à commencer par l'ex-
plosion des prix des carburants et des produits
de première nécessité. L'inflation a atteint
8,5% en août, un plus haut depuis cinq ans,
combinée à une chute du shilling kényan,
la monnaie nationale. Depuis 2013, la dette
du pays a été multipliée par six. 



FdI, qui a triomphé aux législatives de
dimanche, n'a aucune expérience du pou-
voir mais doit réunir une équipe multi-
partis pour faire face à une inflation et à
des prix de l'énergie très élevés, ainsi
qu'aux relations avec une Europe méfiante. 

Mme Meloni, 45 ans, espère être la pre-
mière femme à diriger l'Italie mais elle a
besoin de ses alliés, le parti d'extrême
droite de la Ligue de Matteo Salvini et
Forza Italia de Silvio Berlusconi, pour
avoir une majorité au Parlement. 

La répartition des postes clés - notam-
ment l'Economie, les Affaires étrangères,
les ministères de la Défense et de l'Inté-
rieur - sera toujours politique mais devra
plus que jamais "refléter la compétence
et non l'appartenance", note le quotidien
Stampa. 

Dans le passé, il a fallu entre quatre et
douze semaines pour qu'une nouvelle ad-
ministration prenne ses fonctions. 

La première date-butoir approche ra-
pidement, l'Italie, criblée de dettes, devant
soumettre à Bruxelles son projet de budget
2023 avant le 15 octobre. 

Le président Sergio Mattarella ne com-
mencera les consultations sur le nouveau
gouvernement qu'après l'élection des pré-
sidents du Sénat et de la Chambre des
députés par le Parlement, qui se réunit le
13 octobre. 

Alors que les familles et les entreprises
doivent faire face à d'énormes factures
d'énergie, préparer le budget 2023 sera
"comme l'escalade de l'Everest sans oxy-
gène pour le nouveau cabinet", selon le
Corriere della Sera. 

Mme Meloni a cherché à rassurer les
investisseurs pendant la campagne élec-
torale en affirmant que, malgré son passé
radical, elle respecterait les règles. 

Mais mardi matin, le taux des obliga-
tions italiennes à dix ans a augmenté à
son plus haut niveau depuis octobre 2013. 

Et l'écart entre les taux d'intérêt alle-
mand et italien à dix ans, le fameux
"spread", a dépassé les 250 points pour la
première fois depuis les pires moments
de la pandémie de coronavirus, au prin-
temps 2020. La Commission européenne

a approuvé mardi une nouvelle tranche
des fonds de relance post-pandémie des-
tinés à l'Italie, d'un montant de 21 milliards
d'euros. Le plan de relance est pour l'Italie

"l'occasion unique de construire une éco-
nomie plus compétitive et durable", a as-
suré le commissaire européen à l'Econo-
mie Paolo Gentiloni. 
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NEUTRALITÉ CARBONE
POUR L'AÉRIEN 
Une absence

d'accord à l'OACI
serait un"échec",
selon l'Iata

Une absence d'accord en vue d'une aviation
ne contribuant plus au changement climatique
en 2050, lors de l'assemblée générale de l'Or-
ganisation de l'aviation civile internationale
(OACI) qui s'ouvre mardi à Montréal, serait
un "échec", a mis en garde la principale orga-
nisation mondiale de compagnies aériennes. 

Toute absence d'accord à l'issue des 15 jours
de débats "et cette assemblée générale sera
perçue comme un échec", a estimé Willie
Walsh, directeur général de l'Association in-
ternationale du transport aérien (Iata) lors
d'une visioconférence. 

Cette organisation, qui rassemble 290 com-
pagnies représentant 83% du trafic mondial,
s'est elle-même engagée à atteindre "zéro
émission nette" de CO2 en 2050, pour respecter
l'Accord de Paris censé limiter le réchauffement
à +1,5 C. 

"Nous comptons sur l'OACI pour que les
gouvernements et les régulateurs du monde
entier s'alignent également et se mettent d'ac-
cord sur leur objectif à long terme de zéro
émission nette en 2050", a ajouté M. Walsh. 

Alors que le transport aérien est montré
du doigt pour son rôle dans la crise climatique,
une absence de consensus au sein des 193
Etats de l'OACI serait une "énorme déception",
selon lui. 

Cela ne dissuaderait pas les compagnies et
l'industrie d'atteindre la neutralité carbone
nette, mais un accord "enverrait un signal fort
aux gouvernements et contribuerait à garantir
la mise en place d'un cadre politique approprié
pour aider l'industrie à réaliser ses ambitions",
a-t-il jugé. 

Si l'expression "net zéro" implique qu'une
partie des émissions seront compensées par
des crédits carbone, les compagnies voient
les carburants d'aviation durables (SAF) comme
un "élément clé" pour y parvenir. 

Mais les obligations d'incorporation de ces
carburants dans le kérosène d'aviation (pos-
sible actuellement jusqu'à 50%) sont inutiles
d'après M. Walsh. 

"Nous achetons la moindre goutte de car-
burant durable sur laquelle on peut mettre la
main. 

Ce dont on a vraiment besoin maintenant,
c'est que les gouvernements encouragent la
production de SAF" et que les énergéticiens
en produisent davantage, a-t-il estimé. 

Les SAF peuvent réduire les émissions de
CO2 de 80% par rapport au kérosène sur l'en-
semble de leur cycle d'utilisation. 

Mais ils ne représentaient en 2019 que
moins de 0,1% du carburant d'aviation
consommé, faute de capacités de production. 

ITALIE 
Tractations de Giorgia Meloni 
pour former son gouvernement

L'armée américaine re-
connaît sa responsabilité
dans la mort de 12 civils en
2021, tous en Afghanistan,
selon un rapport du Pen-
tagone publié mardi. 

"Le ministère de la Dé-
fense estime que 12 civils
ont été tués et 5 autres bles-
sés en 2021 dans des opé-
rations militaires améri-
caines", indique ce rapport
annuel exigé par le Congrès
depuis 2018, dont une par-
tie reste secret défense. 

La totalité des victimes
civiles ont été tuées en Af-
ghanistan, selon la partie
publique du rapport. 

Le Pentagone a déjà re-
connu sa responsabilité
dans les décès de 10 mem-
bres d'une même famille,
dont sept enfants, lors des
opérations de retrait chao-
tique des Etats-Unis fin
août 2021 à Kaboul. 

Le document public
précise qu'un civil a été tué
lors d'une frappe améri-

caine le 8 janvier 2021 à
Herat, et un autre le 11 août
à Kandahar. 

Deux civils ont en outre
été blessés le 18 janvier à
Kandahar. 

Par ailleurs, l'armée
américaine reconnaît avoir
blessé trois civils le 1er jan-
vier 2021 dans une frappe
à Qunyo Barrow, en Soma-
lie. 

En outre, le Pentagone
a réévalué ses comptages
des années 2018 à 2020,
pour reconnaître 10 morts
et 18 blessés de plus, tous
en Syrie. 

Les ONG publient régu-
lièrement des bilans bien
supérieurs des frappes
américaines sur les théâ-
tres de guerre. 

KOWEÏT
Législatives : 
les électeurs
aux urnes
aujourd’hui

Les électeurs koweïtiens sont appelés
aux urnes jeudi pour choisir leurs dé-
putés, les sixièmes élections en dix ans.
Le scrutin de jeudi sera marqué par la
participation de personnalités de l'op-
position qui avait boycotté les élections
ces dix dernières années. 

Quelque 305 candidats sont en lice
pour l'un des 50 sièges du Parlement,
alors que huit candidatures ont été in-
validées mardi par la justice. Les résultats
officiels devraient être connus vendredi.
Parmi les candidats, 22 femmes espèrent
faire leur retour dans l'hémicycle après
avoir perdu leur seule représentante
aux dernières élections, en décembre
2020. 

Les Koweïtiennes, très actives au sein
de la société civile, ont obtenu le droit
de voter et de se présenter en 2005. 

Lors des dernières élections en 2020,
l'opposition avait remporté 24 sièges sur
50, sans parvenir à répéter l'exploit de
2012, lorsqu'elle avait obtenu la majorité,
avant que le Parlement ne soit dissous
par l'exécutif. Les récurrentes crises po-
litiques au Koweït ont été à l'origine du
report des réformes jugées pressantes,
soulignent les experts". 

Giorgia Meloni, la cheffe du parti Fratelli d'Italia (FdI, extrême-droite) a entamé mardi avec
ses alliés des négociations qui vont probablement durer des semaines pour former un
nouveau gouvernement, alors que plusieurs crises se profilent.

INDE 
La justice interdit une
organisation pour "menace" 
sur la sécurité intérieure 

L'Inde a interdit une
organisation qu'elle ac-
cuse d'entretenir des
liens avec des organisa-
tions terroristes et de de-
venir une "menace ma-
jeure pour la sécurité in-
térieure", selon un dé-
cret gouvernemental pu-
blié mercredi. 

Ce document précise
que le Front populaire
de l'Inde (PFI) a des liens
avec le Mouvement isla-
mique des étudiants
d'Inde, un groupe inter-
dit depuis 2001, avec l'or-
ganisation extrémiste
bangladaise Jamayetul
Mujahideen Bangladesh
( JMB) ainsi qu'avec le
groupe terroriste Etat is-
lamique, ce que nie l'or-
ganisation. Le gouver-

nement souligne avoir
"la certitude qu'il est né-
cessaire de déclarer le
PFI et ses associés, affi-
liés ou façades, comme
une association illégale
avec effet immédiat", et
ce "pour une période de
cinq ans". Le PFI et ses
associés "se livrent à des
activités illégales, qui
portent atteinte à l'inté-
grité, à la souveraineté
et à la sécurité du pays
et sont susceptibles de
perturber la paix pu-
blique et l'harmonie
communautaire du pays
et d'encourager le mili-
tantisme dans le pays",
estime le gouvernement. 

Le groupe et ses affi-
liés ont, selon lui, tra-
vaillé secrètement pour

"a ccroître la radicalisa-
tion d'une communauté
en favorisant un senti-
ment d'insécurité". 

Le gouvernement ac-
cuse le PFI de se livrer à
des actes violents, no-
tamment "l'amputation
d'un professeur d'uni-
versité, le meurtre de
sang-froid de personnes
associées à des organi-
sations épousant d'au-
tres croyances, l'obten-
tion d'explosifs pour ci-
bler des personnes et des
lieux importants et la
destruction de biens pu-
blics". 

La police a arrêté plus
de 200 membres du PFI
mardi, lors d'une opé-
ration de répression me-
née dans tout le pays. 

USA 
L'armée américaine admet avoir tué

12 civils en 2021 dans le monde

Assaut du Capitole :
une figure de l'extrême

droite américaine
jugée pour sédition

Plus de 20 mois après l'assaut contre le Capitole, un
procès très attendu a débuté mardi à Washington, où
plusieurs membres de la milice d'extrême droite Oath
Keepers, dont son fondateur Stewart Rhodes, sont jugés
pour sédition. 

Les avocats de cet ancien militaire, connu pour son
cache-oeil noir et ses diatribes enflammées, ont tenté
d'ultimes recours de procédure, notamment pour obtenir
le dépaysement des débats. 

Ils ont essuyé un refus et la sélection des jurés, qui
doit durer au moins deux jours, a commencé dans un
tribunal fédéral, situé à quelques encablures du siège
du Congrès. Le 6 janvier 2021, les accusés avait attaqué
le temple de la démocratie américaine avec un millier
d'autres partisans de Donald Trump, au moment où les
élus certifiaient la victoire du démocrate Joe Biden à la
présidentielle. 

Depuis ce coup de force, plus de 870 personnes ont
été arrêtées et une centaine ont écopé de peines de
prison, notamment les auteurs de violences contre les
policiers. 

Mais, jusqu'ici, personne n'a eu à se défendre de "sé-
dition". Ce chef d'inculpation, qui émane d'une loi
adoptée après la g uerre de Sécession pour réprimer les
derniers rebelles sudistes, "peut être difficile à prouver",
explique Barbara McQuade, une ancienne procureure
fédérale aujourd'hui professeure de droit à l'université
du Michigan. 

Passible de 20 ans de prison, il implique d'avoir
planifié l'usage de la force pour renverser le gouvernement
ou s'opposer à une de ses lois. Il se distingue de l'insur-
rection, au caractère plus spontané. 



Les œuvres léguées par
Saint Augustin en philo-
sophie, en religion et en
rhétorique, ses réflexions
sur le temps et l’éternité
et ses confessions font de
lui "l’un des maillons du
patrimoine culturel de la
région de Thagaste et une
sommité de la pensée, de
la philosophie et de la re-
ligion", selon de nom-
breux ouvrages. 

Saint Augustin, né à
Souk Ahras tout comme
Apulée de Madaure, célè-
bre auteur du roman l’Ane
d’or, Chihab-Eddine Et-
tifachi et autres illustres
figures de la région de
Souk Ahras, sont les
maillons successifs de
l’histoire de la région. 

Selon Ouiza Guellaz,
enseignante chercheuse
au Centre national de re-
cherche préhistorique,
anthropologique et histo-
rique (CNRPAH) d’Alger,
la famille d'Augustin ap-
partenait à la bourgeoisie
locale et son père, Patri-
cius, était un officier de
l’armée qui p rédestinait
son fils à un poste dans
l’administration impé-
riale, alors que sa mère,
Monique, était une femme
pieuse attachée à ses tra-
ditions amazighes. 

"Augustin est l’une des
plus importantes réfé-
rences mondiales du pla-
tonisme et l’une de ses
idées majeures est que
Dieu est au-dessus des
hommes et au plus pro-

fond d’eux", selon Dr.
Guelaz, également experte
du patrimoine auprès de
l’UNESCO, qui a ajouté
qu’Augustin "a laissé de
profondes réflexions sur
la mémoire, l’intelligence,
la volonté et la gratitude
envers Dieu révélant la
grande capacité de l’esprit
humain à se rapprocher
de la vérité". 

Elle a également sou-
ligné que Saint Augustin,
qui maîtrisait le latin et
un peu le grec, est l’un
des fondateurs du néopla-
tonisme d’où a été tirée
l’idée de la Cité de Dieu
dont la pensée est encore
enseignée dans les plus
prestigieuses universités

du monde dont celles
d’Allemagne et des Etats-
Unis. 

Des chaires universi-
taires sont également
consacrées à l’étude de sa
pensée. 

De son côté, Yacine
Khedhaïria, de l’université
de Souk Ahras, a relevé
qu’Augustin est considéré
comme l’un des plus
grands philosophes de
l’humanité et est resté
évêque d’Hippone pen-
dant 34 ans. 

Auteur de plusieurs
œuvres dont "Les Confes-
sions" et "La Cité de Dieu",
Augustin appartient à l’âge
d’or des pères fondateurs
de l’ég lise catholique, a

indiqué M. Khedhaïria,
soulignant que jeune, Au-
gustin a fait ses premières
études de latin, de grec,
des sciences de la nature,
des mathématiques et de
la musique dans la petite
cité de Thagaste (Souk Ah-
ras). 

Traduite dans plu-
sieurs langues, l’œuvre
d’Augustin s’est intéressée
à de multiples sujets dont
les valeurs, la cohabitation
pacifique, la tolérance et
la défense de la liberté, de
la justice et de la dignité
humaine. 

Ce penseur a excellé
dans ses réflexions sur
l’amour et l’amour du
prochain, a estimé M.
Khedhaïria, relevant que
les paroles d’Augustin sur
l’amour doivent être dé-
battues et analysées du
fait qu’elles constituent
un point de convergence
entre les préceptes de Jé-
sus-Christ et ceux du pro-
phète de l’Islam Moha-
med (QSSSL). 

Pour Rédha Selatnia,
doyen de la faculté des
sciences sociales et hu-
maines de l’université de
Souk Ahras, Augustin était
un théologien chrétien du
moyen-âge qui a in-
fluencé grandement la
culture occidentale et qui
a défendu sa doctrine sur
la dépendance foncière de
l’homme à l’égard de la
providence notamment
dans son ouvrage "Les
Confessions". 

Le 14e Festival international de
la bande dessinée d'Alger (Fibda),
prévu du 4 au 8 octobre, accueille
des dessinateurs et bédéistes algé-
riens et étrangers venus d'une di-
zaine de pays dont le Japon, invité
d'honneur de cette édition, a indi-
qué mardi à Alger, son commis-
saire, Salim Brahimi. 

Placée sous le signe "Dessinons
notre patrimoine", l'édition 2022
de la plus importante manifestation
culturelle dédiée au 9e art en Al-
gérie et en Afrique, sera marquée
par diverses activités en lien avec
le soixantenaire de l'indépendance
à travers un programme pédago-
gique et ludique à l'Esplanade de
Riadh El-Feth, a précisé le com-
missaire lors d'un point de presse. 

En plus du Japon, pays à l'hon-
neur avec des auteurs de manga,
l'Italie, la France, le Congo, l'Egypte,
le Liban et, pour la première fois,
le Mexique, participeront à ce fes-
tival. 

Les visiteurs auront l'opportunité
de découvrir les créations de créa-
teurs algériens et étrangers sur la
BD et le manga japonais à travers
des expositions et ateliers encadrés
par des professionnels. Au pro-
gramme de cette édition, des acti-
vités pédagogiques et ludiques dé-
diées au 9e art, anim ées par des
dessinateurs, illustrateurs et bé-
déistes qui iront à la rencontre du

public, selon les organisateurs. A
l’occasion du 60e anniversaire de
l’indépendance et de la jeunesse,
une conférence sur la bande des-
sinée intitulée "Moyen de lutte pour
l’affirmation de l’identité nationale"
sera animée par l'écrivain et poète
Lazhari Labter, alors que l’illus-
trateur et auteur de BD Benyoucef
Abbas Kebir, lui, animera une ren-
contre intitulée "Petit Omar, l’enfant
de la Casbah". 

L’écrivain français Frédéric Ci-
riez présentera son ouvrage illustré
"Frantz Fanon", qui revient sur cet
écrivain, psychiatre et militant an-
ticolonialiste qui a marqué l'histoire
de l'Algérie et sa rencontre à Rome
(Italie) avec le penseur Jean-Paul

Sartre. La BD italienne sera retracée
à travers une rencontre animée par
l'auteur Virginio Vona. 

Le public est aussi invité à dé-
couvrir des expositions mettant en
avant les créations BD sur les Jeux
méditerranéens d'Oran (2022), "Ali
la Pointe" de Benyoucef Abbas Kebir
et la BD algérienne et le manga ja-
ponais. 

Le pays invité d’honneur a pro-
grammé une conférence sur le mu-
sée international du manga de
Kyoto ainsi qu’une rencontre sur
"le manga algérien vu du Japon"
animée par l’universitaire japonaise
Aoyagi Etsuko. 

Parallèlement aux expositions,
des ateliers d'initiation à la BD et
l'écriture de scénario seront au pro-
gramme de cette édition qui a prévu
également des animations destinées
aux enfants et aux jeunes. 

Le programme pédagogique
comprend aussi des ateliers sur la
BD en langue amazighe et le manga
japonais. 

Un hommage sera rendu au bé-
déiste algérien Slimane Zeghidour,
un des illustrateurs ayant fait partie
de l'équipe du célèbre magazine
"M'quidech", à travers une exposi-
tion qui sera dédiée à ses œuvres.
L'accès du public est fixé à 400 DA
pour les adultes et à 200 DA pour
les enfants, ont souligné les orga-
nisateurs. 

DK NEWS16 Jeudi 29 septembre 2022 CULTURE & MEDIAS
SAINT AUGUSTIN 
L’un des maillons du patrimoine
culturel de la région de Thagaste

FESTIVAL NATIONAL DU MALOUF
DE CONSTANTINE 
Une ambiance apaisante
lors de la 2ème soirée

Une ambiance apaisante a marqué la deuxième soirée de
la 10ème édition du festival national du Malouf, ouverte lundi
au théâtre régional Mohamed Tahar Fergani de Constantine. 

Les douces mélodies puisées du répertoire national de la
chanson du Malouf et du Haouzi, interprétées par l’association
Al Moutribia de la chanson andalouse de Blida et la troupe ré-
gionale de la musique andalouse de Constantine, ont fait
voyager le public présent dans une bonne ambiance lui per-
mettant de rompre, le temps du spectacle, avec le stress du
quotidien. 

L’association Al Moutribia qui a ouvert le spectacle a présenté
une panoplie de chansons du genre Haouzi et khlas qui ont
émerveillé les spectateurs qui ont vivement applaudi les pres-
tations musicales. 

L’association Al Moutrabia de Blida qui a animé la première
partie de la soirée a offert un show des plus élégants en inter-
prétant avec brio un premier Haouzi, intitulé ‘’Ham El Djafa’’
et un deuxième ‘’Fat Chouââ El Djamra’’ et un Khlas ‘’Raâyt
El Hilal’’. 

Une interactivité des plus spontanées entre le public et les
artistes de l’association mus icale de Blida, chaleureusement
salués par les familles et les jeunes présents à la deuxième
soirée de ce festival national ressuscité après un arrêt de plu-
sieurs années (interrompu depuis 2015). 

La scène du théâtre régional Mohamed Tahar Fergani a
vibré, par ailleurs, avec l’entrée de la troupe régionale de la
musique andalouse de Constantine, conduite par Samir Bou-
keridira et qui a présenté une série de chansons puisées du
répertoire national de la chanson malouf. 

Les artistes Chemseddine Djebassi, Rachid Boutas et Malek
Chelouk de Constantine ont interprété avec succès des extraits
musicaux des genres H’sine et Djazel entre autres, et qui ont
enchantés le public qui s’est laissé aller dans une ambiance
de douceur et d’apaisement des plus agréables. 

Le chanteur Khaled Aimeur qui a interprété ‘’Awal Ma
Nebda El Kassa’’, ‘’Bouâd Ediar’’, ‘’Hramt Bikom Nouâssi’’ et
‘’Moukabid El Hob’’ du genre Ezidane a été chaleureusement
applaudi par le public. 

L’artiste Hosnia Saoucha a également brillé sur scène et
émerveillé le public en interprétant une série de chansons
dont ‘’Dokt El Hawa maâ Nawa’’, ‘’Ya chabih Day El Hilal’’ et
‘’Ya laoun El Assel’’ en plus d’un khlas intitulé ‘’Ezahr Fi
Rawd Takallal’’. 

Pour rappel, la 10e édition du Festival national du Malouf
qui s'est ouverte lundi se poursuivr a jusqu’à samedi prochain,
avec la participation de nombreux artistes, en plus de débats
et d’un concours entre les troupes interprétant ce genre
musical. 

DIFFUSION CULTURELLE 
Organisation à Londres du
Festival algérien des arts
et de la culture "Dz Fest"

Le Festival algérien des arts et de la culture (Dz Fest), qui
se tiendra du 30 septembre au 8 octobre à Londres, verra l'or-
ganisation de plusieurs expositions et activités pour faire
connaître la richesse et la diversité de la culture algérienne
aux Londoniens et aux visiteurs de la capitale britannique, a-
t-on appris auprès des organisateurs. 

Les activités prévues lors de ce festival concerneront plusieurs
domaines notamment le cinéma, le théâtre, la musique, la
photographie, la calligraphie arabe, l'artisanat, les costumes
traditionnels, la gastronomie et les arts plastiques, en sus de
conférences-débats sur la littérature et l'histoire algériennes
ainsi que d'autres activités dédiées aux enfants. 

La cérémonie d'ouverture du Dz Fest verra l'organisation
d'une exposition intitulée "Elle-Djazair", une exposition col-
lective qui met en avant la présence remarquable de la femme
dans l'histoire et la culture algériennes, et ce, à travers la pho-
tographie, l'art numérique et l'art de la performance, avec la
participation d'artistes algériens et britanniques. 

Dans le domaine du cinéma, le public sera con vié à plusieurs
projections de films algériens, dont le court métrage "Chabchaq
maricane" d'Amel Blidi et le long métrage "Halim Erraad" de
Mohamed Benabdallah, en présence de réalisateurs et de pas-
sionnés du 7e art algérien. 

Cette manifestation sera marquée également par l'organi-
sation de concerts de musique, de spectacles de danse, de
défilés en tenues traditionnelles algériennes, ainsi que des
expositions d'artisanat et de gastronomie, avec la participation
d'artistes et d'artisans algériens résidant en Grande-Bretagne
et aussi d'Algérie, de France et des Etats unis d'Amérique
(USA). 

Le festival "Dz Fest", organisé par Culturama (organisme
culturel londonien à but non lucratif pour la promotion des
cultures africaines), avec le concours de "Arts Council England",
a pour objectif le rapprochement des membres de la commu-
nauté algérienne et la promotion de la culture algérienne,
sous toutes les coutures.

APS

FESTIVAL INTERNATIONAL DE LA BANDE DESSINÉE D'ALGER 
La 14ème édition du 4 au 8 octobre à Alger, 
le Japon invité d'honneur

Saint Augustin (354/430) qui fera l’objet d’un colloque international le 1er et 2
octobre prochain à Souk Ahras est considéré comme l’un des maillons du
patrimoine culturel de la région de Thagaste (Souk Ahras) et une sommité de la
pensée, de la philosophie et de la religion. 



INTERNET 
Elon Musk et Twitter se
renvoient la balle à trois
semaines du procès

"Passons la rhétorique et
entrons dans le vif du sujet",
s'est exclamée la juge améri-
caine Kathaleen McCormick,
après plus de trois heures d'ar-
gumentation lors de l'au-
dience préliminaire organisée
via Zoom. 

Les avocats de l'homme le
plus riche au monde ont de
nouveau réclamé l'accès à plus
de données sur les comptes
inauthentiques ou automati-
sés, au coeur des arguments
avancés par leur client pour

renoncer à acquérir la plate-
forme. Ils estiment en re-
vanche que Twitter leur de-
mande trop d'informations
sur leurs échanges avec Peiter
Zatko, ancien chef de la sé-
curité du réseau social devenu
lanceur d'alerte, qui a accusé
cet été son ancienne entre-
prise d'avoir dissimulé des
vulnérabilités informatiques
et menti sur sa lutte contre
les faux comptes. 

Début juillet, le groupe basé
à San Francisco a lancé des

poursuites contre Elon Musk,
pour le forcer à honorer le
contrat d'acquisition signé fin
avril. Selon le conseil d'admi-
nistration, la proportion de
spams sur la plateforme est
un prétexte mis en avant par
l'homme d'affaires, qui aurait
changé d'avis en voyant la va-
leur des sociétés chuter en
Bourse ces derniers mois. 

Les avocats de Twitter ont
nié mardi abuser du secret
professionnel pour ne pas di-
vulguer certains documents. 
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Les avocats de Twitter et d'Elon Musk ont débattu mardi des éléments à
fournir par chacune des parties, à trois semaines d'un procès sans
précédent sur le projet de rachat du réseau à 44 milliards de dollars. 
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RÉPUBLIQUE ALGÉRIENNE DÉMOCRATIQUE ET POPULAIRE

MINISTÈRE DE L'ENSEIGNEMENT SUPÉRIEUR 
ET DE LA RECHERCHE

OFFICE NATIONAL DES ŒUVRES UNIVERSITAIRES
DIRECTION DES ŒUVRES UNIVERSITAIRES LAGHOUAT

ADRESSE : CITE SACI BOULEFAA LAGHOUAT
NUMÉRO FISCALE : 000.430.019.007.948

Mise en demeure N°01
SNC METNA & FRERES

TIMZGHIDA TIZI OUZOU
Fournisseur cahier et pattée

En application de l'article 147 du décret présidentiel N°
15/247 du 16/09/2015 relatif à l’organisation des
marchés publics et des délégations de service public, et
le marché à commande visé par la commission des
marchés publiques auprès de la direction des œuvres
universitaires Laghouat durant l'année 2022 sous le
numéro 44/2021  le 16/09/2021 conclu avec la direction
des œuvres universitaires de Laghouat. 
Vous êtes mis en demeure pour honorer vos
engagements  contractuels concernant
l’approvisionnement des restaurants universitaires
coiffés par la direction des œuvres universitaires
Laghouat selon les conditions du cahier de charge à
compter de la réception de la présente mise en
demeure ou l' apparition de cette mise en demeure
dans les quotidiens nationaux dans un délai qui ne
dépasse pas les (48 heures) quarante-huit heures.
Faute de réponse de Votre part, on sera dans
l'obligation d’appliquer la réglementation en vigueur.

Anep : 2216018897 du 29/09/2022DK NEWS
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P U B L I C I T É

ESPACE
La Chine lance trois nouveaux

satellites dans l'espace
La Chine a lancé mardi une fusée porteuse Longue Marche-6,

envoyant trois satellites dans l'espace. La fusée a décollé à 7h50
(heure de Pékin) depuis le centre de lancement de satellites de
Taiyuan, dans la province du Shanxi (nord), envoyant les satellites
Shiyan-16A, Shiyan-16B et Shiyan-17 sur l'orbite prédéfinie. 

Shiyan signifie "expérience" en chinois. Le trio de satellites Shiyan
fournira des données pour l'enquête du territoire, la planification
urbaine et la prévention et l'atténuation des catastrophes. C'est la
440e mission de vol de la série des fusées Longue Marche, selon le
centre de lancement.

Décoller avant novembre 
sera "difficile" pour la
nouvelle méga-fusée 

Lunaire de la NASA 
Il sera "difficile" de procéder à une nouvelle tentative de décollage

en octobre pour la nouvelle méga-fusée de la Nasa vers la Lune, a
estimé mardi un responsable de l'agence spatiale américaine, qui
juge désormais plus probable un lancement en novembre. 

La fusée SLS, la plus puissante jamais conçue par la Nasa, a dû
être rentrée dans la nuit de lundi à mardi dans son bâtiment d'as-
semblage, afin d'être mise à l'abri avant l'arrivée de l'ouragan Ian
sur la Floride. 

Les prochaines périodes de tir possibles --déterminées en fonction
des positions de la Terre et la Lune-- s'étendent du 17 au 31 octobre,
puis du 12 au 27 novembre. "Nous savons que le plus tôt pour y aller
est la fin octobre, mais nous allons fort probablement le faire dans
la période du milieu du mois de novembre", a déclaré à CNN le
patron de la Nasa, Bill Nelson. 

Lors d'une conférence de presse lundi, Jim Free, administrateur
associé à la Nasa, a également été interrogé sur les chances pour la
fusée de tenter de décoller en octobre. 

"Je ne veux pas dire que ce n'est plus sur la table", a-t-il répondu.
"Mais cela va être difficile." 

APS
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Programme de la soirée

A Casablanca, au Maroc, Walid,
un enfant, est kidnappé par
deux hommes dans une camion-
nette blanche alors qu’il rentre
de son entraînement de football.
A Paris, appelée en pleine nuit
par un ami, Lucie Henebelle, de
la BAC, se rend à son domicile.
Elle découvre son cadavre puis
se met à pleurer des larmes de
sang… et tire sur son partenaire.
Sur place, la police découvre no-
tamment la bobine d’un vieux
film canadien des années 60 et
des dessins étranges au mur. Le
commandant Sharko, encore
convalescent après son arresta-
tion musclée de « L’étrangleur »,
et dont la fille Eugénie s’immisce
partout, se voit confier l’affaire.

20:10 20:10 20:10 20:10

« Rodéos urbains : la guerre
du bitume » : à Marseille,
rencontre avec Ayoub et Lil-
lio, deux adeptes des acroba-
ties illégales sur la voie pu-
blique, et avec des riverains
excédés • « Don d’organes :
sauver ceux qu’on aime » : le
combat de plusieurs familles
pour sauver l’un des leurs,
avant, pendant et après un
don d’organe • « Femmes
iraniennes : la liberté dévoi-
lée » : un document excep-
tionnel sur la révolte des
femmes à Téhéran • « Ma vie
d’occasion » : une journa-
liste est partie à la rencontre
de ces Français(es) qui ont
décidé d’arrêter d’acheter
du neuf.

Envoyé spécialSyndrome E Saison 1
Épisode 1

Sur le site du carmel de Li-
sieux, les croyants voient la
statue de sainte Thérèse s'ani-
mer. Ils pensent assister à un
miracle... mais il s'agit d'une
mise en scène pour masquer
l'assassinat d'une jeune
femme ! Le commandant Tho-
mas Renaud et la lieutenante
Laurène Leterrier se rendent
dans la sous-préfecture du
Calvados. Epaulés par soeur
Angèle, les deux policiers se re-
trouvent entraînés sur les pas
de la célèbre sainte Thérèse.

Les ombres de
Lisieux

20:00

Samantha se trouve dans le
pétrin après avoir dérobé 40 000
dollars à la mission religieuse
pour laquelle elle a travaillé 18
moins durant. Elle craint d'être
dénoncée et risque d'être
expulsée du Japon. Jake parvient
à aider Ishida à identifier
l'auteur des fausses rumeurs à
son endroit et établit une
relation de confiance avec le chef
yakuza. Le journaliste profite de
cette complicité pour poursuivre
son enquête sur la société de prêt
responsable du suicide de
plusieurs personnes.

Samouraï-Sudoku n°2646
Les problèmes de sudoku samouraï se composent de cinq grilles
desudoku entrelacées. Les règles standard du sudoku s'appliquent à
chacune de ces cinq grilles. Placez les chiffres de 1 à 9 dans les cases
vides de chaque grille. Chaque ligne, chaque colonne, et chaque ré-
gion 3 x 3 doit contenir une fois les chiffres de 1 à 9.

Chaque sudoku samouraï a une solution unique et peut être résolu
par la logique pure.

Je ne suspecterai jamais la sincérité de
mes amis, ils seront toujours mes

vrais juges. 
Citation de Laurence Sterne ; Les

maximes, pensées et lettres (1768)

Jeux

Ve
rt

ic
al

em
en

t :
 

1 - C'est peut-être un bon fétiche
2 - Fermées par un couvercle
3 - Suçoter - Dignitaire religieux
4 - Ornas de tendres couleurs - Possessif -
Début de compte
5 - Immensité - Lançai une vedette
6 - Os de mérou - Inscris
7 - Exceptionnellement - Trés peu couverte
8 - Outil de bouif - Défalquer
9 - Axées - Largeur de papier
10 - Entrés dans la famille - EprouverezH

or
iz

on
ta

le
m

en
t:

 

A - Quelle courge !
B - Procèdera - Ile atlantique
C - Dégagerais
D - Beaucoup - Spectacle d'intérieur
E - Anéantissement
F - Ingurgité - Sur l'agenda, c'est un saint - Manche de
pinceau
G - Fait trés vague dans le stade - C'est leur cumul qui
pèse lourd
H - Négation - Belle allure - Extraterrestre hollywoo-
dien
I - Interpelait - Se décide
J - Lanceuse de fusées - Devine
K - Prit un autre ton - Rvière africaine
L - Ramènerez une activité 

Tokyo Vice Saison 1
Épisode 5: Everybody

Pays

Le plus grand
karaoké de France

Élodie Gossuin, et Éric Antoine
présentent, au cœur de l’im-
pressionnant théâtre antique
d’Orange, un karaoké géant
exceptionnel, spécial années
1980. Un spectacle durant le-
quel 1 000 spectateurs, chacun
équipés d’un casque et d’un
micro pourront chanter en
même temps que les plus
grands noms de la chanson
française invités sur la scène : :
Phil Barney, Emile & Images,
Jean-Pierre Mader... Le tout en
suivant les paroles qui défilent
pendant la chanson, sur leur
téléphone et sur un écran pro-
jeté. Ils seront évalués, par un
jury composés des professeurs
de chant, des musiciens pro-
fessionnels et des coaches vo-
caux.

Mots croisés n°2646



Solution
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Mots fléchés géants de force 1 à 3 n°1346
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CYCLISME - GRAND PRIX CHANTAL BIYA 2022 
L'Algérie présente avec cinq coureurs au Cameroun

L'équipe algérienne Elite de cyclisme sera présente avec cinq coureurs, à
la 22e édition du Grand prix cycliste Chantal Biya au Cameroun prévu du 3

au 8 octobre prochain, a annoncé mardi la Fédération algérienne (FAC).
Il s'agit d'Azzedine Lagab, Is-

lam Mansouri, Abderaouf Ben-
gayou, Abdallah Benyoucef, et
Abderrahmane Mansouri, précise
la même source, soulignant que
le départ de la sélection nationale
est prévu le 30 septembre sous
la houlette de l'entraîneur Mo-
hamed Mokhtari.

Outre l'Algérie et le Cameroun,
pays organisateur, ce nouveau
rendez-vous de la petite reine
verra la présence du Burkina
Faso, de la Côte d’Ivoire, de la
France, des Pays-Bas, du Mali, et
de la Slovaquie.

Cette nouvelle édition va se
courir en cinq étapes, sur un

tracé long de 601,5 km. Une cé-
rémonie de présentation officielle
des coureurs va être organisée le
dimanche 2 octobre à Garoua,
ville de départ de l’étape de lan-
cement le lendemain. Celle-ci
sera disputée en cycle fermée
dans la capitale du Nord sur un
tronçon de 12,4 km à effectuer
en 8 tours, soit un total de 99,2
km.

La 2e étape quant à elle partira
de Yaoundé pour Ngomedzap –
à la limite avec la région du Sud
– en passant par Ngoumou sur
86,9 km, tandis que la 3e et plus
longue de la compétition, se dé-
roulera sur le trajet Yaoundé-

Ebolowa avec arrivée à Nkolan-
dom (161,4 km). 

Le tour va alors définitivement
prendre ses quartiers dans la ré-
gion du Sud avec les étapes 4 et
5, courues respectivement sur les
tronçons Ebolowa-Mengong-
Sangmelima (114 km), et Sang-
melima-Zoetélé-Meyomessala
(139,5 km). 

Inscrite au calendrier inter-
national UCI Africa Tour dans la
catégorie 2.2 de l’Union Cycliste
Internationale, le Grand Prix
Chantal Biya ne cesse d'innover
pour une meilleure visibilité à
l’échelle internationale, sous la
coordination de la Fecacyclisme.

Pour l'édition 2022, le comité
d’organisation du Grand Prix
Chantal Biya avec à sa tête Honoré
Yossi, président de ladite fédé-

ration, a vu les choses en grand
en incluant une étape dans le
septentrion, notamment à Ga-
roua. 

HAND-CHAMPIONNAT ARABE
DES CLUBS CHAMPIONS FÉMININ  

Le CSF Moknine (Tunisie)
s'adjuge la 5e édition 

Les Tunisiennes du CSF Moknine ont été sacrées cham-
pionnes arabes des clubs champions de handball aux dépens
de leurs compatriotes de l'ASF Mahdia 34-24 en finale de la 5e
édition disputée mardi à Hammamet.

Il s'agit du premier sacre régional pour le CSF Moknine,
club créé en 2008. Trois formations seulement ont pris part à
cette compétition, après le retrait des Egyptiennes du Zamalek.
Le tournoi s'est joué sous forme de mini-championnat, suivi
des demi-finales. La formation algérienne du CF Boumerdes
s'est inclinée en demi-finale face aux Tunisiennes de l'ASF
Mahdia sur le score de  23-27.

HAND - CHAMPIONNAT ARABE DES CLUBS CHAMPIONS MESSIEURS 
L'ES Tunis sacrée pour la 7e fois de son histoire

L'Espérance sportive de Tu-
nis a été sacrée pour la 7e fois
de son histoire championne
arabe des clubs champions de
handball à la faveur de sa vic-
toire en finale de la compétition
devant le Zamalek d'Egypte 28-
27 après prolongations (25-25
à l'issue du temps réglemen-
taire).

L'ES Tunis s'était qualifiée
pour la finale en battant l'autre
représentant tunisien, le Club
africain, 28-22, tandis que le
Zamalek s'était qualifié aux dé-
pens du Koweït SC 31-25.

A la faveur de ce sacre, les
Sang et Or représenteront la
région arabe au Super Globe
prévu en Arabie saoudite.

MONDIAL FÉMININ DE BASKET 

Etats-Unis-Serbie
en quarts de finale
Les Américaines,
triples tenantes
du titre, seront
opposées à la
Serbie jeudi en
quarts de finale
du Mondial fémi-
nin de basket,
selon le tirage au
sort effectué
mardi.
Le "Team USA" de
Breanna Stewart
et A'ja Wilson, qui
reste sur une série
de 27 victoires dans la compétition depuis la
demi-finale 2006 perdue face aux Serbes,
affrontera en demi-finales en cas de qualifi-
cation son voisin canadien.
Les Canadiennes devront elles se défaire de
Porto Rico, qui a pris le dernier billet pour
les quarts en jeu, mardi, en dominant facile-
ment la Corée du Sud (92-73).
Dans l'autre partie de tableau, la France,
médaillée de bronze aux JO-2021 (remportés
par les Etats-Unis) a donc été servie par le
tirage au sort qui protégeait les N.1 et N.2 de
chaque poule, désignées têtes de série : elle
affrontera la Chine, qui l'avait largement
battue (103-70) lors du tournoi qualificatif
pour ce Mondial, en février à Belgrade.
Le vainqueur de cette confrontation rencon-
trera vendredi en demi-finales l'Australie,
pays-hôte qui a ravi un statut de tête de série
mardi grâce à sa victoire contre le Japon (71-
54) et la défaite de la France, ou la Belgique.
Les "Belgian Cats" visent une première
médaille mondiale mais sont privées pour la
suite de la compétition de leur capitaine et
meilleure joueuse, l'intérieure Emma
Messeman, blessée lundi.

HAND-CHAMPIONNAT ARABE DES
CLUBS (MATCH DE CLASSEMENT) 

Al Koweït SC domine le
Club africain et termine 3e

Al Koweït SC du Koweït a battu
les Tunisiens du Club africain
sur le score de 33 à 30, mardi à
Hammamet, en match de
classement pour la 3e place
du championnat arabe des
clubs champions et vain-
queurs de coupes de hand-
ball. La 5e place est, quant à
elle, revenue à Al Sharjah des
Emirats arabes unis qui a dis-

posé du MC Alger 34-20. Pour
rappel, la finale de la compéti-
tion opposera plus tard dans
l'après-midi (17h30),
l'Espérance sportive de Tunis
au Zamalek d'Egypte à
Hammamet.
Le vainqueur décrochera un
billet pour le Super Globe
2022 prévue en Arabie saou-
dite. 

CHAMPIONNAT SCOLAIRE PANAFRICAIN U15 
L'équipe féminine de football qui représentera l'Algérie 

honorée par la wilaya d’Ain Defla  
L’équipe féminine de football de
moins de 15 ans (U15) du CEM Ibn
Batouta de la ville de Miliana qui
représentera l’Algérie au tournoi
de qualification du Championnat
panafricain prévu en Egypte du 6
au 12 octobre prochain, a été
honorée, mardi, par la wilaya
d'Ain Defla. Lors d’une cérémonie
tenue en fin d’après-midi au
niveau de la villa d’hôtes en l’hon-
neur des joueuses et le staff enca-
dreur de l’équipe, le chef de l’exé-
cutif local, M. Filali Abdelghani a
tenu à souligner que l’équipe sera
" assistée moralement et matériel-
lement" et de "veiller à ce que

toutes les conditions possibles de
préparation soient réunies".
Le tournoi auquel participera
l'équipe féminine de football (U15)
de Miliana, une compétition de
football à 8, verra la participation
de la Tunisie, la Libye, le Maroc, la
Mauritanie et l'Egypte, pays orga-
nisateur de la compétition, quali-
ficative pour la première édition
du championnat scolaire panafri-
cain qui se tiendra en mars 2023
en Afrique du Sud, organisé par la
Confédération africaine du foot-
ball. Quant aux préparations, l’en-
traineur de l’équipe, Bouachri
Larbi, a affirmé que les joueuses

ont " effectué déjà leur premier
stage de préparation du 10 au 15
septembre au centre national des
sports et loisirs de Tikjda (CNSLT)
dans la wilaya de Bouira". Un autre
stage est prévu du 28 septembre
au 4 octobre prochain au même
établissement, a-t-il ajouté.
Pour rappel, l'équipe féminine de
football de Miliana a remporté le
championnat national scolaire U
15 qui s'est déroulé du 18 au 24
juillet dernier à Tlemcen, orga-
nisé par la Fédération algérienne
du Sport Scolaire (FASS), en colla-
boration avec la Fédération algé-
rienne de football (FAF). 



STATISTIQUES 
Les Verts se détachent des "Supers
Eagles" pour leur 23e face à face

SÉLECTION ALGÉRIENNE 
Les Verts tout proches
d’un vieux record
national

La sélection algérienne de football, vainqueur du
Nigéria (2-1) mardi soir à Oran, est très proche d’égaler
un vieux record national en matière d’invincibilité
en matchs amicaux signé entre 1989 et 1993. 

Les protégés de Djamel Belmadi auront besoin de
tenir le coup lors de leurs deux prochaines rencontres
amicales pour parvenir à égaler le record en question
réalisé par leurs aînés, auteurs de 18 matchs sans
défaite. 

Cette performance s'est produite sous l'ère de feu
Abdelhamid Kermali, puis de Meziane Ighil et feu Ab-
derrahmane Mehdaoui. 

La victoire contre le Nigéria a porté à 16 matchs la
série d’invincibilité de l’actuelle "version" de l’équipe
nationale, qui a réalisé 13 victoires contre trois nuls. 

Par ailleurs, dans ce match face aux "Supers Eagles"
joué mardi soir au stade "Miloud Hadefi" d'Oran, les
Verts ont également réussi à scorer pour la huitième
fois de rang. 

La dernière fois où la sélection nationale est restée
muette remonte au match contre la Guinée équatoriale
(défaite 1-0) pour le compte du premier tour de la
Coupe d’Afrique des nations (CAN-2022) en janvier
dernier au Cameroun. 

Cette rencontre a vu aussi la série de 35 matchs
sans défaite des Algériens stoppée par leur adversaire
du jour, avant d'enchaîner une deuxième défaite de
suite lors du match suivant contre la Côte d’Ivoire (3-
1). Cependant, tout au long de leur huit dernières ren-
contres, au cours desquels les camarades de Youcef
Belaïli ont scoré au moins une fois, ces derniers n’ont
pu dépasser les deux réalisations par match. 

Pour sa part, le capitaine, Riyad Mahrez, a profité
du duel contre les "Supers Eagles" pour retrouver le
chemin des filets sous le maillot national, et ce, après
pas moins de six matchs sans le moindre but. 

Grâce au penalty qu’il a transmis magistralement
dans la cage du Nigéria pour signer le but d’égalisation,
le joueur de Manchester City a porté aussi à 27 son ca-
pital-buts avec les Verts, dont 21 en matchs officiels,
lui, qui compte 76 sélections. 

Il a également rejoint Lakhdar Belloumi à la qua-
trième place au classement des buteurs historiques
des Verts que domine son coéquipier Islam Slimani
avec 41 buts. 

ELIMINATOIRES DE LA CAN U23

Algérie- RD Congo 
au 2e tour

La sélection algérienne de football des moins de 23
ans affrontera son homologue de la RD Congo au
deuxième tour des éliminatoires de la Coupe d'Afrique
de la catégorie dont la phase finale aura lieu au Maroc
en juin 2023, et elle servira du tournoi qualificatif aux
Jeux olympiques Paris 2024. 

Exemptée du premier tour des éliminatoires, l'équipe
algérienne, dirigée par Noureddine Ould Ali, se dé-
placera lors du match aller prévu au Congo (21-23 oc-
tobre 2022) avant d'accueillir son adversaire en Algérie
(28-30 octobre 2022). 

La RD Congo s'est qualifiée pour le deuxième tour
en dominant l'Ethiopie (0-0,0-1) Le troisième et dernier
tour des éliminatoires aura lieu du 20 au 28 mars
2023. Pour rappel, les trois premiers équipes de la
CAN U23 se qualifieront au tournoi de football des
Jeux olympiques Paris 2024. 

Programme du 2e et avant-dernier tour des
éliminatoires
Niger -  Côte d’Ivoire
Soudan du Sud  -  Bénin
Tanzanie  -  Nigeria
Guinée  -  Ouganda
Eswatini -  Egypte
Sierra Leone -  Zambie
Togo - Afrique du Sud
Congo - Tunisie
RD Congo -  Algérie
Mozambique -  Ghana
Burkina Faso- Sénégal
Rwanda - Mali
Madagascar - Gabon
Angola  -  Cameroun.

APS

Les Verts, qui étaient
menés par les "Supers Ea-
gles" en la matière, sont
parvenus à renverser la
vapeur depuis l’arrivée de
Djamel Belmadi à leurs
commandes techniques
en 2018. 

Sous le mandat de Bel-
madi, la sélection natio-
nale a affronté à trois re-
prises les Nigérians, sol-
dées toutes les trois par
des victoires. 

Cette domination a
commencé lors de la
Coupe d’Afrique des na-
tions (CAN-2019) au Caire,
lorsque les Algériens ont
battu sur le fil les " Supers
Eagles" (2-1) en demi-fi-
nales. 

En octobre 2020, la

bande à Belmadi va refaire
le même coup, mais cette
fois-ci en match amical
joué en Autriche. 

L’arrière gauche, Ramy
Bensebaïni, a été l’auteur
du seul but de la partie
ayant permis à l’équipe
algérienne de niveler la
marque avec 9 victoires
pour chacune des deux
formations dans l’histoire
de leurs duels. 

Le rendez-vous d’Oran
était celui de la "belle" et
qui a vu les camarades du
capitaine Riyad Mahrez
l’emporter, après avoir été
menés au score dès la 9e
minute de la partie. 

Il s’agit ainsi du 10e
succès des Verts face à
cette même formation,

contre 9 défaites et 4 nuls. 
Les Nigérians détien-

nent toutefois le plus
grand nombre de buts
avec 31 réalisations contre
28 pour l’Algérie, et ce, en
23 matchs officiels et ami-
caux. 

Les deux plus impor-
tantes confrontations en-
tre les deux antagonistes
remontent aux années
1980, 1981 et 1990, à l’oc-
casion de la finale de la
Coupe d’Afrique des na-
tions à Lagos, le dernier
tour qualificatif pour le
Mondial-1982 en Espagne,
et la finale de la CAN-1990
à Alger respectivement. 

Pour le premier ren-
dez-vous, les Nigérians
ont balayé les Verts (3-0)

pour s’offrir le trophée
continental. 

Mais les Verts prennent
leur revanche une année
après en s’imposant à La-
gos même (2-0) en match
aller, avant de confirmer
leur suprématie à
Constantine dans la
manche retour, validant
par là-même leur billet
pour le Mondial espagnol
dans une première du
football algérien. 

La même réussite a ac-
compagné les Algériens
en finale de la CAN-1990
au stade du 5-juillet
lorsque Cherif Oudjani a
offert le premier trophée
africain à l'Algérie devant
près de 80.000 spectateurs
au stade du 5-juillet. 
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La sélection algérienne de football a réussi à dépasser son homologue du Nigéria
en nombre de victoires dans l’histoire des rencontres de ces deux gros bras de
l’Afrique, après sa victoire mardi soir (2-1) en match amical tenu au stade "Miloud
Hadefi" d’Oran.

MATCH AMICAL) ALGÉRIE-NIGÉRIA (2-1) 
Belmadi : "garder l’esprit de la gagne"

L’entraineur de la sélection al-
gérienne de football, Djamel Bel-
madi, a insisté mardi soir à Oran
sur la nécessité de garder "l’esprit
de la compétition et de la gagne",
après la cinquième victoire de rang
des Verts contre le Nigéria (2-1) en
amical. 

"Il y a toujours l’esprit de la com-
pétition et de la gagne. Il faut le
garder. La culture de la victoire est
présente, même si on n’a pas gagné
tous nos matchs. 

C’est dans notre nature, il y a
toujours ce rappel en dépit du fait
qu’il s’agit de matchs de prépara-
tion", a déclaré Belmadi en confé-
rence de presse à l’issue de la ren-
contre jouée au stade "Miloud-Ha-
defi" d’Oran. 

Il s’agissait de la deuxième et
dernière sortie des Verts pour le
compte du stage organisé à l’occa-
sion de la fenêtre FIFA du mois de
septembre. 

Vendredi dernier, la bande à Bel-
madi l’a également emporté contre
la Guinée (1-0) en amical également
aussi et dans le même stade d’Oran. 

"Aujourd’hui on a aligné des
joueurs qui se connaissent, ce qui
a permis d'élever le niveau, même
si on a fait face à une bonne équipe. 

Contre la Guinée, je désirais voir
de nouveaux joue urs, quitte à cau-
ser un manque de fluidité et d’au-
tomatismes", a expliqué le sélec-
tionneur national. 

Analysant le match, Djamel Bel-
madi a noté avec satisfaction la

copie rendue par ses protégés au
cours de la deuxième période :
"J’aime ce qu’on a vu en deuxième
mi-temps au milieu de terrain. 

Normalement, il y a tout ce qu’il
faut pour avoir une assise et une
manière de jouer. 

On a ce qu’il faut avec ces trois
joueurs-là (Bentaleb, Bennacer et
Zerrouki, ndlr). 

Ils ont une mi-temps de vécu en-
semble. Il faut du temps". Il a mis
en relief l’esprit de revanche avec
lequel a joué l’adversaire. 

"Le Nigeria est une bonne équipe,
c’était un vrai test. On a joué 3 fois
contre eux sous mon mandat. On
les a battus 3 fois. Ils voulaient pren-
dre leur revanche", a-t-il souligné. 

Djamel Belmadi s’est dit, en ou-
tre, content du déroulement de ce
regroupement et des deux rencon-
tres jouées pour la circonstance, et
qui lui ont permis de voir "95% de
l’effectif, des joueurs qu’on n’a pas
vu depuis longtemps. 

On a montré de la qualité dans
la difficulté. C’est là où on progresse. 

On gagne deux fois. Des joueurs
ont confirmé, ça nous donne des
options à l’avenir", s’est-il réjoui. 

Et d'enchaîner: "Le stage s’est
bien passé. Très heureux de voir
un stade comme ça. Ca faisait 17
ans qu’on n’était pas venu ici". 

"Travailler dur en clubs"
Dans la foulée, Belmadi n’a pas

tari d’éloges sur certains de ses ca-
pés, à l’image du défenseur Ahmed

Touba, qui a signé sa troisième ti-
tularisation seulement en sélection,
et du milieu de terrain, Nabil Ben-
taleb, auteur d’un retour en force
après quatre ans d’absence des
rangs des Verts. 

Il s’est également attardé sur la
prestation du milieu de terrain du
Milan AC, Smail Bennacer "un en-
fant bien éduqué, travailleur. 

On lui souhaite d’aller loin avec
son club et sa sélection", a-t-il dit à
son propos. 

En revanche, le coach national
a espéré que l’information sur You-
cef Belaïli, annoncé en instance de
départ de son club français, le Stade
brestois, "soit fausse", conseillant
à son ailier gauche de "retourner
dans son club, où il doit travailler
et patienter. 

C’est ça le professionnalisme",
a-t-il déclaré. 

Le sélectionneur national a in-
diqué par ailleurs qu’il a discuté
avec ses joueurs à l’issue de la ren-
contre contre le Nigéria pour les
exhorter à travailler dur au sein de
leurs clubs respectifs. 

A l’adresse des éléments qui ne
sont pas souvent alignés, il a de-
mandé de faire preuve de "patience". 

Par ailleurs, Belmadi a fait part
de son souhait que la fenêtre FIFA
de novembre prochain soit mise à
profit pour programmer deux
matchs, précisant que rien n’a été
e ncore conclu au sujet d’une pro-
bable confrontation face à la sélec-
tion de Suède. 
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LIGUE 1 (6E JOURNÉE) 

Le RCA pour enchaîner, 
l'USB en quête de rachat

Les gars de l'Arbaâ
qui ont mis fin à trois
matchs sans victoire,
auront à cœur de
confirmer leur réveil
face au nouveau promu,
qui reste quant à lui sur
deux matchs de disette
(une défaite et un nul).
Le RCA et le MCEB qui
se partagent la 5e place
du classement en com-
pagnie de l'ES Sétif et
la JS Saoura avec 7
points chacun, s'affron-
teront dans une ren-
contre qui devrait à
priori revenir aux lo-
caux, invaincus dans
leur antre d'Ismaïl-

Makhlouf depuis le dé-
but de la saison. Dans
l'autre match pro-
grammé vendredi en
ouverture de cette 6e
journée, l'US Biskra (9e,
6 pts), est appelée à réa-
gir devant son public
face au NC Magra (11e,
4 pts), pour éviter d'être
gagné par le doute. Tou-
tefois, les statistiques
des coéquipiers du ca-
pitaine Nacreddine
Khoualed à domicile ne
plaident pas leur faveur,
puisqu'ils sont décro-
ché cinq points sur neuf
possibles à la maison.
De son côté, le NCM qui

a enregistré son pre-
mier succès de la saison
le week-end dernier à
domicile face à la JS
Saoura (1-0), compte ef-
fectuer le déplacement
dans la capitale des "Zi-
bans" avec l'intention
de jouer son va-tout et
confirmer son sursaut
d'orgueil. 

Les autres rencon-
tres de cette journée se
joueront dimanche
avec en tête d'affiche le
derby de l'Est entre l'ES
Sétif et le leader le CS
Constantine, prévu au
stade du 8 mai-1945 de
Sétif (18h00). 

LIGUE 1 
La LFP arrête 
les dates de la 
7e et 8e journées

La Ligue de football professionnel (LFP) a
arrêté les dates de la 7e et 8e journée du cham-
pionnat de Ligue 1, selon le programme dévoilé
mercredi sur son site officiel. La 7e journée se
jouera les vendredi 7 octobre et samedi 8 octobre,
et sera tronquée de quatre rencontres en raison
des compétitions africaines interclubs : USM Alger
- ES Sétif, ASO Chlef - JS Saoura, CR Belouizdad -
US Biskra, et JS Kabylie - Paradou AC. Une semaine
plus tard (14-15 octobre), les pensionnaires de
l'élite seront au rendez-vous avec la 8e journée,
qui sera également tronquée de quatre matchs,
dont le "big derby" de la capitale entre le MC Alger
et l'USM Alger, en raison de la participation du
CRB, la JSK, la JSS, et l'USMA aux épreuves afri-
caines.  " Les dates et horaires de la 9e journée du
championnat ainsi que les matchs en retard seront
communiqués après le déroulement des rencon-
tres retour de nos représentants dans les diffé-
rentes compétitions africaines interclubs : Ligue
des champions et Coupe de la Confédération", a
précisé la LFP dans un communiqué. 

Voici par ailleurs le programme de la 7e et 8e
journées :
7e journée:
Vendredi 7 octobre :
NC Magra - RC Arbaâ            15h30
Samedi 8 octobre :
CS Constantine - MC Alger    15h00
USM Khenchela - MC Oran    15h00
MC El-Bayadh - HBC Laïd     15h00
A programmer :
USM Alger - ES Sétif
ASO Chlef - JS Saoura
CR Belouizdad - US Biskra
JS Kabylie - Paradou AC
8e journée :
Vendredi 14 octobre :
Paradou AC - HBC Laïd        15h00
US Biskra - ASO Chlef           18h00
ES Sétif - USM Khenchela     18h00
Samedi 15 octobre :
NC Magra - MC El-Bayadh      15h00
A programmer :
MC Alger - USM Alger
JS Saoura - CS Constantine
RC Arbaâ - CR Belouizdad
MC Oran - JS Kabylie.

Le RC Arbaâ, vainqueur à domicile lors de la précédente journée face à l'US Biskra (2-0),
tentera d'enchaîner en recevant le MC El-Bayadh, en ouverture de la 6e journée du
championnat de Ligue 1 de football, vendredi.

Ligue 1 (6e journée) : le
programme

Programme des rencontres de la
6e journée du championnat de
Ligue 1 professionnelle de football,
prévues vendredi, dimanche et
lundi :

Vendredi 30 septembre :
RC Arbaâ - MC El-Bayadh 16h00
US Biskra - NC Magra 19h00
Dimanche 2 octobre :
Paradou AC - USM Khenchela
16h00
HB Chelghoum-Laïd - JS Kabylie
16h00
ES Sétif - CS Constantine 18h00
MC Oran - USM Alger 20h00
JS Saoura - CR Belouizdad 20h00
Lundi 3 octobre :
MC Alger - ASO Chlef 16h00

Classement : Pts J
1). CS Constantine 13 5
2). USM Alger 12 4
3). CR Belouizdad 9 3
--). ASO Chlef 9 5
5). RC Arbaâ 7 5
--). MC El-Bayadh 7 5
--). JS Saoura 7 5
--). ES Sétif 7 4
9). US Biskra 6 5
10). MC Alger 5 4
11). Paradou AC 4 4
--.) NC Magra 4 5
13).USM Khenchela 3 4
--). MC Oran 3 5
15).JS Kabylie 1 4
--). HBC Laïd 1 5.

LIGUE 2 AMATEUR (2È JOURNÉE)
Confirmer les bons débuts 
pour certains, se ressaisir 
pour d'autres

La deuxième journée du cham-
pionnat de Ligue 2 de football amateur
prévue vendredi et samedi prochains,
offre dans les deux groupes Centre-
ouest et Centre-Est, de belles empoi-
gnades: des équipes viseront une se-
conde victoire d'affilée, d'autres vou-
dront rectifier leur mauvais départ. 

Dans le groupe Centre-ouest, la
rencontre entre le CR Témouchent
et le RC Kouba, deux équipes ayant
raté l'accession la saison dernière,
s'annonce intéressante, puisque
l'équipe locale cherchera à confirmer
son succès de la première journée,
alors que les Koubéens ont pour ob-
jectif d'éviter une seconde défaite
après celle enregistrée le week-end
dernier à domicile contre l'ES Mos-
taganem (0-1). 

Cette dernière équipe, de son côté,
aura fort à faire en accueillant le WA
Boufarik qui reste sur une brillante
victoire (4-0) face au MC Saida. 

Deux derbies de l'Ouest sont au
programme de cette 2è journée : le
premier verra l'ASM Oran, auteur
d'un nul le week-end dernier à Médéa,
accueillir le MC Saida, alors que le
second derby opposera, le SC Meche-
ria au GC Mascara, deux équipes
ayant remporté leur premier match
lors de la journée inaugurale. 

A Alger, le stade du 20-août abritera
le match NA Hussein Dey - RC Reli-
zane, deux équipes ayant enregistré
un échec lors de la première journée,
alors que l'ES Ben-Aknoun, en quête
d'une première victoire, accueillera
à huis-clos, le MCB Oued Sly. 

Les deux dernières oppositions
du groupe Centre-ouest, mettront
aux prises la JSM Tiaret à l'O Médéa
et le WA Tlemcen au SKAF Khemis
Meliana. Dans le groupe Centre-est,
les rencontres sont programmées
pour samedi, avec à l'affiche une op-
position entre la JS Bordj Menaiel et
l'AS Khroub, deux formations ayant
entamé le championnat avec une vic-
toire. Deux derbies de l'Est sont éga-
lement au programme de cette jour-
née, avec une confrontation à Ain
M'lila entre l'ASAM et l'US Chaouia,
tous deux en quête de leur première
victoire, et une opposition à Constan-
tine entre le MOC et la JSM Skikda,
eux aussi à la recherche d'un premier
succès de la saison. 

L'USM Annaba, un des prétendants
à l'accession, accueillera l'IB Khemis
El Khechna, avec l'ambition de confir-
mer son succès de la journée précé-
dente. L'autre formation de Annaba,
HAMRA (battue à Sour El Ghozlane)
se déplacera ce week-end à El Oued
pour affronter le promu l'US Souf
qui a tenu en échec l'US Chaouia (2-
2) le week-end dernier, après avoir
longtemps mené (2-0). 

Les autres matches de ce groupe
mettront aux prises le CA Batna à l'E
Sour-Ghozlane, le NB Teleghma à
l'IRB Ouargla, et l'USM El Harrach
au MC El Eulma. 

Quatre de ces six équipes, à savoir
le NRB Teleghma, l'IRB Ouargla,
l'USM El Harrach et le MC El Eulma,
tenteront de signer leur première
victoire de la saison. 

CAN-2023 / U23 (ÉLIMINATOIRES/ 2E TOUR)
ALGÉRIE-RD CONGO
Ould Ali : "il faut qu'on soit prêts 
à tous les niveaux"

Le sélectionneur de
l'équipe nationale de football
des moins de 23 ans (U23)
Noureddine Ould Ali, a mis
l'accent mercredi sur la né-
cessité d'être prêts "physi-
quement, tactiquement et
mentalement", en vue de la
double confrontation face à
la RD Congo, comptant pour
le 2e tour des éliminatoires
de la Coupe d'Afrique des na-
tions CAN-2023 au Maroc. 

"Nous avons hérité d'un
adversaire très solide et que
cette double confrontation
ne sera pas du tout facile. 

A nous de nous mettre
dans les bonnes conditions
pour être prêts à la double
confrontation. 

Il faut qu’on soit prêts phy-
siquement, tactiquement et
mentalement", a indiqué le
coach national au site officiel
de la Fédération algérienne
(FAF). 

Exemptée du 1er tour, l'Al-
gérie affrontera au 2e tour
(aller : 21 - 23 octobre, retour:
28-30 octobre) la RD Congo,
qualifiée mardi à l'issue de

sa victoire au stade des mar-
tyrs à Kinshasa face à l'Ethio-
pie (1-0). 

Lors de la première
manche disputée la semaine
dernière à Addis-Abeba, les
deux équipes se sont neutra-
lisées (0-0). 

En cas de qualification, les
"Ver ts" défieront au 3e et der-
nier tour (20-28 mars 2023,
ndlr) le vainqueur de Ghana-
Mozambique. 

Ould Ali a qualifié d'"im-
portante" la première
manche prévue à Kinshasa
et qu’il faudra absolument
bien la négocier : "On va pré-
parer les joueurs pour ces
matchs, notamment celui de
l'aller. 

L'équipe doit être solide
sur tous les plans. J’attends
une belle réaction de mes
joueurs". Par ailleurs, le sé-
lectionneur des U23 est re-
venu sur les deux matchs
amicaux disputés cette se-
maine face au Soudan (1-0
puis 2-0). 

"D'abord, ils m'ont permis
d’avoir une idée plus précise

sur l'effectif qui doit aborder
les éliminatoires à un ou deux
éléments près, ensuite on
aura l’occasion de récupérer
certains joueurs qui nous ont
manqué, pour diverses rai-
sons lors du dernier stage,
ce qui me rend plutôt opti-
miste". Le sélectionneur na-
tional des U23 prévoit de
convoquer les joueurs, du
moins les locaux, pour la pre-
mière semaine d’octobre
pour un regroupement au
cours duquel il devra appor-
ter les dernières retouches
avant l'échéance officielle. 

Concernant les joueurs
clés évoluant à l'étranger,
Ould Ali pense avoir trouvé
un compromis avec leurs
clubs employeurs pour les
libérer en cette période qui,
faut-il le souligner, n'est pas
une fenêtre de la Fédération
internationale (Fifa). 

Pour rappel, la CAN U23
se jouera en juin 2023 au Ma-
roc, et sera qualificative pour
les Jeux olympiques d'été ( JO
Paris-2024).

APS



MANCHESTER CITY
GÜNDOGAN RESTE
SUIVI PAR LE
BARÇA

Actuellement sous contrat jusqu'en
juin 2023, le milieu de terrain de Man-

chester City Ilkay Gündogan (31 ans, 7 matchs
et 2 buts en Premier League cette saison) dispose d'un
futur particulièrement incertain. Et selon les informations
du journaliste de The Guardian Fabrizio Romano ce
mardi, l'international allemand reste suivi par le FC Bar-
celone.

Déjà intéressés par les services de l'ancien joueur du
Borussia Dortmund lors du dernier mercato d'été, les
Blaugrana se montrent attentifs à l'évolution de sa
situation. Potentiellement libre, Güngodan peut incarner
une recrue intéressante à un coût réduit afin de renforcer
l'entrejeu au sein de l'effectif à la disposition de l'entraîneur

du Barça Xavi.

REAL 
BENZEMA
MÉNAGÉ
JUSQU'AU
MONDIAL ?

MANCHESTER UTD
RONALDO, LES
RÉVÉLATIONS
D'AL HILAL !

Longtemps sur le départ à Man-
chester United lors du dernier mercato,
l’attaquant Cristiano Ronaldo (37 ans,
6 apparitions en Premier League cette
saison) aurait notamment refusé une
offre XXL émanant d’Al Hilal. Interrogé
sur ce dossier, le président du club
saoudien, Fahad ben Nafel, a tenu une
version radicalement différente : d’après
lui, CR7 était prêt à signer mais c’est
l’interdiction de recrutement qui a

frappé le club basé à Riyad qui aurait
tout fait capoter !

"Oui, nous avons négocié avec Ro-
naldo. Le problème n'était pas dans
l'argent ou sur l'accord de principe. Al-
Hilal est capable de faire venir les
stars du monde entier, mais c'est la
décision du Centre d'arbitrage sportif
qui nous a empêchés d'enregistrer
les joueurs, a assuré le dirigeant
pour la chaîne Youtube Thamanya.
Nous n'avons pas cessé de négocier
avec les joueurs malgré la décision
d'interdiction, mais nous avons
retardé l'entrée dans la phase fi-
nale des négociations jusqu'à ce
que l'interdiction soit levée."

La version du quintuple Bal-
lon d’Or à ce sujet est attendue
avec impatience…

23DK NEWS

S’il vient de reprendre l’entraînement après trois semaines
d’absence, la blessure à la cuisse droite dont Karim Benzema
(34 ans, 4 matchs et 3 buts en Liga cette saison) a récemment
été victime a toutefois fait office de prise de conscience pour
l’attaquant du Real Madrid : à moins de deux mois de la
Coupe du monde, l’international français ne souhaite désor-
mais prendre aucun risque avec son physique.
Le média Defensa Central révèle ainsi que le favori pour le
Ballon d’Or aurait pu prendre part au dernier rassemblement
de l’équipe de France mais qu’il a préféré se ménager et qu’il en
sera de même en club, quitte à démarrer certains matchs sur le banc
avec la Casa Blanca dans les prochaines semaines. De quoi contra-
rier son club ? Absolument pas. Selon la même source, les
Merengue espèrent surtout voir leur buteur en pleine forme au prin-
temps lorsque les titres se joueront et, pour ce faire, ils se montre-
raient disposés à l’économiser jusqu'au Mondial, une compétition
que le Tricolore, absent en 2018, ne souhaiterait manquer pour
rien au monde.

RACISME : LA COLÈRE 
DE RICHARLISON

Après son but inscrit face à la Tunisie (5-1)
mardi au Parc des Princes en match amical, l’atta-
quant du Brésil, Richarlison (25 ans, 38 sélections
et 17 buts), a été visé par une banane jetée des tri-
bunes. A l’issue de la rencontre, la recrue de Tot-
tenham a poussé un coup de gueule et exhorté les
instances à sévir face au racisme.

"Tant qu'ils continuent leur bla-bla et qu'ils ne
punissent pas, cela continuera comme ça, ça arrivera
tous les jours et partout. Pas le temps, frère ! Non
au racisme", a grondé l’Auriverde sur Twitter. Un
peu plus tôt, la Fédération brésilienne avait condamné
un acte "à caractère raciste, incident lamentable".

Kylian Mbappé (23 ans, 7 matchs et 7
buts en L1 cette saison) finalement prolongé
par le Paris Saint-Germain, Erling Håland
(22 ans, 7 matchs et 11 buts en Premier
League cette saison) recruté par Man-
chester City … Alors qu’il aurait pu
préparer la succession de Karim Ben-
zema, le Real Madrid a vu les deux
grands attaquants de la prochaine dé-
cennie lui échapper lors du dernier mer-
cato. Mais la Casa Blanca n’a pas tota-
lement renoncé aux deux talents !
Interrogés par l’émission El Chiringuito
à la sortie d’une réunion avec le pré-
sident merengue Florentino Pérez, plu-
sieurs socios assurent ainsi que le diri-
geant a laissé la porte ouverte à une
arrivée des deux cracks à l’avenir.
Réelle conviction ou simple discours
de circonstance pour ne pas froisser
les fans ? Toujours est-il que le vain-
queur de la dernière Ligue des Cham-
pions a de quoi se faire plaisir avec
425 millions d'euros disponibles dans
les caisses pour recruter, mais c’est
surtout le milieu de terrain du Borussia
Dortmund Jude Bellingham qui devrait faire
office de priorité l’été prochain
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MBAPPÉ ET HÅLAND,
LA CONFIDENCE 
DE PÉREZ

BRÉSIL 
THIAGO SILVA ENCENSE

NEYMAR
Revenu à un excellent niveau, Neymar (30

ans, 121 sélections et 75 buts) a trouvé la

faille du penalty contre la Tunisie (5-1), mardi

en amical. A l'issue de la partie, le défenseur

central du Brésil, Thiago Silva (38 ans, 108

sélections et 7 buts), a encensé l'attaquant

du Paris Saint-Germain. "Ney, il est incroyable.

C’est un magicien. Malheureusement, les

années passées, il a eu des blessures très

importantes, qui ne lui ont pas permis de

finir la saison en étant lui-même, en jouant

bien et en étant prêt physiquement. Cette

année, c’est un peu différent. Il s’est bien

préparé durant les vacances. J’étais avec

lui au Brésil, j’ai vu. J’espère qu’il pourra

continuer avec cette mentalité et une bonne

santé, pour arriver en étant bien à la Coupe

du monde", a indiqué le joueur de Chelsea

en zone mixte.

FOOTBALL MONDIAL
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SOMMET ARABE D'ALGER
Le  Président

Tebboune
adresse une

invitation 
au souverain

marocain
Le ministre de la Justice, garde des
Sceaux, Abderrachid Tabi a remis,
mardi à Rabat, en sa qualité d'Envoyé
spécial du président de la Répu-
blique, M. Abdelmadjid Tebboune,
une lettre d'invitation adressée par le
président Tebboune au souverain
marocain, le Roi Mohammed VI pour
participer aux travaux du 31ème som-
met arabe prévu les 1er et 2 novembre
prochain à Alger, indique un commu-
niqué du ministère. Le ministre des
Affaires étrangères, de la coopération
africaine et des Marocains résidant à
l'étranger, Nasser Bourita a reçu la
lettre d'invitation au nom du souve-
rain marocain, a ajouté la même
source. 

ALGÉRIE-ONU
De Bandung à l'ONU.. Quand la "question algérienne" 

prenait une dimension internationale
L'Algérie commémore cette année, parallèlement  au soixantenaire de son indépendance, le 67e anniversaire de l'inscription
de "la question algérienne" à l'ordre du jour de l'Assemblée générale de  l'ONU en 1955, portée par le Front de libération natio-

nale (FLN), afin de  donner une dimension mondiale à la révolution algérienne, devenue plus tard  une inspiration et un mo-
dèle pour nombre de mouvements de libération. 

Une année après le déclenche-
ment de la glorieuse Guerre de libé-
ration  nationale le 1er novembre
1954, les responsable de la Révolu-
tion ont décidé  de mener, en plus
de la lutte armée, une action diplo-
matique, avec comme  toile de fond,
l'idée de revendiquer ouvertement
et encore une fois,  l'indépendance
"dans le but de faire de la question
algérienne une réalité  pour le
monde entier avec l'appui de tous
nos alliés naturels", écrivaient  les
membres fondateurs du FLN.  Ainsi
dès le début de l'année 19 5, le FLN a
attaché une importance à la  re-
cherche d'aides extérieures, en
constituant un groupe de militants
dotés  de grandes potentialités, à
leur tête Hocine Aït Ahmed , M'ha-
med Yazid et  Abdelkader Chan-
derli. En déployant tous leurs
efforts sur la scène internationale,
les trois  hommes ont réussi à faire
participer pour la première fois l'Al-
gérie, alors  en guerre, à la confé-
rence des Non-alignés de Bandung
(Indonésie) en avril  1955, en pré-
sence de plusieurs chefs d'Etat.  Ne
se contentant pas de jouer un rôle
de simple figurant, les  représen-
tants du FLN sont parvenus alors à

inscrire la question algérienne  au
débat, lors duquel des hommes
d'Etat, à l'image de l'ancien prési-
dent  indonésien Soekarno ou de
l'ex-Premier ministre indien Jawa-
harlal Nehru,  avaient été convertis
à la thèse nationale.

Grande victoire diplomatique 

Joignant l'acte à la parole, trois
mois plus tard, quatorze chefs
d'Etat  du groupe arabo-asiatique
écrivent une lettre au Secrétaire gé-
néral de  l'ONU, demandant d'ins-
crire la question algérienne à
l'ordre du jour de la  session ordi-
naire de l'Assemblée générale, mal-
gré l'opposition des alliés  de la
France. Ainsi, le 30 septembre 1955,
la question algérienne prend défi-
nitivement  une dimension interna-
tionale qui lui garantira une
légitimité difficilement  contesta-
ble, avec l'ouverture d'un bureau du
FLN à New York.

Il s'agissait alors d'une première
victoire diplomatique du FLN dans
sa  bataille d'internationaliser la
question algérienne. Après cinq an-
nées de débat, en 1960, les discus-
sions débouchent sur  l'adoption

d'une résolution reconnaissant "le
droit du peuple algérien à la  libre
détermination et à l'indépendance".
Les efforts ingénieux  d'Abdelkader
Chanderli et M'hamed Yazid ont
réussi à avoir le soutien de  John F.
Kennedy, devenu sénateur améri-
cain et qui s'était prononcé en  fa-
veur de l'indépendance de l'Algérie,
marquant un tournant décisif en
faveur de la cause algérienne. 

Le succès remarquable du FLN
dans sa guerre diplomatique durant
les  presque huit années de révolu-
tion est devenu une inspiration
pour d'autres  mouvements de libé-
ration nationale.

Soixante ans à l'ONU 

En 2022, l'Algérie ne célèbre pas
seulement le 60e anniversaire du
recouvrement de son indépendance
mais aussi celui de son adhésion
comme  Etat membre de l'ONU (oc-
tobre 1962), soit trois mois après la
proclamation  de l'indépendance.
Convaincue que l'ONU peut être un
instrument efficace pour le  rappro-
chement entre les peuples, la solu-
tion des conflits et le maintien de  la
paix, l'Algérie a fait ainsi de la ques-

tion de la lutte contre le  colonia-
lisme et la défense des peuples op-
primés son credo et la base de son
action politique extérieure.  Fidèle
à elle-même et aux principes de la
Charte des Nations unies,  l'Algérie
s 'est fait un devoir d'aider à la libé-
ration de ces peuples et  soutenir les
mouvements de libération à travers
le monde, devenant une  destina-
tion privilégiée, voire la "Mecque"
des révolutionnaires.

Par son appartenance naturelle
au Maghreb et à l'Afrique, l'Algérie
apporte alors un soutien perma-
nent aux pays qui subissent encore
la  domination étrangère, notam-
ment à la dernière colonie dans le
continent, en  l'occurrence le Sa-
hara occidental, occupé par le
Maroc depuis 1975, et  reste notam-
ment attachée à ses principes et va-
leurs de défense de la cause
palestinienne et du droit du peuple
palestinien à établir un Etat  indé-
pendant. L'Algérie, qui a payé cher
le droit de redevenir une nation
libre et  indépendante, accorde tous
ses moyens en faveur de l'établisse-
ment d'une  paix durable et réelle
entre les peuples et apporte toute sa
contribution  pour sa sauvegarde. 

ALGÉRIE-GHANA 
Tebboune reçoit

l'ambassadeur 
du Ghana

Le président de la République, M.
Abdelmadjid  Tebboune a reçu, mer-
credi, l'ambassadeur de la République
du Ghana, M. Nana  Kwesi Arhin, qui
lui a rendu une visite d'adieu au terme
de sa mission en  Algérie. L'audience
s'est déroulée au siège de la Présidence
de la République en  présence du direc-
teur de Cabinet à la Présidence de la
République, M.  Abdelaziz Khellaf. 
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